
18 апреля, четверг • 2013 год № 84 (6148) • Газета издается с 14 августа 1991 года • WWW.SPORT-EXPRESS.RU
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АДВОКАТ МОЖЕТ 
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ФУТБОЛ
МАЛАФЕЕВ ОТБИЛ 

ТРИ ПЕНАЛЬТИ
стр. 3

КОЗЫРНАЯ 
ДОРОЖНАЯ 

КАРТА
По количеству уехавших за границу 

ведущих российских тренеров фигурное 
катание наряду со спортивной 

гимнастикой уверенно занимает 
одно из первых мест. Но только ли этим 

объясняется тот факт, что наши 
фигуристы уже много лет не могут 
вернуться на когда-то утраченные 

позиции?
Об этом - в материале Елены ВАЙЦЕХОВСКОЙ 

в новой рубрике «Есть тема» - стр. 11

Когда вступит в силу финансовый fair play УЕФА, клубы России и Украины ждет крах, и только слияние двух чемпионатов 
позволит им и дальше выступать в Европе. В этом убежден глава оргкомитета Объединенной футбольной лиги.

Валерий ГАЗЗАЕВ:
«ЕСЛИ НЕ ОБЪЕДИНИМСЯ, 
ЛИШИМСЯ ЕВРОКУБКОВ!»

Возможное создание Объединенного чем-
пионата продолжает волновать футболь-
ную общественность. Мы попросили главу 

оргкомитета поделиться последними новостя-
ми, а заодно рассказать и о судьбе «Алании». 

- Все больше и больше людей осознают не-
обходимость интеграции в спорте и футболе 
в частности, - считает Газзаев. - Недавно на 
эту тему подробно и убедительно высказался 
генеральный директор «Шахтера» Сергей Пал-
кин, который хорошо понимает все многочис-
ленные плюсы от объединения лучших пред-
ставителей России и Украины в единый чем-
пионат. 

На данный момент ни один российский 
или украинский клуб не соответствует нор-

мам финансового fair play, которые с 2014 го-
да вводит УЕФА. А значит, в будущем они ли-
шатся права участвовать в еврокубках. Толь-
ко объединение клубов двух наших стран поз-
волит справиться с проблемой! Другого пути 
просто нет! 

(Газзаев не поясняет, как именно Объеди-
ненный чемпионат спасет клубы России и Ук-
раины. Но, судя по всему, речь идет об обе-
щанном бюджете 1 миллиард долларов в год, 
который будет распределяться между всеми 
участниками турнира, что позволит клубам 
соответствовать финансовым требованиям 
УЕФА.  - Прим. «СЭ».)

- Российская сторона уже высказала свое 
мнение, - продолжил Газзаев. - Клубы проголо-

совали «за». Сейчас ждем, когда все вопросы об-
судят украинские клубы. Но затягивать с реше-
нием не следует. 

- Не планируется ли в рамках общей лиги объ-
единить еще и розыгрыши национальных куб-
ков? Тем более что Кубок России теряет свой 
престиж.

- Конечно, Кубки России и Украины будут 
учтены в структуре соревнований ОФЛ, причем 
получат совершенно иной статус. И Суперкубок 
тоже будет. В регламенте соревнований все бу-
дет отражено, а пока вопрос в стадии обсужде-
ния. Повторю, что мы ждем решения украинс-
кой стороны. Получив его, отправим регламен-
тирующие документы в национальные и меж-
дународные федерации.

- Дел у вас, очевидно, невпроворот. Но я был 
во Владикавказе и знаю, как волнует поклонни-
ков «Алании» вопрос, останется ли Валерий Газ-
заев у руля команды после завершения нынеш-
него чемпионата. Так что же, останетесь?

- До конца сезона я сохраню все свои нынеш-
ние обязанности, сто процентов. Кстати, по-
мимо команды, мне приходится заниматься и 
проектом нового стадиона, и реконструкцией 
базы… Устаешь за день от одних только смен 
спортивного костюма на цивильный и обрат-
но! Что же касается будущего… Давайте снача-
ла завершим чемпионат. Тогда и будет видно, 
что делать дальше.

Павел АЛЕШИН
Окончание - стр. 4

ХОККЕЙ КХЛ. КУБОК ГАГАРИНА. Финал

ПОЗДРАВЛЕНИЙ
Вчера в Челябинске московское «Динамо» 

в овертайме шестого матча победило 
«Трактор» - 3:2, завоевало главный трофей 
КХЛ и преподнесло самый лучший подарок 

своему спортивному обществу, которое 
сегодня отмечает 90-летний юбилей 

Игорь ЛАРИН

Это были самые символичные мгно-
вения всего сезона. На шестой 
минуте овертайма после незамыс-

ловатой комбинации Мосалев - Кокарев 
шайба плюхнулась на пятачок челябинс-
ких ворот. И Цветков, еще один чернора-
бочий из ударной тройки бело-голубых, 
откуда-то из-под ног соперника выко-
вырял золотой диск и, отчаянно оттирая 
окружающих бородой и локтями, пере-
бросил его в ворота Гарнетта. 

Так - в муках и судорогах - рождался 
новый старый чемпион. Так умирал «Трак-
тор» - команда-открытие этого сезона, ко-
торая первой в истории дважды за сезон 
отыгрывалась с 1-3 и едва не отыгралась 
в третий раз… 

В этом невзрачном, «мусорном», с «мя-
сом» голе - все нынешнее «Динамо». За-
мешенное талантливым тренером Олегом 
Знарком на дрожжах легендарных пинских 
сборов и на двадцати поразительно трудо-
любивых и дисциплинированных хоккеис-
тах без звездного рода и имени. Сцемен-
тированное голкипером-стеной Еремен-
ко, который второй год подряд возвысил-
ся над всей лигой и абсолютно без конку-
ренции вновь забрал суперприз - трофей 
самого ценного игрока плей-офф. 

Как и год назад, главной звездой этой 
команды стал яркий генеральный дирек-
тор Андрей Сафронов. Кто-то назвал его 
«подтрибунным наполеоном» - и частично 
был прав. Ведь когда-то именно Сафро-
нов набрал двадцать не особо востребо-
ванных рабочих лошадок и сделал ставку 
на не сильно известный тренерский тан-
дем Знарок - Витолиньш. Так, еще в Бала-

шихе была создана среднебюджетная ко-
манда, которая за три года стала коман-
дой-династией. Не очень зрелищной, яр-
кой и открытой, в чем-то действительно 
подтрибунной. Но зато страшной для со-
перников на узкой тропинке плей-офф.  

Новая весенняя примета КХЛ: каждый 
апрель Сафронов на правах хозяина по 
очереди вызывает своих бойцов в разде-
валку на глоток чемпионского шампанс-
кого. Только год назад он вместе с дина-
мовской легендой Александром Мальце-
вым «разливал» в Омске, а теперь - в Че-
лябинске. Заслужил! 

Вчера «Динамо» отобрало у билялет-
диновского «Ак Барса» статус самой титу-
лованной команды в лиге. У бело-голубых 
- те же два Кубка Гагарина, что у казан-
цев, но еще и бонус - комплект серебря-
ных медалей-2010, перевезенный из офи-
са ХК МВД. Самое время вытаскивать из 
чулана транспаранты, славившие подвиги 
«красной машины». Ведь такой машиной 
называли в разные годы не только ЦСКА 
и сборные СССР, но и «Динамо», которое 
четырежды подряд - с 1990-го по 1993-й 
- выигрывало чемпионство.  

Только вот у тех - прежних - динамов-
цев нет практически ничего общего с ны-
нешними. Изящных Жамнова, Ковалева, 
Яшина, Виктора Козлова сменили рабо-
чие, крестьяне, матросы и солдаты. Ко-
мандное лицо «Динамо»-2013 - самое не-
российское из всех возможных. Главная 
звезда - вратарь. Абсолютно канадский 
девиз «воля, а не техника». Динамовская 
команда-династия не похожа ни на одну 
из тех, что прежде были гордостью оте-
чественного хоккея. Это скорее заокеан-
ские «Нью-Джерси» и «Даллас» времен их 
эпического «финала кошмаров»-1999.  

Впрочем, довольно холодных рассуж-
дений! Сегодня - время эмоций. На бело-
голубой улице большой праздник. Минув-
шей ночью, когда уже наступило славное 
для общества «Динамо» 18 апреля, бо-
лельщики бело-голубых встречали в аэ-
ропорту своих героев. Которые верну-
лись со вторым в истории клуба Кубком 
Гагарина и с одиннадцатым отечествен-
ным чемпионством. 

90 поздравлений, фронтовики Знарка!

90

ФУТБОЛ ЕСТЬ ТЕМА

Александр МЕДВЕДЕВ: «МЫ ПОЛУЧИЛИ ВТОРУЮ ДИНАСТИЮ»
Сразу

после финальной 
сирены итог 
сезону КХЛ 

подвел
президент лиги

Андрей КУЗНЕЦОВ 
из Челябинска

«А Мальцев где?! Никола-
ича-то забыли!» Группа 
VIP-болельщиков и бос-

сов «Динамо» неслась по лест-
ницам, что ведут  из лож на лед, 
быстрее, чем Кокарев с Цветко-
вым в золотой голевой проход к 
воротам Гарнетта. 

На катке в эти минуты ца-
рило безумие. Хоккеисты в бе-

ло-голубых свитерах образова-
ли кучу-малу, которая за счи-
таные секунды переместилась 
от челябинских ворот к рам-
ке Еременко. Кто-то из новоис-
печенных двукратных чемпи-
онов бросил счастливые краги 
в гостевой сектор дворца «Трак-
тора». На память торсиде, уви-
девшей главную победу сезона 
вживую. 

Выстроившаяся команда 
Валерия Белоусова отворачи-

валась от софитов, бивших в 
блестящие слезами глаза. На 
последнее рукопожатие сезона 
Кузнецов и Ко катили так, буд-
то к каждому коньку была при-
кована пудовая гиря. Главный 
тренер победителей Олег Зна-
рок пытался найти для каж-
дого из земляков слова уте-
шения. Гендиректор «Дина-
мо» Андрей Сафронов, исполь-
зуя сочные эпитеты велико-
го и могучего, пытался донес-

ти до своего старого знакомо-
го по ХК МВД Гарнетта какую-
то мысль… 

Не спешившую расходиться 
арену, в унисон распевавшую: 
«Трактор»! «Трактор!» - сумел пе-
рекричать только Александр 
Медведев. Челябинцев прези-
дент КХЛ поздравил с достой-
нейшим выступлением в фи-
нале, бело-голубых - с главным 
трофеем лиги. Потом вручил 
статуэтку MVP плей-офф Алек-

сандру Еременко - и настал са-
мый торжественный момент. 

- В лиге появилась новая ди-
настия? - вопрос президенту. 

- Да, вторая. Вслед за «Ак 
Барсом». Интересно, кто сле-
дующим сделает заявку на это 
звание? И произойдет ли это в 
шестом сезоне КХЛ? 

- Пятый удался? 
- Однозначно! Никто не пос-

порит, что и регулярка, и плей-
офф были лучшими в истории 

лиги! Юбилейный чемпио-
нат оказался потрясающим по 
мастерству, по духу, по нака-
лу. Сегодняшний золотой матч 
финала - как на качелях. Вы-
ходы один на один, удаления в 
овертайме, куча попаданий в 
штангу. 

«Динамо» с «Трактором» были 
достойны друг друга. Челябин-
цы сделали огромный шаг впе-
ред. Новые старые чемпионы 
показали, что настоящая му-

жицкая команда, которая берет 
свое духом и самоотдачей, прак-
тически непобедима. С этих ге-
роев всем нужно брать пример. 

- Вам хотелось увидеть седь-
мой матч? 

- «Трактор» доказал, что был 
способен вытянуть с 1-3 и фи-
нальную серию. Так что решаю-
щую игру за золото посмотреть, 
конечно, хотелось. А кто бы от-
казался?

Репортаж из Челябинска - стр. 12

Вчера. Челябинск. 
«Трактор» - «Динамо» - 2:3 ОТ. 
Радость автора золотого гола 
Алексея ЦВЕТКОВА.

ДИНАМО 4 2 3 1 1 3 3
ТРАКТОР 2 1 2 3 0 4 2
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Больше полугода самый звездный футболист России не забивал на внутренней арене. И вот вчера 
черной серии пришел конец - в кубковой игре с «Динамо» «камерунский лев» Самюэль Это’О, 
выйдя на замену, стал автором важнейшего для «Анжи» гола. Пусть и забил его с пенальти.

По информации голландского издания De Telegraaf, 
предстоящим летом Дик Адвокат может сменить 
Гуса Хиддинка в «Анжи». Главный тренер ПСВ 

прокомментировал «СЭ» свое возможное 
возвращение в Россию.

Дик АДВОКАТ:
«ПОГОВОРИМ
ОБ «АНЖИ» 

В КОНЦЕ СЕЗОНА»

ЗНАКОМЫЙ РАСКЛАД:
РОССИЯ, ХИДДИНК, 

АДВОКАТ
ФАНАТЫ 

НАВЕСТИЛИ БАКОВКУ
Тридцать молодых людей из официального клуба болельщи-

ков подъехали на базу «Локомотива» в Баковке к началу вчераш-
ней дневной тренировки и добились возможности пообщаться 
с игроками. По инициативе клуба за разговором наблюдали со-
трудники полиции и службы безопасности, которых также бы-
ло около тридцати.

- Ничего особенного не случилось, - рассказал «СЭ» за-
щитник «Локо» Роман Шишкин. - В беседе участвовали иг-
роки, тренерский штаб и даже персонал. Все понимают, в ка-
ком состоянии сейчас команда. Естественно и недовольство 
фанатов. Но все проходило в спокойной обстановке без повы-
шенных тонов, требований и ультиматумов. Болельщики хоте-
ли нас поддержать и вдохновить. Мы внимательно выслуша-
ли их пожелания, договорились вместе выходить из сложив-
шейся ситуации. Чтобы преодолеть кризис, мы должны быть 
единым целым. 

В пресс-службе клуба отметили, что о встрече стало извест-
но заранее, болельщики организованно прошли на территорию, 
никакого штурма базы не было. Главный тренер Славен Билич 
пообещал фанатам, что в последних шести турах премьер-ли-
ги команда будет биться.

- Болельщики имеют право приезжать и когда у команды 
плохой период, и когда она выступает хорошо, - отметил быв-
ший голкипер железнодорожников Сергей Овчинников. - Ина-
че ради кого же мы играем? Если все прошло в корректной фор-
ме, то почему нет?

- При Юрии Семине такая ситуация могла произойти?
- В те времена ворота базы не закрывались.

Владимир ИРИНЧЕЕВ, Дмитрий СИМОНОВ, 
Александр ТИХОВ

НАКАЗАНИЕ САМЕДОВА 
ОСТАЛОСЬ В СИЛЕ

Апелляционный комитет РФС отклонил апелляцию «Локо-
мотива» на трехматчевую дисквалификацию полузащитника 
Александра Самедова. Напомним, хавбек получил наказа-
ние за оскорбление арбитра по ходу домашней встречи с «Те-
реком» в 23-м туре премьер-лиги, которое попало в телетран-
сляцию. Самедов уже пропустил матч с «Зенитом» и не сыгра-
ет с «Кубанью» и «Ростовом».

- Ожидал, что апелляционный комитет примет другое ре-
шение. Надеялся, что дисквалификацию отменят. Даже верил в 
это… - сказал Самедов. - Свою вину осознаю. Но это же спорт! 
Таких моментов во время матча масса. Ничего бы не было, ес-
ли бы мои слова не попали в камеру…

- Насколько вам сейчас тяжело без игровой практи-
ки?

- Получается, я на месяц остался без футбола. Но ничего 
уже не поделаешь. 

Виталий АЙРАПЕТОВ

ГАБУЛОВ И ПЕРЕНДИЯ 
ДИСКВАЛИФИЦИРОВАНЫ

НА ЧЕТЫРЕ МАТЧА
По итогам матча «Алания» - «Мордовия» КДК дисквалифици-

ровал полузащитника осетинцев Георгия Габулова и защитника 
саранского клуба Милана Перендию на четыре матча. 

Напомним, в концовке поединка 24-го тура произошла стыч-
ка, по итогам которой Габулов и Перендия получили прямые 
красные карточки. Аналогичное наказание и штраф в сто тысяч 
рублей получил начальник «Мордовии» Владимир Бибиков. 

Дмитрий АФОНИН

«СПАРТАКУ» НЕ ДАЛИ 
ДОЗАЯВИТЬ ГОЛКИПЕРА

Комитет РФС по статусу игроков не позволил «Спартаку» в 
порядке исключения заявить вратаря вне регистрационного пе-
риода. Напомним, двое из трех основных голкиперов красно-
белых Артем Ребров и Сергей Песьяков травмированы. В мат-
че 24-го тура против «Амкара» помимо Андрея Диканя был за-
явлен 17-летний Антон Митрюшкин.

РФПЛ ЖДЕТ ОТ ДЕРБИ 
РЕКОРДА ПОСЕЩАЕМОСТИ...

Исполнительный директор РФПЛ Сергей Чебан рассказал о 
мерах безопасности, которые будут приняты 21 апреля на мат-
че 25-го тура премьер-лиги ЦСКА - «Спартак»:

- Мы ожидаем в воскресенье аншлаг, должен быть побит 
рекорд посещаемости, - сказал Чебан. - Мы знаем, как сделать 
этот матч безопасным: постоянно мониторим все сайты, плот-
но работаем с органами внутренних дел. К сожалению, файе-
ров, скорее всего, не избежать, успешно бороться с ними пока 
не удается. В перерыве и после матча в туалетах «Лужников» об-
наруживается большое количество коробок с нереализованной 
пиротехникой... Наверное, когда у клубов появятся собственные 
стадионы, эта проблема решится. Что касается билетной про-
граммы, то сейчас РФПЛ не может повлиять на спекулянтов. Но 
ЦСКА удалось свести к минимуму количество перекупщиков.

Виталий АЙРАПЕТОВ

…И ОБЕЩАЕТ ЗАСТАВИТЬ 
ИГРОКОВ ОБЩАТЬСЯ С ПРЕССОЙ

Также исполнительный директор РФПЛ сообщил, что в сле-
дующем сезоне лига планирует обязать футболистов общать-
ся с прессой.

- Формируется регламент на следующий год, - рассказал 
Чебан. - Постараемся в нем прописать, минимальное коли-
чество игроков которые должны будут выходить  после матчей 
в смешанную зону.

Виталий АЙРАПЕТОВ

ЧЕРЫШЕВ
МОЖЕТ ПЕРЕЙТИ В «БАЙЕР»

Полузащитник молодежной сборной России Денис Черы-
шев может сменить «Реал» на «Байер». По данным газеты Marca, 
22-летний россиянин рассматривается леверкузенцами как за-
мена Андре Шюррле, который близок к переходу в «Челси». В 
свою очередь мадридский клуб заинтересован в услугах за-
щитника «Байера» Даниэля Карвахаля. Состоится ли сделка, 
во многом зависит от того, останется ли работать в Мадриде 
Жозе Моуринью.

РФС РАССЧИТАЕТСЯ 
С БОЛЕЛЬЩИКАМИ 

ЗА СЕВЕРНУЮ ИРЛАНДИЮ
Билеты на отборочный матч ЧМ-2014 Северная Ирландия - 

Россия, не состоявшийся 22 марта в Белфасте, будут действи-
тельны для прохода на встречу этих команд 14 августа, - соот-
ветствующее письмо поступило от Федерации футбола Север-
ной Ирландии.

РФС сообщает, что с 18 апреля по 18 мая включительно бу-
дет производиться прием реализованных ранее билетов и воз-
врат денег болельщикам, которые не смогут посетить матч в 
августе. По всем вопросам, связанным с возвратом билетов, 
следует обращаться в коммерческий департамент РФС к Оль-
ге Ивановой (телефон: (495) 926-1300, внутренний номер 7118, 
e-mail ivanova_oo@rfs.ru). (РФС)

ПЛАТИНИ 
ЗАРАНЕЕ ПОЗДРАВИЛ ПУТИНА 

С ВЫХОДОМ РОССИИ НА ЧМ
Президент России Владимир Путин встретился с главой 

УЕФА Мишелем Платини. Француз поделился впечатлениями 
от осмотра центра подготовки российских спортсменов и объ-
ектов, строящихся к Олимпиаде-2014.

- Конечно, мне гораздо интереснее было бы посмотреть на 
стадион, строящийся к чемпионату мира 2018 года. Но в лю-
бом случае констатирую, что работы идут полным ходом, - ска-
зал Платини.

Путин пообещал, что министр спорта РФ Виталий Мут-
ко выучит французский язык в благодарность за поддержку 
его кандидатуры в международных спортивных организаци-
ях. Кроме того, глава государства выразил надежду на то, 
что структура российского футбола отвечает всем требова-
ниям УЕФА.

В ответ Платини высоко оценил игру команды Фабио Ка-
пелло: «Вы порвете Бразилию!», - приводит слова президен-
та УЕФА агентство РИА «Новости», и досрочно поздравил Пу-
тина с выходом сборной в финальную часть чемпионата ми-
ра-2014.

Дан ПЕТРЕСКУ: «НИ ОДНОГО ПЕНАЛЬТИ ЗА 26 МАТЧЕЙ!»

КУБОК РОССИИ-2012/13. 1/4 финала

Дмитрий ГИРИН 
из Махачкалы

Главный тренер «Динамо» после мат-
ча был разочарован:

- Это была важная игра, мы очень хо-
тели продолжить борьбу за Кубок России, 
- начал Дан Петреску. - Считаю, «Дина-
мо» было ближе к победе, имело моменты, 
но не реализовало их.

- Что думаете о назначении пенальти в 
ваши ворота?

- Без комментариев. Скажу только, что 
за 26 матчей «Динамо» не пробило ни од-
ного пенальти.

- В воскресенье, в матче чемпионата, вы 
также будете играть от обороны?

- «Анжи» здорово выглядит дома, не 
проигрывает в Махачкале. Но мы созда-
вали моменты, просто не смогли их реа-
лизовать. 

- Кураньи провел очередной невзрач-
ный матч...

- Он забил «Ростову». А у ЦСКА и «Анжи» 
- очень хорошая оборона. Кевин старает-
ся, и, уверен, голы к нему скоро придут.

- В СМИ есть информация, что в ваших 
услугах заинтересован «Челси». Вы може-
те так же легко уйти из «Динамо», как ушли 
из «Кубани»?

- Вообще-то я в «Кубани» три года про-
работал.

У Гуса Хиддинка болит горло и пропал 
голос, поэтому на пресс-конференцию при-
шел его помощник Желько Петрович:

- Хочу сказать спасибо болельщикам, 
которые поддерживали нас все 120 ми-
нут и очень помогли нам, - сказал Петко-
вич. - Очень сложный матч против одно-
го из лучших клубов страны. К тому же у 
«Динамо» было на подготовку на два дня 
больше. Но наши игроки показали харак-
тер и добились очень важной победы.

- Сегодня «Анжи» вышел без номиналь-
ных нападающих в стартовом составе.

- Да, нам очень не хватает Это’О. Плюс 
мы лишились еще и Траоре. У нас был тя-
желый выбор - Смолов или Карсела-Гон-
салес. Смолов, конечно, в большей степе-
ни бомбардир, Карсела-Гонсалес же луч-
ше при игре один в один, может создать 
момент из ничего. Но самое важное - это 
как действует команда.

- Матч проходил в тяжелую погоду, 
на тяжелом поле. Будут ли изменения 
в составе в воскресном матче против 
«Динамо»?

- Точно не будет дисквалифицирован-
ного Диарра. Думаю, будут и другие изме-
нения. Очень надеемся на Это’О.

АНЖИ - ДИНАМО - 1:0 
(0:0, 0:0, 1:0)

Гол: Это’О, 99 - с пенальти.
«Анжи» (Махачкала): Габулов, Гаджи-

беков, Спахич, Жоау Карлос, Лога-
шов (Смолов, 53), Карсела-Гонса-
лес (Это’О, 66), Жусилей, Диарра, 
Буссуфа, Жирков, Виллиан.

«Динамо» (Москва): Шунин, Уилк-
шир, Фернандес, Гранат, Ломич, 
Янтшер (Соловьев, 76), Юсупов 
(Сапета, 110), Нобоа, Джуджак, Ко-
корин, Кураньи (Давыдов, 68).

Наказания: Логашов, 24. Джуджак, 
98. Уилкшир, 105. Юсупов, 108. 
Гаджибеков, 114. Это’О, 115 (пре-
дупреждения).

Судья: Егоров (Саранск).
17 апреля. Каспийск. Стадион «Анжи 

Арена». 27 000 зрителей (вмеща-
ет 31 000).

Дмитрий ГИРИН 
из Махачкалы

Время летит быстро. Уже 
и не верится, что каких-
то три месяца назад у «Ан-

жи» все было хорошо. Спокой-
ный сбор в ОАЭ, где все в коман-
де, судя по отзывам очевидцев, 
были на позитивной волне… 
Соответствующие настроения 
в прессе, где махачкалинцы вос-

принимались как реальный пре-
тендент на чемпионство…

Конечно, возвращение в 
ЦСКА Вагнера Лав делало фаво-
ритами золотой гонки армейцев. 
Но именно «Анжи», учитывая 
проблемы в «Зените», рассмат-
ривался как главный конку-
рент команды Леонида Слуцко-
го. Многого ждали от махачка-
линцев и в Лиге Европы, где они 
многими считались теневыми 
фаворитами.

Сейчас у «Анжи» остались 
лишь чисто теоретические шан-
сы на чемпионство: отыграть у 
ЦСКА десять очков за шесть ту-
ров вряд ли возможно. Да и за-
нять второе место, дающее право 
стартовать в третьем отборочном 
раунде Лиги чемпионов, будет 
очень непросто, пусть отстава-
ние в четыре балла от «Зенита» и 
не выглядит непреодолимым. 

При этом «Анжи» сохраняет 
хорошие шансы на третье мес-
то, которое стало бы наивысшим 

достижением в истории клуба. 
Призовая тройка, торжествен-
ная церемония вручения бронзо-
вых медалей, концерт звезд эст-
рады, может быть, даже мировой 
величины (Сулейман Керимов 
может себе позволить) - это, ко-
нечно, здорово. Вот только в сов-
ременном футболе вся эта «ли-
рика» давно отошла на второй 
план. Суровые реалии таковы, 
что третье место - это путевка в 
Лигу Европы.  А для «Анжи» это, 
как ни крути, пройденный этап. 
Или, если угодно, ступенька, на 
которой клуб уже стоит. 

Снова соперничать с гонве-
дами и удинезе? Вряд ли это так 
уж интересно Это’О, Виллиану и 
потенциальным летним нович-
кам клуба. Шагом вперед (пом-
ните знаменитое хиддинковс-
кое «step by step») стало бы по-
падание в Лигу чемпионов. Или 
- победа в Кубке России. Первый 
в истории «Анжи» трофей - и се-
зон для клуба стал бы, безуслов-
но, успешным, позволив гово-
рить о неуклонном поступатель-
ном развитии. Поэтому именно 
Кубок нежданно-негаданно стал 
для махачкалинцев турниром 
первостепенной важности. 

«Динамо» - соперник для «Ан-
жи» не рядовой. За последние 
пару лет бело-голубые превра-
тились для дагестанской коман-
ды едва ли не в самого принци-
пиального оппонента. Началось 
все с кубкового матча в марте 
2011-го, исход которого решил 
спорный, с подозрением на оф-
сайд  гол Кокорина в дополни-
тельное время. Затем, в апре-

ле, «Анжи» и москвичи сыграли 
в Химках один из самых ярких 
матчей, состоявшихся на рос-
сийских полях за последнее вре-
мя (2:2), - дебют Сергея Силки-
на во главе бело-голубых, два 
пенальти, удаление Семшова, 
схлопотавшего затем длитель-
ную дисквалификацию…

Продолжение последова-
ло в конце августа в Махачка-
ле: спорный гол Буссуфа и в це-
лом неоднозначное судейство 
Владислава Безбородова, пота-
совка между скамейками запас-
ных и стук Гаджи Гаджиева в су-
дейскую, что закончилось вы-
ломанной дверью. Скандалов с 
тех пор больше не было, но на-
пряжения в матчах двух команд 
хватало. Достаточно вспомнить 
последнюю встречу, состоявшу-
юся в начале октября в Химках: 
команды заканчивали ее вдеся-
тером. 

И, кстати, именно тогда свой 
последний (до вчерашнего вече-
ра) гол во внутрироссийских со-
ревнованиях забил Это’О. Тем 
не менее камерунец по-прежне-
му фигура для «Анжи» знаковая: 
недаром перед матчем махачка-
линцы устроили на «Динамо» не-
большую психологическую ата-
ку, объявив, что испытывающий 
проблемы с коленом форвард 
тренируется в общей группе. 

Это’О появился на поле в се-
редине второго тайма, но и без 
него «Анжи» выглядел весьма 
прилично. Что, согласитесь, не 
просто делать на фоне «Дина-
мо» - команды в высшей степе-
ни организованной, крепко сби-

той и отлично знающей, что ей 
надлежит делать на поле. И к то-
му же не проигрывавшей с 4 но-
ября на протяжении уже деся-
ти встреч.

Хозяева демонстрировали 
очень хороший контроль мяча 
(в первом тайме они владели им 
69 процентов времени) и коман-
дное движение. Адресат для пе-
редач у владеющего мячом фут-
болиста был почти всегда, да и 
назад при контратаках «Динамо» 
«Анжи» успевал возвратиться: 
самый явный момент у ворот Га-
булова до перерыва возник пос-
ле «стандарта». А единственный 
провал, завершившийся выхо-
дом Давыдова, тот же Габулов 
уверенно ликвидировал. 

Правда, на первых порах «Ан-
жи» в завершающей стадии атак 
не хватало конкретики. Неслу-
чайно большинство острых мо-
ментов хозяева создали после 
розыгрышей «стандартов». На-
верное, это можно связать с от-
сутствием в стартовом составе 
нападающих, ведь помимо Это’О 
травмирован и Траоре. А можно 
и с несчастливой аурой новой 
«Анжи Арены», на которой хозя-
ева (как реальные, так и номи-
нальные) никак не могут выиг-
рать в основное время вот уже 
четвертый матч кряду.

С выходом камерунца, пусть 
он и далек от лучшей формы, 
и появлением на поле Смолова 
этой конкретики стало больше. 
Не случайно именно нападаю-
щий молодежной сборной Рос-
сии отдал пас на Жиркова в эпи-
зоде, который привел к назначе-
нию пенальти. 

Так что если воскресный 
матч с «Волгой» не дал четкого 
ответа, куда движется «Анжи», 
то после этой игры напрашива-
ется вывод, что пациент скорее 
жив.

УИЛКШИРА СЛЕДОВАЛО НАКАЗАТЬ
В дополнительное время на 92-й минуте матча «Анжи» - «Динамо» 

главный судья Александр Егоров принял ошибочное решение, не назна-
чив 11-метровый в ворота гостей. После навеса Гаджибекова с право-
го фланга защитник динамовцев Уилкшир в борьбе с форвардом «Ан-
жи» Это’О в центре своей штрафной площади сыграл рукой. Арбитр 
располагался у дуги штрафной и ясно видел все происходившее, но 
почему-то не стал наказывать гостей пенальти.

Что касается эпизода с назначением 11-метрового в ворота Шу-
нина на 98-й минуте, не исключаю, что мнения разойдутся. Одни бу-
дут говорить, что Джуджак коснулся мяча. Другие обратят внимание 
на неправильно выполненный технический прием - подкат, а именно 
на задранную вверх левую ногу динамовца, которой он и угодил в ле-
вую ногу Жиркова.

Александр БОБРОВ

ЛЕВ ПРОСНУЛСЯ!
Вчера. Каспийск. «Анжи» - «Динамо» - 1:0. 99-я минута. Самюэль ЭТО’О реализует пенальти.

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

Ничего конкретного в De Telegraaf в общем-то не 
сказано: есть такой вариант, и все тут. Но ха-
рактерно, что на заметку в зарубежном изда-

нии на удивление оперативно отреагировал сам «Ан-
жи». «В связи с появлением в СМИ многочисленных 
слухов о том, что футбольный клуб «Анжи» якобы ве-
дет переговоры с рядом тренеров о переходе в нашу 
команду, в том числе и с Диком Адвокатом, сообща-
ем, что данные сведения не соответствуют действи-
тельности», - говорится в сообщении официального 
сайта махачкалинцев. 

Когда клуб с такой готовностью что-либо опро-
вергает, это поневоле заставляет призадуматься. 
Тем более - в данной ситуации.

Достоверно известно, что Адвокат рассматри-
вался руководством «Анжи» в качестве одного из 
кандидатов на пост главного тренера еще до прихо-
да Хиддинка, а в конце прошлого года занимал по-
четное место в так называемом шорт-листе «Анжи» 
- подготовленном на тот случай, если Гус решит уй-
ти. Напомним, было время, когда тренер «Анжи» за-
хандрил и в интервью голландской прессе вполне 
определенно дал понять: я устал, я ухожу. После за-
вершения сезона, само собой.  

- Хиддинка может и однажды должен будет сме-
нить только тренер уровня Хиддинка, - сказал тог-
да генеральный директор «Анжи» Айваз Казиахме-
дов. - Или лучше.

Кто именно попадает под эту категорию, Казиах-
медов, правда, не уточнил, но кулуарная молва на-
шептывала разное: от Лучано Спаллетти и Юргена 
Клоппа до все того же Адвоката. 

Сам Дик, с которым удалось поговорить вчера ве-
чером, не подтвердил, но и не опроверг информа-
цию своих соотечественников-журналистов. Сооб-
щил только, что с ним еще никто не связывался, по-
этому вести серьезный и предметный разговор пока 
не имеет смысла. Примерно так же, обтекаемо и не-
определенно, он высказывался и весной 2012 года, 
когда разворачивалась эпопея по поводу продле-
ния его контракта с РФС. Это означало, что перего-
воры все еще идут. 

Сам Адвокат не так давно заявил, что хотел бы про-
должить карьеру в какой-нибудь сборной, но вариант 
с «Анжи», как мне кажется, выглядит для него вполне 
привлекательным. У клуба есть финансы, есть хороший 
по российским меркам состав, активно строится инф-
раструктура. И самое главное, почти пройден период 
строительства с нуля и становления - а это как раз то, 
в чем силен Хиддинк и не очень силен Адвокат. 

Зато довести начатое до ума и дать результат Дик 
умеет, как никто другой. Не стоит забывать, что четы-
ре трофея за полтора года «Зенит» выиграл именно 
под его руководством. Позже вместе с Адвокатом на 
чемпионат Европы вышла и сборная. Достижение во-
обще-то не бог весть какое, но тому же Хиддинку две 
предыдущие отборочные кампании, мягко говоря, не 
удались. В общем, с футбольной точки зрения пригла-
шение Адвоката выглядело бы обоснованным. 

В то же время известно, что «Анжи» зачастую ду-
мает не столько о футболе, сколько о своем имидже. 
Тут слава «хитрого Дика» может сослужить дурную 
службу, тем более что репутация у махачкалинско-
го клуба и без того неоднозначная. Готов ли «Анжи» 
пойти на новые имиджевые потери? 

А что касается самого Адвоката, то уж его-то об-
щественное мнение волнует меньше всего.

- Пока не могу сказать ничего определен-
ного на эту тему, - сообщил голландец. - Никто 
из клуба не связывался со мной, что неуди-
вительно - сезон продолжается, у команды 
есть тренер. Продолжается сезон и у меня - 
ПСВ предстоят важные встречи в чемпиона-
те, финальный матч за кубок. Давайте дож-
демся окончания весны и уже тогда погово-

рим о будущем. Настоящее сейчас заботит боль-
ше.

- Знаете ли вы, что ваше имя и раньше было в 
шорт-листе «Анжи»? 

- Да, знаю. Мы разговаривали с представителя-
ми клуба еще в то время, когда я работал со сбор-
ной. Но совмещать должности я не стал.

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

11 февраля 2009 года. Главный тренер «Зенита» Дик АДВОКАТ (слева) 
и главный тренер сборной России Гус ХИДДИНК. Через год первый сменит второго.

КОМАНДЫ, В КОТОРЫХ ПОСЛЕ ХИДДИНКА РАБОТАЛ АДВОКАТ
Команды Хиддинк Адвокат

Годы Высшие достижения Годы Высшие достижения
Голландия 1994-1998 ЧЕ-1996 - 1/4 финала, ЧМ-1998 - 4-е место 2002-2004 ЧЕ-2004 - 3-е место
Корея 2001, 2002 ЧМ-2002 - 4-е место 2005, 2006 ЧМ-2006 - групповой турнир

ПСВ 2002-2006
ЧГ-2002/03, 2004/05, 2005/06 - 1-е место

2012-…
ЧГ-2011/12 - 3-е место

ЛЧ-2004/05 - 1/2 финала ЛЕ-2012/13 - групповой турнир
Россия 2006-2010 ЧЕ-2008 - 3-е место 2010-2012 ЧЕ-2012 - групповой турнир
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ФУТБОЛ

ВАГНЕР РАЗМЯЛСЯ 
ПЕРЕД «СПАРТАКОМ»

ЦСКА - ЕНИСЕЙ - 3:0 (1:0)

Голы: Вагнер Лав, 12 (1:0). Муса, 65 (2:0). Мамаев, 81 
(3:0).

ЦСКА: Чепчугов, М.Фернандес, А.Березуцкий, Игнашевич, 
Набабкин, Эльм, Цауня (Тошич, 79), Ефремов (Вернблум, 
57), Вагнер Лав, Мамаев, Муса (Базелюк, 73).

«Енисей» (Красноярск): Плотников, Качан, Пятикопов, Ники-
тин, Шабаев, Буш (Лебамба, 81), Лайзанс, Лешонок (Сит-
диков, 68), Фатуллаев, Базанов, Чадов (Кучук, 81).

Судья: Вилков (Нижний Новгород).
17 апреля. Москва. Стадион «Лужники». 5000 зрителей (вме-

щает 76 000).

Александр ПРОСВЕТОВ
из Лужников

В последний день октября ЦСКА принимал в 
«Лужниках» в матче 1/8 финала Кубка России 
другой клуб из Сибири - «Тюмень». Победил без 

труда - 3:0, но не без треволнений. Мариу Фернандес 
сломал нос и потом некоторое время играл в маске, а 
травма Дзагоева, получавшего в той игре практику, 
которой ему не хватало в связи с дисквалификаци-
ей в чемпионате, и вовсе не на шутку встревожила 

армейское сообщество - поначалу было подозрение 
на перелом голени. Позже, правда, выяснилось, что 
полузащитник отделался сильным ушибом, и че-
рез четыре дня вышел против «Локомотива», благо 
ему тогда сократили наказание. Теперь на повест-
ке дня у ЦСКА воскресный матч со «Спартаком», не 
только престижный, но и очень важный в турнир-
ном отношении. 

Вчера Дзагоева не было даже в резерве, и настал 
черед заступить на вахту Вагнеру Лав, хотя Леонид 
Слуцкий, если вспомнил про «Тюмень», наверное, 
постучал по дереву. Когда же в середине первого 
тайма бразильцу вдруг потребовалась медицинская 
помощь, испытал, надо полагать, тревогу.

Именно Вагнер Лав и открыл счет. Сделал это 
легко и непринужденно ударом головой с отклоне-
нием после подачи с углового, исполненного Цау-
ней. Хотя сибиряки при «стандарте» его, конечно, 
потеряли. 

Мавр сделал свое дело? По крайней мере, поло-
жил начало решению задачи. Уйти же армейской 
«девятке» было суждено только с финальным свис-
тком. Кому, как не ему было отвечать за креатив, 
тем более в отсутствие и Дзагоева, и Тошича, по-
явившегося лишь на последних минутах? Оказав-

шись в роли диспетчера, бразилец стремился иг-
рать в «стенку», отдавал мяч партнерам и быстро 
стартовал. После перерыва, когда столичная коман-
да в целом заиграла поживее, получалось острее. В 
частности, на 57-й минуте Вагнер Лав нашел ост-
рой передачей Мусу, у которого, однако, не получи-
лось плотного удара.

Впрочем, Муса, который в академичном со сто-
роны армейцев первом тайме вообще потерялся, в 
итоге использовал шанс, когда его длинной переда-
чей отыскал уже Цауня.

Помыслы армейцев сейчас, конечно же, обраще-
ны к национальному чемпионату. Если команда не 
возьмет золото, для нее это будет настоящая траге-
дия. А Кубок? Лишь прекрасное дополнение, кото-
рым не стоит пренебрегать. Если гранд едет на куб-
ковый матч за тридевять российских земель без ос-
новных игроков, он все равно настроен на победу. 
Только малой кровью. Иногда не получается, как не 
вышло в сентябре у обладателя Кубка «Рубина», ле-
тавшего в Красноярск не в оптимальном, но впол-
не боеспособном составе, и не сумевшего обыграть 
«Енисей» на классе.

Беспроигрышная серия ЦСКА достигла теперь 
семи матчей. При этом команда в 2013 году де-

ржит на замке свои ворота. Хотя оборона, в кото-
рой отсутствовал Василий Березуцкий, до сих пор 
отбывающий кубковую дисквалификацию за не-
сдержанность в матче с астраханским «Волгарем» 
еще в июле 2011 года, в первом тайме не выгляде-
ла монолитом. 

«Енисей» несколько раз побеспокоил фаворита. 
К счастью для хозяев, внимательно действовал уро-
женец Красноярска Чепчугов, игравший за клуб из 
родного города еще тогда, когда тот носил назва-
ние «Металлург». 

Гости, приезжавшие в Москву в общем-то себя 
показать и людей посмотреть, держались неплохо, 
так что столичная публика убедилась: «Енисей» из 
Красноярска - это не только хоккей с мячом. И все-
таки ЦСКА взял верх без надрыва, той самой малой 
кровью, как и требовалось перед дерби. Избегая, по 
воле судьбы, в текущем розыгрыше Кубка встреч с 
представителями премьер-лиги, он успешно «при-
растал Сибирью» (в 1/16 финала красно-синие одо-
лели на выезде «Томь» - 1:0) и теперь добрался и до ее 
восточной части. Так ведь, собственно, и в чемпио-
нате красно-синие преуспевают во многом за счет 
того, что не допускают неоправданных срывов. 

В полуфинале армейцам предстоит встретиться 
с победителем пары «Ростов» - «Терек».
Леонид СЛУЦКИЙ,
главный тренер ЦСКА:

- После гола наши игроки очень уж успокоились 
и многое позволяли сопернику во второй полови-
не первого тайма, - сказал на пресс-конференции 
после матча с «Енисеем» главный тренер ЦСКА Ле-
онид Слуцкий. - После перерыва действовали бо-
лее собранно. А после второго гола исход был, на-
верное, ясен.

- Каковы шансы выходить в основном составе у 
Базелюка и Ефремова?

- Нецид уже месяц работает в общей группе, тем 
не менее в заявку попадает Базелюк. Значит, на дан-
ном этапе он выглядит предпочтительнее. Естест-
венно, все зависит от молодых игроков, которые ра-
ботают с основным составом и должны доказывать 
свою конкурентоспособность.

КУБОК РОССИИ-2012/13. 1/4 финала
Готовясь к матчу с «Кубанью», бразильский нападающий 

«Зенита» получил повреждение задней поверхности 
бедра и выбыл на срок до трех недель. На то, чтобы 

выйти в полуфинал Кубка без Халка, питерцы потратили 
120 минут и шесть послематчевых пенальти.

ПОТЕРЯВШИ
ХАЛКА - 
ПЛАЧЕМ

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

В таких случаях обычно говорят: 
не вовремя сломался. Это не 
значит, что другие травмы слу-

чаются «вовремя», - слово не слишком 
подходящее, - просто в случае с Хал-
ком момент, когда он выбыл, имеет для 
«Зенита» особо важное значение. 

После долгой и мучительной адап-
тации бразилец наконец обрел себя в 
команде, стал одним из главных дей-
ствующих лиц не только в различных 
внутриклубных дрязгах, но и там, где 
от него ждали откровений в первую 
очередь. На поле. 

Превращение из антигероя в сво-
его парня произошло не сразу и не в 
один момент. Но был, как мне кажет-
ся, некий эмоциональный перелом, по-
сле которого дела пошли в гору, и этим 
переломом я  назвал бы матч Брази-
лии против России, когда вышедший 
на замену Халк был, пожалуй, лучшим. 

Не скрою, меня тогда поразило, с 
каким настроем форвард подошел к 
игре. На фоне вялых партнеров, чья 
заряженность на борьбу вполне соот-
ветствовала товарищескому статусу 
встречи, Халк выглядел футболистом, 
для которого это была едва ли не глав-
ная битва года. Он стелился в подка-
тах, жестко ставил корпус, улетал на 
скорости от наших защитников, раз-
давал шикарные передачи. Времени 
у него было немного, но гол он сделал 
и, надо полагать, Широкова и компа-
нию впечатлить тоже успел. Как мини-
мум заставил себя уважать.

«Халк с каждой игрой все больше 
похож на лидера, - сказал заслуженный 
тренер Анатолий Бышовец в беседе с 
моим коллегой Юрием ИВАНОВЫМ. - 
Это во многом связано с уходом в тень 
Кержакова, который раньше часто вы-
ручал команду забитыми мячами. Кро-
ме того, игра Александра сковывала 
оборону соперников. Особенно цент-
ральную зону, что по идее могло бла-
гоприятно сказаться на действиях Хал-
ка, который комфортнее ощущает се-
бя на флангах». 

Чтобы догнать ЦСКА в чемпионате, 
«Зениту» нужно побеждать в каждом 
оставшемся матче. С тем Халком, ко-
торого мы видели в игре с «Локо», эта 
задача не представлялась совсем 
уж нереальной. Бразилец прекрасно 
справлялся с ролью лидера, почти ка-
ждое его действие таило в себе опас-
ность, бедный Виталий Денисов, на 
свою беду оказавшийся с неугомон-
ным форвардом на одном фланге, был 
стерт в порошок. Казалось, что самое 
интересное ждет впереди, но обсто-
ятельства сложились так, что ключе-
вые матчи чемпионата «Зенит» про-
ведет без Халка. 

Тот же Бышовец не считает потерю 
катастрофой. «Скорее наоборот: у ко-
манды появилась возможность вспом-
нить старые связи и за счет былого вза-
имопонимания продемонстрировать, 
что она боеспособна и без Халка, - го-
ворит эксперт. - Да и Кержаков полу-
чит шанс напомнить о себе». 

Во вчерашнем матче с «Кубанью» 
Кержаков, однако, о себе не напомнил, 
хотя и старался, а поиски старых свя-
зей большую часть времени были без-
результатными. Если в первом тайме 
роль лидера попытался взять на себя 
Данни, то после перерыва «Зениту» уже 
было не до атак - «Кубань» плотно оса-
дила ворота Малафеева, целиком за-
владев инициативой. И только устро-
енная фанатами дымовая завеса, ос-
тановившая на время встречу, на мой 
взгляд, уберегла хозяев от гола, кото-
рый, несомненно, назревал. Так что 
концовка второй половины несколько 
выравняла общее впечатление от иг-
ры «Зенита» без Халка. 

На то, чтобы сломить сопротивле-
ние «Кубани», с которой подопечным 
Лучано Спаллетти очень скоро пред-
стоит встретиться еще раз, хозяевам 
не хватило и 120 минут. Более того, 
серия пенальти показала, что у пре-
тендентов на чемпионство с испол-
нением 11-метровых ударов тоже не 
все гладко.

ДЕЛО
ЛЕВЧЕНКО:

КРУГ
ЗАМКНУЛСЯ

Вчера в Доме футбола 
состоялось очередное 

заседание Апелляционного 
комитета РФС. Помимо 

прочего, члены комитета 
приняли следующее решение: 
«Отказать в удовлетворении 

жалобы футболисту-
профессионалу Евгению 

Левченко, оставить решение 
Комитета РФС по этике от 25 

марта 2013 года в силе».

Игру корреспондент «СЭ» смотрел вместе с обладателем Кубка России-1999 
в составе «Зенита» Александром Пановым. Знаменитый в прошлом форвард считает: 

победа хозяев - прежде всего заслуга их вратаря.

ХЕТ-ТРИК МАЛАФЕЕВА
ЗЕНИТ - КУБАНЬ - 0:0. Пенальти - 4:3

Серия пенальти: Букур - 1:0. Кержаков - 1:1. Попов 
- 2:1. Лукович - 2:2. Каборе - 2:2 (вратарь). Фай-
зулин - 2:2 (мимо). Деальберт - 2:2 (вратарь). Де-
нисов - 2:2 (штанга). Цораев - 3:2. Витсель - 3:3. 
Леандру - 3:3 (вратарь). Семак - 4:3.

«Зенит» (Санкт-Петербург): Малафеев, Анюков, 
Губочан, Нету (Лукович, 51), Ломбертс, Денисов, 
Широков (к) (Семак, 74), Витсель, Быстров (Фай-
зулин, 67), Данни, Кержаков.

«Кубань» (Краснодар): Беленов, Леандру, Армаш 
(к), Деальберт, Бугаев, Пизелли (Коборе, 85), 
Тлисов, Соснин (Попов, 83), Цораев, Ионов (Бу-
кур, 113), Даниэль.

Наказания: Деальберт, 102 (предупреждение).
Судья: Казьменко (Ростов-на-Дону). Аверьянов, Мо-

сякин (оба - Москва)
17 апреля. Санкт-Петербург. Стадион «Петровский». 

21 000 зрителей (вмещает 21 300).
- Сине-бело-голубые очень серьезно отно-

сятся к турниру, - считает Панов. - Не зря же 
они выставили на игру с «Кубанью» основ-
ной состав. Думаю, это правильный подход. 
Несмотря на то что петербуржцы сократили 
отрыв от ЦСКА в чемпионате до шести оч-
ков, Кубком жертвовать не стоит. До фина-
ла осталось всего два матча. Грех не попро-
бовать победить. 

Да, перед встречей с краснодарцами «Зе-
нит» лишился из-за травмы Халка, но ведь 
каждая такая потеря - шанс для другого иг-
рока. В этот раз возможность проявить се-
бя представилась Быстрову. Он должен был 
постараться заслужить доверие Спаллетти. 
Хотя, не исключаю, может так сложиться, 
что когда бразилец выздоровеет, Владимир 
вновь окажется в запасе независимо от ка-
чества своей игры. Ведь за Халка заплачены 
огромные деньги.

Лично мне жаль, что в игре не смог при-
нять участие Бруну Алвеш. В целом он, может 
быть, и не рассматривается как «железный 
игрок» основы. Алвеша есть кем заменить, но 
мне лично очень нравится, как играет этот 
защитник.

По поводу безголевой серии Александра 
Кержакова вот что скажу. Саша очень опыт-
ный форвард, он забил свыше 200 мячей, что 
такому игроку советовать? Возможно, ему на-
до действовать с большей концентрацией, бе-
режнее относиться к моментам, которых у не-
го не так много. 

«Кубань», видимо, возлагала перед игрой 
особые надежды на Алексея Ионова. У него 
наверняка была особая мотивация. Мы все 
помним, этот футболист расстался с «Зени-
том» на минорной ноте и наверняка горел 
желанием доказать, что решение руководс-
тва было ошибочным. Однако надеяться по-
бедить чемпиона страны за счет желания од-
ного футболиста - наивно. С командой ФНЛ 
такое может пройти. Но не с одним из лиде-
ров премьер-лиги!

Хотя в самом начале матча у Ионова был 
неплохой момент. Но волнение и в какой-то 
мере нехватка мастерства помешали его ис-
пользовать. А, может быть, это все из-за нос-

тальгии? Ведь он провел на «Петровском» не-
мало игр в качестве одного из хозяев поля.

Не могу не упомянуть о том, как встрети-
ли Алексея зенитовские фанаты. Ребята, ну 
как можно оскорблять своего же питерского 
парня!? Конечно, игрок должен абстрагиро-
ваться от давления трибун. Но молодому фут-
болисту сделать это непросто.

У «Зенита» хорошие моменты в первом 
тайме были у Кержакова и Данни. Не забили. 
Есть ощущение, безголевая серия все же да-
вит на Александра. Психологически, вижу, он 
немного зажат. Сане необходимо раскрепос-
титься. Тогда придут и забитые мячи.

То же самое хочу сказать и про Данни. 
Опять отменная возможность - что ж не ис-
пользовал! По-моему, он не до конца сконцен-
трирован на ударе. Куда делась жажда гола, 
которая была у португальца раньше, в дина-
мовские времена?!

По итогам первого тайма вот что скажу: 
«Кубань» нисколько не смущалась и не боя-
лась «Зенита». Краснодарцы вышли на поле 
полностью готовыми. Спокойно, без лишних 
нервов выполняли тренерскую установку. А 
у петербуржцев добрых полчаса ушло на то, 
чтобы раскачаться. После 30-й минуты ини-

циативой завладели хозяева поля, пошли уда-
ры по воротам, опасные моменты, но по боль-
шому счету игра шла равная. 

Сине-бело-голубые особо ни в чем не пре-
восходили кубанцев. Где по-настоящему клас-
сная команда, участник Лиги чемпионов и 
Лиги Европы? Не видел я ее на поле в первые 
45 минут! И «Зенит», и «Кубань» показывали 
абсолютно равный футбол, хотя вроде бы на-
ходятся довольно далеко друг от друга в ие-
рархии российских команд.

Второй тайм только подтвердил мой вы-
вод после первого. Команда Леонида Кучу-
ка продолжила четко выполнять тренерс-
кие задумки и была близка к тому, чтобы до-
биться победы в основное время. Два таких 
хороших момента «Кубань» создала! Но оба 
раза - штанга. 

А вот зенитовцы в атаке ничего толково-
го показать не смогли. Как ни старался Быс-
тров, заменить Халка у него так и не вышло. 
Та нестандартность, та изюминка, которые 
вносил в нападение сине-бело-голубых брази-
лец, пропали вместе с ним. Халк-то мог и пас 
неожиданный отдать, и приложиться с даль-
ней дистанции как следует. Как же всего это-
го не хватало во встрече с «Кубанью»!

В дополнительное время у обеих команд 
силы, понятно, были на исходе. Поэтому се-
рия пенальти - закономерный исход. Хотя 
Кержаков опасно пробил штрафной. Но здо-
рово сыграл Беленов, выручивший красно-
дарцев.

Однако в поединке вратарей верх взял Ма-
лафеев. За победу зенитовцы должны в пер-
вую очередь благодарить именно его. Три 
отраженных пенальти! Когда такое случа-
лось?

Записал Сергей ЯРЕМЕНКО
Санкт-Петербург

Леонид КУЧУК,
главный тренер «Кубани»:

- Мы спокойно готовились к матчу, раз-
бирали игру «Зенита». Не скажу, что был ка-
кой-то особенный настрой. Получилась инте-
ресная игра с переменным успехом, моменты 
были как у одной, так и у другой команды. Се-
годня обе команды смогли продемонстриро-
вать свой класс.

- Серия пенальти - лотерея или к ним можно 
подготовиться?

- В сериях пенальти большую роль игра-
ют исполнение, психология, усталость. Но, 
конечно, во многом это лотерея. Поверьте 
мне, я часто выигрывал по пенальти. Но что 
поделаешь? Сегодня повезло «Зениту». (Мак-
сим МЕЛЬНИКОВ)

ВАГНЕР
ЛАВ:
«ЖДУ

ВОСКРЕСЕНЬЯ»
Бразильский нападающий ЦСКА 

уже настраивается на матч 
со «Спартаком»

Елена СОКОЛОВА
из Лужников

- Каково играть при пустых трибунах с таким 
соперником?

- Мы себе соперников не выбираем. Задачей 
было приехать на игру, победить и пройти даль-
ше. Что мы сегодня и сделали.

- То есть вы одинаково настраиваетесь на таких 
соперников, как «Енисей» и «Спартак»?

- Я на любую игру настраиваюсь одинако-
во. Конечно, воскресный матч будет абсолют-
но иным. Но для меня нет разницы, с кем иг-
раю - с командой из первого дивизиона или топ-
клубом.

- Уже чувствуете приближение матча против 
«Спартака»?

- Это будет супердерби! Предстоит очень важ-
ная и сложная игра. Уже жду ее! Трибуны, уве-
рен, будут забиты до отказа!

Вячеслав
МАЛАФЕЕВ:

«ЭТО
УДАЧА»

Никита ЛИСОВОЙ из Санкт-Петербурга

- Я все равно не расскажу, о чем думал во 
время пенальти, - это секрет. Потому что пе-
ред каждым ударом ты выбираешь страте-
гию и тактику, угадывашь действия бьюще-
го. Но по большому счету пенальти - это все 
равно удача. 

- Что помешало победить в основное 
время? 

- Если ты не можешь забить и выиграть, 
значит, твой соперник хорош. Надо отдать 
должное «Кубани». Гости играли очень до-
стойно: когда необходимо - откатывались 
всей командой назад. Когда была возмож-
ность - прессинговали.

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ

Комитетный пинг-понг завершился вполне предсказу-
емо - жалоба Левченко снова отклонена. В этом нет 
ничего удивительного, за исключением пустяка. На-

правляя дело в Комитет по этике, Апелляционный комитет 
в документе от 23 января сего года указывал: «[Предыду-
щее] решение Комитета по этике основано на неполном 
исследовании обстоятельств, имеющих значение для при-
менения спортивных санкций, предусмотренных регламен-
том… Комитет РФС по этике не исследовал имеющие зна-
чение для дела обстоятельства».

С тех пор никакого нового исследования проведено не 
было, но оба комитета, отстрелявшись дуплетом, фактичес-
ки свернули неудобное дело на территории РФ. Через пару 
недель появится официальная резолюция вчерашнего засе-
дания, в которой причины отказа будут разжеваны деталь-
но. Но на сути произошедшего это не отразится.

А суть такова: заседаний было много, расследований - 
ноль. Кроме того, совершенно затерлась линия утекших в 
офшор 400 тысяч долларов за трансфер Левченко, которая 
в странах с нормальной правовой системой была бы выде-
лена в отдельное делопроизводство. Потому что это все-
таки не конфетная обертка, а 400 тысяч, у которых был кон-
кретный бенефициар.  

В настоящий момент неизвестно, будет ли истец пода-
вать новую жалобу в Лозаннский арбитражный спортивный 
суд. Дело это долгое, нервное и финансово затратное. Поч-
тенной же публике ничего не остается, кроме как сделать 
вывод: отдельные комитеты РФС по-прежнему остаются 
бутафорскими структурами, вольно трактующими право-
судие, игнорирующими гигантское количество нестыко-
вок в собственных решениях и документах, а также равно-
душными к общественному мнению.

Вчера. Санкт-Петербург. «Зенит» - «Кубань» - 0:0 (пен. - 4:3). 
Герой матча Вячеслав МАЛАФЕЕВ.

Дисквалифицированный 
Василий БЕРЕЗУЦКИЙ на трибуне 

«Лужников» с сыном Владимиром.

Вчера. Москва. Лужники. 
ЦСКА - «Енисей» - 3:0. 
Радость ВАГНЕРА ЛАВ и Ахмеда МУСЫ.
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Вадим ЕВСЕЕВ:
«БЕЗОГОВОРОЧНО СТАВЛЮ 

НА КОМБАРОВА»

Олег КОРНАУХОВ:
«ФЕРНАНДЕС

ИГРАЕТ ЭСТЕТИЧНЕЕ»

В воскресенье нас ждет бескомпромиссная дуэль двух крайних защитников - бразильца Мариу Фернандеса и россиянина Дмитрия Комбарова

СУПЕРДИМА против СУПЕРМАРИУ
СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 25-й тур. 21 апреля. ЦСКА - «СПАРТАК»ФУТБОЛ

Валерий ГАЗЗАЕВ:
«ЕСЛИ НЕ ОБЪЕДИНИМСЯ, 
ЛИШИМСЯ ЕВРОКУБКОВ!»

У СВОИХ ВОРОТ
ЧЕМПИОНАТ

РОССИИ
ПРЕМЬЕР-ЛИГА

МОСКВА. На вчерашней трениров-
ке «Спартака» нападающий Ари и защит-
ник Евгений Макеев, пропустившие из-
за ушибов занятие в понедельник, как и 
планировалось, вернулись в общую груп-
пу. Атакующий хавбек Жано Ананидзе 
трудился по индивидуальной програм-
ме. (spartak.com)

РФС
МОСКВА. Вчера Контрольно-дис-

циплинарный комитет по итогам мат-
чей 24-го тура премьер-лиги оштра-
фовал: ЦСКА на 100 тысяч рублей - за 
использование зрителями пиротехни-
ческих изделий; «Спартак» на 300 тысяч 
(200 тысяч - за использование зрителя-
ми пиротехнических изделий и броса-
ние пиротехнических изделий; 100 ты-
сяч - за скандирование зрителями, яв-
ляющимися болельщиками клуба, на 
стадионе оскорбительных выражений 
во время матча); «Волгу» и «Рубин» на 
110 тысяч (100 тысяч - за использова-
ние зрителями пиротехнических изде-
лий; 10 тысяч - за иные нарушения рег-
ламента соревнований); «Зенит» и «Ло-
комотив» на 200 тысяч (100 тысяч - за 
скандирование зрителями, являющи-
мися болельщиками клуба, на стадио-
не оскорбительных выражений во вре-
мя матча; 100 тысяч - за использование 
зрителями пиротехнических изделий); 
«Терек» на 100 тысяч - за иные наруше-
ния регламента соревнований; «Кубань»  
на 50 тысяч - за задержку установленно-
го времени начала матча; главного тре-

нера «Алании» Газзаева и главного тре-
нера «Зенита» Спаллетти на 30 тысяч - 
за выход за пределы технической зоны 
без разрешения судьи; главного трене-
ра «Мордовии» Мунтяну и главного тре-
нера «Кубани» Кучука на 10 тысяч - за то 
же нарушение. (rfs)

ФНЛ
Матч 28-го тура

ВОЛГАРЬ - ТОРПЕДО - 0:1 (0:0)
Гол: ВОЙНОВ (Газинский), 80.
«Волгарь» (Астрахань): Намашко - 3,5. 

Калешин - 3,0 (Камболов, 88 - б/о). 
Локтионов - 3,0. Зуйков - 3,0. Коло-
мийченко - 3,0 (Романенко, 70 - 3,0). 
Машуков - 3,0 (Сафронов, 88 - б/о). 
Терехов - 3,0. Чочиев - 3,0. Антипен-
ко - 3,5. Лукьянов - 3,0 (Пилиев, 62 - 
3,0). Алхазов - 3,0.

«Торпедо» (Москва): Довбня - 3,5. Те-
сак - 3,0. Самсонов - 3,0 (Татарчук, 
46 - 3,0). Новосельцев - 3,0. Молод-
цов - 3,0. Князев - 3,0. Войнов - 4,0 
(Большаков, 81 - 3,0), Стеклов - 3,5. 
Газинский - 3,5. Лабукас - 3,0. Обу-
хов - 3,5 (Скепский, 89 - б/о).

Наказания: Зуйков, 30. Калешин, 45. 
Машуков 50. Стеклов, 70. Чочиев, 90 
(предупреждения).

Голевые моменты - 4:4. Удары (в 
створ ворот) - 14 (4):11 (4). Угло-
вые - 11:4.

Судья: Мирошниченко (Ростов-на-
Дону).

16 апреля. Астрахань. Стадион «Цент-
ральный». 1100 зрителей (вмещает 
21 000). 9 градусов.
«Торпедо» одержало первую побе-

ду под руководством Бориса Игнатье-
ва. (Дмитрий МИЛОВАЦКИЙ)

И В Н П М О
1. Урал 27 17 8 2 56-16 59
2. Томь 26 17 5 4 50-30 56
3. Спартак Нч 26 13 6 7 25-22 45
4. СКА-Энергия 26 12 9 5 29-22 45
5. Балтика 26 11 7 8 28-26 40
6. Нефтехимик 27 11 6 10 35-33 39
7. Уфа 26 10 8 8 27-27 38
8. Сибирь 26 10 7 9 30-33 37
9. Ротор 26 10 6 10 23-20 36

10. Енисей 27 8 10 9 26-24 34
11. Петротрест 26 9 3 14 26-36 30
12. Шинник 27 6 10 11 24-32 28
13. Металлург-

Кузбасс 27 7 5 15 15-31 26
14. Торпедо 25 5 11 9 25-32 26
15. Салют 26 6 7 13 18-26 25
16. Химки 26 5 8 13 18-29 23
17. Волгарь 26 3 10 13 16-32 19

Бомбардир: ПОРТНЯГИН (Нефтехи-
мик) - 16.

ПОПРАВКА
По уточненным данным, в матче 

24-го тура чемпионата России «Локо-
мотив» - «Зенит» (0:1) нападающий гос-
тей Халк получил желтую карточку не на 
90+2-й минуте, а уже после финально-
го свистка.

В матче 28-го тура первенства ФНЛ 
«Балтика» - «Шинник» (0:0) калинингра-
дец Вишняков заменил Скавыша на 58-й, 
а не на 46-й минуте. 

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
ЮГ. 24-й тур. Славянский - Таган-

рог - 0:1 (Бояринцев, 19). 150. Незадолго 
до стартового свистка работники стадио-
на в спешном порядке пытались починить 
табло, но так и не смогли его реанимиро-

вать. Нападающий Бояринцев стал авто-
ром 250-го гола в истории «Таганрога». 
(2liga). Энергия - Митос - 2:1 (Перева-
лов, 49. Яцук, 68 - Смольский, 20). 1200.
Астрахань - Ангушт - 1:1 (Синяев, 27, с 
пенальти - Ахильгов, 12, с пенальти). Не-
реализованный пенальти: Пугачев, 73 
(Ас) - мимо. 2500. Дагдизель - Торпедо 
Арм - 0:1 (Мустафаев, 79). 800. Биолог-
Новокубанск - Кавказтрансгаз-2005 - 
3:0 (Кулумбегов, 42. Н.Фиев, 44. Фари-
нов, 70). Удаление: Царикаев, 30 (К). 
500. Машук-КМВ - Дружба - 1:0 (Ки-
ракосян, 68). 1200. СКА - Волгарь-Ас-
трахань - 0:3 (-:+).

Матч 25-го тура. Волгарь-Аст-
рахань - Олимпия - 1:3 (Мильдзихов, 
60, с пенальти - Сердюк, 14. Ларионов, 
29. Яковлев, 44). Удаление: Мишкевич, 
55 (О). 200.

И В Н П М О
1. Астрахань 23 12 8 3 45-21 44
2. Черноморец 21 12 7 2 29-10 43
3. Ангушт 22 12 6 4 27-16 42
4. Торпедо Арм 23 12 6 5 28-14 42
5. Машук-КМВ 22 12 5 5 26-11 41
6. Алания-д 22 10 5 7 36-25 35
7. Дагдизель 23 10 5 8 26-21 35
8. Славянский 22 9 8 5 35-27 35
9. Таганрог 23 10 4 9 29-23 34

10. Биолог-
Новокубанск 23 9 6 8 30-25 33

11. Энергия 23 9 2 12 26-36 29
12. Митос 22 8 4 10 33-33 28
13. Дружба 23 7 5 11 21-32 26
14. Олимпия 23 6 4 13 18-36 22
15. Кавказтрансгаз-

2005 23 4 7 12 21-36 19
16. Волгарь-

Астрахань 24 5 3 16 22-41 18
17. СКА 22 1 3 18 6-52 6

Бомбардиры: ПУГАЧЕВ (Астрахань) - 13. 
Веркашанский (Торпедо Арм), Конов (Кав-
казтрансгаз-2005) - 9.

ЦЕНТР. 20-й тур. Авангард - Со-
кол - 0:3 (Кузьмичев, 20, 65, 87). 3500. 
Губкин - Факел - 1:1 (Нечаев, 27 - Кот-
ляров, 44). 3500. Локомотив Лс - Арсе-
нал - 1:3 (Еремин, 76 - Лях, 41. Савин, 52. 
Кутьин, 62, с пенальти). 2800. Подолье - 
Витязь - 2:1 (Селиванов, 39. Свижук, 56 - 
Курицын, 90). 1300. Зенит Пн - Спартак 
Тм - 2:0 (Ларионов, 12. Антонников, 22). 
500. Калуга - Металлург Вк - 3:1 (Ба-
ранов, 7, 39. Винтов, 27, с пенальти - Ка-
баев, 81). 1700. Звезда Рз - Орел - 1:1 
(Сапожков, 86 - Шелютов, 14). Нереали-
зованный пенальти: Вознесенский, 38 
(О) - мимо. 500. Металлург-Оскол - Ме-
таллург Вк - 0:2 (Костин, 34, с пенальти, 
90). Нереализованный пенальти: Ма-
лахов, 77 (М-О) - мимо. 1200.

И В Н П М О
1. Арсенал 20 15 4 1 46-17 49
2. Факел 20 13 3 4 40-26 42
3. Калуга 20 11 4 5 38-20 37
4. Подолье 20 11 4 5 46-28 37
5. Металлург Лп 20 10 6 4 34-24 36
6. Сокол 20 9 6 5 25-13 33
7. Витязь 20 8 7 5 32-24 31
8. Звезда Рз 20 8 6 6 34-21 30
9. Губкин 20 8 4 8 24-24 28

10. Зенит Пн 20 7 5 8 24-21 26
11. Локомотив Лс 20 6 6 8 24-34 24
12. Авангард 20 6 5 9 27-31 23
13. Металлург Вк 20 5 5 10 18-32 20
14. Спартак Тм 20 5 1 14 22-54 16
15. Орел 20 1 4 15 12-36 7
16. Металлург-

Оскол 20 1 2 17 13-54 5 
Бомбардиры: АВЕРЬЯНОВ (Подолье) - 12. 

Анохин (Калуга), Кутьин (Арсенал) - 11.

Окончание. Начало - стр. 1
- Раз уж заговорили об «Алании». В понедель-

ничном матче с «Мордовией» (3:1) ваша команда 
заработала долгожданные три очка… 

- Любой успех приятен, а после 18 туров без 
побед - особенно. Этот успех позитивно отра-
зился на настроении футболистов. Для нас это 
важно, учитывая тяжелое турнирное положе-
ние. Впереди очень трудные матчи, в которых 
мы постараемся решить стоящую перед нами за-
дачу. Четыре клуба - «Волга», «Крылья Советов», 
«Алания» и «Мордовия» - ведут жестокую борьбу 
за выживание. Победа над саранцами придала 
нам сил в этой схватке.

- Сколько очков, по вашему мнению, нужно 
набрать «Алании» в оставшихся шести матчах, 
чтобы получить право на стыковые игры с пред-
ставителями ФНЛ?

- Полагаю, десяти - одиннадцати будет до-
статочно. Сейчас нет разницы, лидер или аут-
сайдер нам противостоит: очки нужно брать в 
каждом матче. Зимой в команду влилось мно-
го новых игроков, а настоящий коллектив в од-
ночасье не создается. Надежность и характер 

футболиста проверяются временем, тяжелыми 
матчами. И я вижу, что с каждым днем, с каж-
дой игрой наш коллектив становится все более 
сплоченным.

- Напоследок поделитесь мнением об участив-
шихся конфликтах между футбольными людьми и 
журналистами.

- Проиллюстрирую свое отношение вот таким 
примером. Недавно смотрел матч чемпионата 
Англии «Челси» - «Манчестер Юнайтед». Отечест-
венный телекомментатор отреагировал на заме-
ну «МЮ» следующим образом: «Я, пожалуй, мог 
бы согласиться с этим решением, но сэр Алекс 
не учел, что вышедший на поле игрок тяготеет 
к игре на фланге, а не в центре». То есть человек 
дает советы Фергюсону... 

Да уж, я как-то и не заметил, что в России вы-
росло огромное число очень сильных специалис-
тов, к мнению которых теперь, наверное, обя-
заны внимательно прислушиваться мы, про-
фессионалы. Те, кто всю жизнь применяет свои 
футбольные знания на практике.

Павел АЛЕШИН

- Дмитрий Комбаров и Мариу Фернан-
дес - игроки разноплановые. Комбаров 
раньше действовал в полузащите, только 
недавно стал левым защитником и дейс-
твует на этой позиции успешно. Наверня-
ка тренеры «Спартака» и сборной России, 
зная сильные качества Дмитрия, требуют 
от него активности впереди. И мы видим, 
что передачи Комбарова действительно 
очень опасны. В частности, в последней 
игре за клуб левый защитник выдал та-
кой шикарный пас на Мовсисяна, что ар-
мянский форвард моментально оказал-
ся с глазу на глаз с вратарем «Амкара» и 
хладнокровно переиграл его.

Ну а Фернандеса, насколько знаю, 
брали как универсального защитника, 
способного закрыть центральную зону 
и фланг. Сегодня он играет справа, за-
втра, может быть, сместится в центр. 
Согласитесь, его история отличается от 
комбаровской. Если же сравнивать этих 
футболистов, безоговорочно ставлю на 

спартаковца, который не только в это вос-
кресенье, но и в любом другом матче бу-
дет выглядеть лучше бразильца.

Прежде всего Комбаров стабильнее. 
Он все игры проводит примерно на одном 
уровне, а у Фернандеса случаются пере-
пады. Армеец, правда, тоже ниже опре-
деленной планки не опускается, только 
у россиянина она установлена на другой 
высоте. По крайней мере на такие яркие 
передачи, какими балует нас Дмитрий, 
защитник ЦСКА попросту неспособен.

В оборонительных действиях неболь-
шое преимущество у Фернандеса все же 
есть. Чувствуется, что навыки защитника 
цээсковец освоил в детстве, а спартаковец 
- уже в зрелые по футбольным меркам го-
ды. Но это в полной мере компенсируется 
умелыми комбаровскими подключения-
ми в атаку, где как бывший полузащит-
ник Дмитрий чувствует себя как рыба в 
воде. Его понимание футбола не может 
не вызывать уважения. Порой Комбаров 
делает подачу, даже не поднимая головы, 
но это не значит, что мяч посылается абы 
куда. Просто он знает, где в этот момент 
должен находиться партнер.

Алексей ЩУКИН

- Мариу Фернандес и Дмитрий Комба-
ров в дерби будут действовать на одном 
фланге и, скорее всего, не раз окажутся 
друг против друга. Сравнить техничес-
кие характеристики бразильца и росси-
янина, конечно, можно, хотя таким обра-
зом мы перескакиваем через ступеньку, 
которая называется «полузащита».

Комбаров - левша, Фернандес - прав-
ша, но оба играют в современный фут-
бол: помимо исполнения своих непос-
редственных обязанностей на поле часто 
подключаются к атаке. Если спартако-
вец уже стал одним из лидеров своей ко-
манды, то армеец постепенно приходит 
к выполнению такой же роли в ЦСКА. В 
любом матче Мариу Фернандес продук-
тивно помогает впереди, совершает мно-
го полезных действий. Причем его актив-
ности хватает практически на все 90 ми-
нут. Это, безусловно, стиль современного 
классного защитника.

То же самое можно сказать о Комбаро-
ве, отметив его результативные передачи 

и мастерское исполнение «стандартов». 
К примеру, в матче с «Амкаром» спарта-
ковец отдал прекрасный пас Мовсисяну, 
после чего тот забил.

И все же игра армейца мне нравится 
больше. Действия Фернандеса часто до-
ставляют настоящее эстетическое удо-
вольствие. На его подключения прият-
но смотреть даже визуально. Они почти 
всегда своевременны. А как остро брази-
лец, обладающий хорошим дриблингом, 
способен сыграть в штрафной соперни-
ка! Плюс, мне кажется, Фернандес луч-
ше Комбарова взаимодействует с парт-
нерами.

Частые подключения в атаку иног-
да приводят к появлению прорех в обо-
роне. Это случается и у армейца, и у 
спартаковца. Однако в таких ситуаци-
ях проявляется еще одно преимущест-
во Мариу Фернандеса. Опытные и пре-
красно сыгранные партнеры - Игнаше-
вич, В.Березуцкий, шведские опорники 
Эльм и Вернблум - всегда готовы под-
страховать бразильца, спокойно закрыв 
его зону.

Алексей ЩУКИН

Сильная сторона спартаковца Дмитрия КОМБАРОВА - 
частые и эффективные подключения в атаку.

Армейского бразильца Мариу ФЕРНАНДЕСА прозвали на родине 
Новым Лусиу, но в ЦСКА он играет на краю обороны.

Эксперт «СЭ» оценил возможности 
крайних защитников «Спартака» и ЦСКА

РЕЙДЕР И ТЕРМИНАТОР

ДЗЮБА ИМЕЕТ ПРАВО 
ДАТЬ ОТПОР

Бывший полузащитник и генеральный директор 
«Спартака» Сергей Шавло в ходе пресс-конферен-
ции РФПЛ поделился своей оценкой конфликта напа-
дающего Артема Дзюбы и болельщиков:

- Артем уже как-то высказался по поводу Эме-
ри, тем самым наплевав в душу всем тренерам... Так 
он может завтра назвать и другого наставника - рос-
сийского специалиста. Что касается его конфликта 
с болельщиками, то если они настроены агрессив-
но, Дзюба имеет право дать отпор. С хамством нуж-
но бороться. Но если он перегнул палку, то должен 
извиниться.

- От Дзюбы ждут извинений, - заметил в ходе той же 
пресс-конференции бывший тренер «Спартака» Алек-
сандр Тарханов. - Однако нужно учитывать и то, что 
именно сказали ему фанаты после игры с «Кубанью». 

Видимо, их слова задели игрока. Хотя, считаю, спорт-
смен всегда должен держать себя в рамках приличия. 
Нужно было не обращать внимания.

ХОНДА 
ВЕРНУЛСЯ ИЗ ЯПОНИИ, 

ДЗАГОЕВ - 
ВНЕ ОБЩЕЙ ГРУППЫ

Полузащитник ЦСКА Кейсуке Хонда, который прохо-
дил восстановительный курс лечения в Японии, вчера 
вернулся в Москву и сегодня присоединится к коман-
де. Как сообщает официальный сайт армейцев, вчера 
во время утренней тренировки перед матчем с «Енисе-
ем» Томаш Нецид и Марк Гонсалес работали в общей 
группе, тогда как Алан Дзагоев и Сейду Думбья занима-
лись по индивидуальному плану. Все эти игроки учас-
тия во встрече с красноярцами не приняли.

Мариу Фернандес - самый 
дорогой футболист в ис-
тории ЦСКА. В армей-

ский клуб он перебрался из Бра-
зилии летом 2012-го за 11 мил-
лионов евро. За игроков обороны 
редко отдают большие деньги, 
а Евгений Гинер сто раз поду-
мает, прежде чем расстаться с 
такой суммой. Тем не менее са-
мый лакомый кусок на бразиль-
ском рынке защитников, чело-
век, за которым продолжает сле-
дить «Реал», оказался в России. 
«Это будет трансферная бомба!» 
- воскликнул в ту пору Леонид 
Слуцкий.

Прошел почти год. Фернан-
дес, когда здоров, всегда в осно-
ве. И играет хорошо. Но право 
называться сильнейшим край-
ним защитником России пока не 
заработал. Его конкуренты - от-
нюдь не только зенитовцы Доме-
нико Кришито и Александр Аню-
ков. Есть соперник и в «Спарта-
ке». Причем на данный момент 
- более успешный.

Дмитрий Комбаров - капитан 
«Спартака», его лидер по игре, 

лучший после Мовсисяна фут-
болист красно-белых по оценкам 
«СЭ», бомбардир (шесть голов) и 
плеймейкер на фланге (семь пе-
редач). У Фернандеса статисти-
ка куда скромнее (0+2). С пря-
мыми - то есть оборонительны-
ми - обязанностями у Комбарова 
тоже все в порядке. Иначе Дмит-
рий не стал бы основным игро-
ком сборной при Фабио Капелло. 
Выходит, отыскать алмаз можно 
не только в каком-нибудь «Гре-

миу», но и в отечественном «Ди-
намо».

В воскресенье правый за-
щитник ЦСКА и левый «Спар-
така» сойдутся в очном проти-
востоянии. Схваток им предсто-
ит немало, ведь тактика ЦСКА 
и «Спартака» не подразумева-
ет наличия типичных крайних 
хавбеков. 

Так кто же сильнее? Бразиль-
ский СуперМариу? Или россий-
ский СуперДима?

Д.КОМБАРОВ И ФЕРНАНДЕС 
В ЧЕМПИОНАТЕ РОССИИ-2012/13

Дмитрий КОМБАРОВ Мариу ФЕРНАНДЕС
23 (23) Матчи (стартовый состав) 23 (22)
23 (100,0%) Полные матчи без замен 20 (87,0%)
Зенит – 0:5 (г) Пропущенные матчи Кубань – 3:1 (г)
2070 (ср. - 90,0) Минуты 1934 (ср. - 84,1)
6 Голы -
7 Передачи 2
3 Предупреждения 2
+12 «+/-» +19
6,09 Ср. балл «СЭ» 5,86
7 Попадания в символическую сборную тура «СЭ» 5

Дмитрий КОМБАРОВ
СКОРОСТЬ

8 Быстрота перемещений по полю для фланго-
вых защитников - качество первостепенное: 

в оппонентах у них, как правило, бойкие крайки. 
Спартаковец бежит довольно резво, что позволя-
ет и довольно эффективно подключаться к атакам, 
и успевать возвращаться на исходную позицию 
при срыве таковых. Тем не менее в догонялки с 
оппонентами Дмитрий играет нечасто: марафон 
- не его конек. Старается «накрывать» их в момен-
ты приема мяча.

ВЫБОР ПОЗИЦИИ

6 Хавбековское прошлое нет-нет да и сказы-
вается: Комбаров довольно часто, заиграв-

шись, теряет оппонента за спиной, а случается, 
берет уж слишком большой гандикап, что позво-
ляет сопернику свободно принимать мяч и, на-
брав высокую скорость, идти в обводку, которой 
обороняющемуся всегда трудно что-либо проти-
вопоставить.

ОТБОР

7 Спартаковец уступает армейцу в этом компо-
ненте - и все по той же причине: не хватает 

навыков разрушителя . Куда увереннее Комбаров 
чувствует себя в созидательной работе. В отборе 
же иной раз непозволительно уступчив, а дефи-
цит средств сдерживания компенсирует, так на-
зываемым, «мелким фолом».

ПОДКЛЮЧЕНИЯ К АТАКЕ

8 Один из главных козырей Дмитрия. На чужой 
половине поля он чувствует себя словно ры-

ба в воде. Сыграть в «стенку» с партнером, зата-
иться и дождаться перевода с противоположно-
го края, после чего войти в штрафную соперника 
и пробить - все это для спартаковского рейде-
ра не проблема. А потому его роль в поддержке 
атак переоценить невозможно. Особенно, если 
учесть, что красно-белые практически не игра-
ют от обороны.
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Мариу ФЕРНАНДЕС

Не превосходит в спринтерской скорости 
спартаковского коллегу, но и не проигрывает 
ему. А вот на длинных дистанциях выглядит даже по-
лучше. При  этом бразилец столь же осмотрителен и 
расчетлив, чему свидетельством крайне редкие по-
пытки маневров, замешанных на авантюризме.

Почти не «проваливается» благодаря проч-
ным навыкам оборонца, а также безупречно-
му взаимодействию с партнерами, основанному на 
своевременном подсказе центральных защитников 
(Фернандесу, кстати, это амплуа не чуждо ), и пос-
тоянной готовности хавбеков закрыть правую бров-
ку в моменты подключений бразильца.

В свою очередь, небезгрешен. И все-таки 
чувствуется, что Фернандес по своему фут-
больному образованию - чистый терминатор. Он 
редко позволяет оппоненту свободно обрабаты-
вать мяч, умеет «пласироваться» и отжимать со-
перника к бровке, да и в жесткости мало кому про-
игрывает. 

Умеет и любит подключаться, выбирая мо-
мент, когда в обороне соперника образовы-
вается широкий коридор. После чего набирает мак-
симальные обороты и нередко добирается до лице-
вой линии, завершая рейд прострелом или навесом. 
И все-таки играет защитник с оглядкой, всеми свои-
ми действиями подчеркивая, что приоритет для него 
- неприкосновенность собственных ворот.

8

8

8

6

Вадим ЕВСЕЕВ -
защитник «Спартака» в 1996 - 1999 годах.

Олег КОРНАУХОВ -
защитник ЦСКА в 1998 - 2003 годах.
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В матче ЦСКА - «Спартак» зенитовские поклонники, 
чья команда ведет погоню за армейцами, вынуждены 

будут желать удачи своему заклятому врагу. Один из них - 
Сергей Селин, знакомый миллионам зрителей по роли 

Дукалиса в сериале «Улицы разбитых фонарей».

«НИЧЕГО
НЕ ПОДЕЛАЕШЬ - 

ПИТЕР БУДЕТ 
БОЛЕТЬ

ЗА «СПАРТАК»

Звездные бомбардиры - лицо команды: 
«Барселона» - это Месси, «Реал» - Криштиану Роналду. 

Но порой и нападающим экстра-класса приходится менять работу.

ИСПАНИЯ
Чемпионат. Матч 31-го тура. Ма-

льорка - Сельта - 1:0 (Дос Сантос, 
90+3). 18 290. Исход поединка между 
19-й и 20-й командами турнира предре-
шили грубейшие ошибки арбитра Хиля 
Мансано. Однофамилец главного тре-
нера хозяев Грегорио Мансано дважды 
пожалел защитника «Мальорки» Жеро-
мела, совершившего явные нарушения 
в своей штрафной.

«Сегодня мои игроки заслуживали 
лучшей участи», - заявил наставник гос-
тей Абель Ресино, чьи подопечные по-
терпели пятое поражение в последних 
шести турах и теперь отстают от спа-
сительного 17-го места на четыре оч-
ка. «Сельта» - худшая команда турнира 
по числу забитых мячей (11) и набран-
ных на чужом поле очков (4). (Алексей 
СЕРГУНИН)

Барселона - 81, Реал - 68, Атле-
тико - 65, Реал Сосьедад - 54, Мала-
га, Валенсия - 50, Бетис - 48…

***
Нападающий «Барселоны» Лионель 

Месси сможет выйти на поле в первом 
полуфинальном поединке Лиги чемпи-
онов с «Баварией», который состоит-
ся 23 апреля в Мюнхене. Напомним, 
что аргентинец потянул подколенное 
сухожилие правой ноги в первом чет-
вертьфинале текущего розыгрыша с 
«ПСЖ» (2:2) и покинул поле в переры-
ве. В ответной встрече Лионель при-
нял участие, но сыграл всего 28 ми-
нут. В чемпионате Испании Месси уже 
пропустил два последних поединка - с 
«Мальоркой» (5:0) и «Сарагосой « (3:0). 
Проведенное 16 апреля медицинское 
обследование не выявило у аргентин-
ца каких-либо осложнений. (El Mundo 
Deportivo, Алексей СЕРГУНИН)

***
Защитник «Депортиво» Карлос 

Марчена не сможет помочь своим од-
ноклубникам на финише сезона. В по-
единке 31-го тура с «Леванте» (4:0) он 
повредил правое бедро и выбыл из 
строя как минимум на шесть недель. 
В нынешнем розыгрыше 33-летний иг-
рок провел 22 встречи и забил два мя-
ча. Причем оба раза отличился в теку-
щей победной серии галисийцев из че-
тырех матчей, благодаря которой клуб 
из Ла-Коруньи покинул зону вылета. 
(Marca, Алексей СЕРГУНИН)

***
Защитник «Бенфики» Эсекьель 

Гарай может вернуться в «Реал», где 
он уже выступал с 2009 по 2011 год. 
26-летнего аргентинца рассматрива-
ют в качестве замены Рикарду Карва-
лью и Раулю Альбиолю, которые, ско-
рее всего, покинут мадридский клуб 
ближайшим летом. 

Любопытно, что в июле 2008 года 
«Реал» купил Гарая за 10 миллионов 
евро, спустя три года продал в «Бен-
фику» за 5,5 миллиона и теперь вновь 
заплатит за южноамериканца не менее 
десяти миллионов. За два сезона, про-
веденных на «Сантьяго Бернабеу», Эсе-
кьель сыграл 31 матч и забил один гол. 
(O Jogo, Алексей СЕРГУНИН)

***
Полузащитник «Малаги» Иско попал 

в поле зрения скаутов «Интера» и «Ман-
честер Сити». Оба клуба готовы запла-
тить за 20-летнего хавбека молодежной 
сборной Испании, признанного лучшим 
молодым игроком Европы 2012 года, 
25 миллионов евро. В текущем сезоне 
Иско сыграл 40 матчей и забил 11 го-
лов. (AS, Алексей СЕРГУНИН)

АНГЛИЯ
Чемпионат. Перенесенный матч 

29-го тура. Арсенал - Эвертон - 0:0. 
60 071.

Манчестер Юнайтед - 80 (32), 
Манчестер Сити - 65 (31), Арсенал 
- 60 (33), Челси - 58 (31), Тоттенхэм 
- 58 (32), Эвертон - 56 (33)...

***
Английская премьер-лига утвер-

дила новые суммы «парашютных» вы-
плат в следующие три года. Пока точ-
ные цифры не разглашаются, но, по 

некоторой информации, они будут до-
стигать 60 миллионов фунтов за 4 го-
да. Эти деньги выплачиваются клубам 
в виде компенсации за выбывание в 
первый дивизион. С 2010 года выбы-
вавшие клубы получали 16 миллионов 
в каждый из первых двух годов пос-
ле вылета, а затем еще 8 миллионов в 
каждый из последующих двух. Напом-
ним, что сами клубы премьер-лиги со 
следующего сезона увеличат свои до-
ходы от продажи прав на телетрансля-
ции. (Independent, ВВС)

***
«Арсенал» готов заплатить 10 мил-

лионов фунтов за трансфер вратаря 
Симона Миньоле, выступающего за 
«Сандерленд». Арсен Венгер более не 
рассматривает 22-летнего поляка Вой-
цеха Щенсны в качестве первого гол-
кипера и готов заменить его на 24-лет-
него бельгийца. «Сандерленд», 3 го-
да назад выигравший конкуренцию у 
ПСВ и «Твенте» и купивший Миньоле 
за 2 миллиона фунтов у «Сент-Трюй-
дена», не горит желанием расстаться 
с вратарем. 

Кроме того, Венгер рассматрива-
ет возможность приобретения капи-
тана «Суонси» Эшли Уильямса и полу-
защитника дортмундской «Боруссии» 
Марио Гетце. (Independent)

***
Основным претендентом на покуп-

ку принадлежащего «Челси» Кевина Де 
Брюйне стала дортмундская «Борус-
сия», готовая заплатить до 17 милли-
онов евро. Бельгиец в январе 2012-го 
обошелся лондонцам примерно в два 
раза дешевле. Остаток прошлого се-
зона он провел в «Генке», а в нынеш-
нем на правах аренды выступает за 
«Вердер». Перспективы Де Брюйне в 
«Челси» туманны - ему вряд ли удаст-
ся выиграть конкуренцию у Хуана Ма-
ты, Эдена Азара, Оскара и Виктора Мо-
зеса. Оттого его продажа выглядит бо-
лее чем реальной.

Тем временем лондонцы сделали 
новое предложение «Байеру» о при-
обретении Андре Шюррле. Теперь клуб 
Романа Абрамовича готов заплатить 
22 миллиона евро. Возможно, частью 
сделки станет переход упомянутого вы-
ше Де Брюйне. (metro, AFP)

***
«Кардифф» спустя 51 год вернулся 

в высший дивизион, впервые в исто-
рии английских чемпионатов составив 
компанию другому валлийскому клубу - 
«Суонси». «Кардифф» завершает сезон 
слезами капитана Крэйга Беллами, во 
вторник разрыдавшегося после матча 
с «Чарльтоном», когда стало ясно, что 
команда выполнила задачу. А начинал-
ся он с протестов против действий вла-
дельца клуба малайзийца Винсента Та-
на, сменившего традиционные цвета 
«Кардиффа» и эмблему. (AFP)

ГЕРМАНИЯ
Кубок. Матч 1/2 финала. Бава-

рия - Вольфсбург - 6:1 (Манджукич, 
17. Роббен, 35. Шачири, 50. Гомес, 
80, 83, 86 - Диегу, 45). 71 000. Столь 
крупный счет не вполне соответствует 
происходившему на поле - более часа 
«волки» были голодны, агрессивны и 
опасны. О том, что они вовсе не соби-
рались стать добычей баварских охот-
ников, говорит и статистика: гости на-
несли 11 ударов по воротам, а мюнхен-
цы - 13. Но хозяева, вышедшие на этот 
раз в боевом составе (не было лишь 
дисквалифицированного Рибери и под-
хватившего желудочный грипп Алабы), 
своими шансами распорядились куда 
эффективнее. Лучший матч в сезоне 
провел 21-летний Шачири, хозяйни-
чавший на позиции центрального атаку-
ющего полузащитника. Швейцарец не 
только забил, но и выдал голевые па-
сы Роббену и Гомесу (на 80-й минуте). 
Начал Шачири и атаку, после которой 
был открыт счет: завладев мячом, зря-
чей передачей нашел на правом фланге 
Роббена, тот прострелил вдоль ворот, 
и Манджукич не промахнулся. Послед-
него на 77-й минуте заменил Гомес, ко-
торый затем в течение 6 минут сотво-
рил три гола. Может быть, этот хет-трик 

станет поворотным в баварской судь-
бе полуиспанца? Ни для кого не секрет, 
что Гомес недоволен своим нынешним 
положением в команде: уступил мес-
то в основе Манджукичу, не может до-
биться решающего преимущества в 
борьбе с Писарро за звание мюнхенс-
кого «форварда номер два». В немец-
ких СМИ уже появились сообщения, 
что интерес к Гомесу проявляют «Чел-
си» и «Манчестер Сити». В интервью 
после матча тренер Юпп Хайнкес ско-
рострельности нападающего, конеч-
но, порадовался, но особых авансов 
ему не выдал, заявив: «У нас три топ-
форварда». К слову, старина Юпп куб-
ковый турнир как тренер еще никогда 
не выигрывал. Теперь 1 июня в Берли-
не с «Баварией», которая пробилась в 
финал в 19-й раз, у наставника будет 
хорошая возможность взять недоста-
ющий в его послужном списке трофей. 
(Ефим ШАИНСКИЙ)

ИТАЛИЯ
Чемпионат. Матч 32-го тура. Ла-

цио - Ювентус - 0:2 (Видаль, 8, с пе-
нальти, 28). 31 000. У «Лацио» не смог-
ли выйти на поле сразу 4 основных иг-
рока обороны. «Ювентус» умело этим 
воспользовался и мог только в первом 
тайме забить больше четырех мячей. 
(Андрей БЕЛЯКОВ)

Ювентус - 74, Наполи - 63, Ми-
лан - 59, Фиорентина - 55, Рома, Ла-
цио - 51, Интер - 50...

***
Нападающий «Кальяри» Маурисио 

Пинилья признался, что в воскресном 
матче против «Интера» он симулиро-
вал в моменте с назначением пенальти. 
При счете 0:0 Пинилья воспользовался 
неудачным действием защитника «Ин-
тера» Сильвестре, нашел минимальный 
контакт и упал в штрафной. Судья ука-
зал на «точку». Пинилья в том матче от-
метился дублем и принес своей коман-
де победу со счетом 2:0. (Football Italia, 
Андрей БЕЛЯКОВ)

ФРАНЦИЯ
Кубок. Матчи 1/4 финала. Сент-

Этьен - Лорьян - 1:2 (Обамеянг, 74 - 
Бартельме, 44. Альядьер, 90+3). 19 256. 
«Сент-Этьен», которому предстоит на 
этой неделе встретиться в финале Куб-
ка лиги с «Ренном», из другого кубко-
вого турнира вылетел, уступив друго-
му бретонскому клубу. При этом он по-
терпел первое поражение в 2013 году и 
прервал беспроигрышную серию из 17 
матчей. В предыдущий раз зеленые по-
терпели поражение 23 декабря в Мар-
селе (0:1). А еще неделей раньше они 
проиграли как раз «Лорьяну» (0:2). И 
тоже на своем поле. Хотя главный тре-
нер «Сент-Этьена» Кристоф Гатье за-
являл перед матчем, что команде важ-
но забыть о субботнем финале, он не 
выпустил с первых минут полузащит-
ников Гилавоги и Коада, а также напа-
дающего Обамеянга. Последние двое 
вышли на замену, и Коад ассистировал 
форварду габонской сборной, когда тот 
сравнял счет. Но Альядьер, вернувший-
ся во Францию из британского забве-
ния и проводящий прекрасный сезон, 
освободил «Сент-Этьен» от необходи-
мости играть перед финалом дополни-
тельные полчаса. 

Труа - Нанси - 3:0 (Бреше, 52. 
Фоссюрье, 75. Камю, 80). 7789. (Алек-
сандр ПРОСВЕТОВ)

***
Полиция установила личность че-

ловека, требовавшего 50 тысяч евро у 
полузащитника «Марселя» Фуеда Кади-
ра, угрожая по телефону расправой с 
членами семьи. Вымогателем оказался 
двоюродный брат футболиста, который 
действовал в сговоре с другими зло-
умышленниками. (La Provence)

***
Заложен первый камень нового 

43-тысячного стадиона в Бордо, стро-
ящегося к Euro-2016. Объект, соору-
жаемый как на государственные, так 
и частные деньги, должен быть сдан в 
июле 2015 года. Стоимость проекта - 
183 миллиона евро. (L’Equipe)

***
Нападающий сборной Франции Ке-

вин Гамейро выразил в резкой фор-
ме недовольство, когда его замени-
ли в субботнем матче «ПСЖ» против 
«Труа». Уходя с поля, футболист не по-
жал руку главному тренеру Карло Анче-
лотти, пнул бутылку и бросил в микро-
фон: «С меня хватит! Каждый раз од-
но и то и же. Но мне это…». Выступая 
в воскресном футбольном обозрении 
на Canal+, спортивный директор Лео-
нардо заявил, что это была нормальная 
реакция игрока, и заверил, что форвар-
да не оштрафуют. 

Сам Гамейро, по словам источни-
ка близкого к игроку, не жалеет, что 
сорвался. Напротив, он испытывает 
облегчение оттого, что снял тяжесть 
с души. Окончательно все стало ясно, 
когда при дисквалификации Ибраги-
мовича его не включили в заявку на от-
ветный  матч 1/8 финала Лиги чемпи-
онов с «Валенсией». Как и Менез, на-
падающий считает, что находившиеся 
в команде до прихода Анчелотти под-
вергаются дискриминации. В текущем 
чемпионате Франции Гамейро, соби-
рающийся расстаться с «ПСЖ», вы-
ходил 6 раз в стартовом составе и 15 
раз - на замену. При этом забил 6 го-
лов. (Le Parisien)

БРАЗИЛИЯ
Главный тренер сборной Брази-

лии Луиз Фелипе Сколари определил 
состав на товарищеский матч с Чили, 
оставив в команде Роналдинью. 24 ап-
реля на поле могут выйти: вратари Ди-
егу Кавалиери («Флуминенсе»), Жеф-
ферсон («Ботафогу»); защитники Ан-
дре Сантус («Гремиу»), Маркус Роша, 
Ревер (оба - «Атлетику Минейру»), Де-
де («Васку да Гама»), Энрике («Пал-
мейрас»); полузащитники Фернанду 
(«Гремиу»), Жеан («Флуминенсе»), Пау-
линью, Ралф (оба - «Коринтианс»), Жад-
сон («Сан-Паулу»), Роналдинью («Атле-
тику Минейру»); нападающие Неймар 
(«Сантос»), Алешандре Пату («Коринти-
анс»), Леандру («Палмейрас»), Леанд-
ру Дамиау («Интернасионал»), Освал-
ду («Сан-Паулу»). (Reuters)

КАМЕРУН
Сборная Камеруна сыграет 2 июня 

товарищеский матч в Киеве со сбор-
ной Украины в рамках подготовки к от-
борочным играм ЧМ-2014 с Того и ДР 
Конго (9 и 16 июня). (Football365.fr)

США
В крупном международном турни-

ре в США International Champions Club в 
июле выступят «Реал», «Интер», «Ювен-
тус» и «Лос-Анджелес Гэлакси». Один 
из организаторов турнира миллиар-
дер Стивен Росс заявил, что участники 
могут рассчитывать на крупные призо-
вые. Кроме названной четверки клубов 
в США могут приехать «Милан», «Гала-
тасарай» и две ведущие команды из ан-
глийской премьер-лиги - с ними сейчас 
ведутся переговоры. (Reuters)

ЮАР
Во время матча национального 

чемпионата в Дурбане между клуба-
ми «Голдон Эрроуз» и «Кайзер Чифс» 
два болельщика, возмущенных уда-
лением игрока «Вождей», выбежали 
на поле стадиона «Мозес Мабида». 
Один из них с размаху ударил арбит-
ра вувузелой. Судья успел нагнуться, 
потому удар пришелся не по затылку, 
а по спине. Нарушителей обществен-
ного порядка освободили под залог, 
но в мае им предстоит предстать пе-
ред судом. 

Между тем руководители южноаф-
риканского футбола вдруг осознали, 
что дудка вувузела, на пронзительные 
звуки которой жаловались во время 
Кубка конфедераций-2011 и ЧМ-2012 
многие зарубежные зрители и телеви-
зионные компании, может служить ору-
жием. Теперь национальная федера-
ция рассмотрит вопрос о запрете это-
го инструмента на футбольных матчах. 
(kickoff.com, the Guardian)

Владислав
РАДИМОВ:

«ХОЧУ, ЧТОБЫ 
ЦСКА ПОТЕРЯЛ 

ОЧКИ»

ФУТБОЛ

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

Испания: МЕССИ СЫГРАЕТ С «БАВАРИЕЙ»
Англия: 60 МИЛЛИОНОВ ФУНТОВ ЗА ВЫЛЕТ

СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 25-й тур. 21 апреля. ЦСКА - «СПАРТАК»

ОХОТА НА ТИГРОВ
В это межсезонье сразу 

несколько топ-форвар-
дов могут найти себе но-

вые клубы.

Радамель ФАЛЬКАО 
«Атлетико»

Кто хочет купить: Все клубы 
мира. Только вот мало кто мо-
жет себе позволить трансфер ко-
лумбийца. В числе избранных 
«МЮ», «Манчестер Сити», «Чел-
си», «Интер», «Барселона» и «Ре-
ал». Да-да, на этот раз обошлось 
без «Анжи».

Зачем ему уходить: У всех 
на этом свете есть собствен-
ное предназначение. Радамель 
Фалькао - не исключение. Ко-
лумбиец был рожден, чтобы от-
правлять мячи в ворота сопер-
ника. Доподлинно неизвестно, 
но не удивлюсь, если первым 
словом, которое он произнес, бы-
ло «гол». Еще за «Порту» Фалькао 
забивал несметное число раз. В 
том числе - московскому «Спар-
таку» в Лиге Европы-2011/12. 
Увидев, как Радамель разрывал 
его команду, Валерий Карпин 
лишь грустно произнес фразу, 
ставшую культовой: «Фалькао к 
нам не поедет».

Однако в межсезонье Фаль-
као не поехал не только в Мос-
кву. Но и в Мадрид, Барселону, 
Манчестер, Лондон, Милан - го-
рода, где его так ждали топ-клу-
бы. Впрочем, вру - в столицу Ис-
пании он переехал, но не в «Ре-
ал». С «Атлетико» El Tigre выиграл 
Лигу Европы и Суперкубок УЕ-
ФА, наверняка добудет путевку в 
Лигу чемпионов, но понятно, что 
Фалькао давным-давно перерос 
уровень своего клуба. Еще тогда, 
когда в него переходил.

Вероятность трансфера: 70 %. 
Радамель один раз уже поразил 
весь мир своим решением не пе-
реходить в топ-клуб, но едва ли 
сделает это снова. Основным 
претендентом на Фалькао счи-
тается «МЮ», якобы уже опла-
тивший часть трансфера лучше-
го центрфорварда мира. Руни, 
ван Перси, Эрнандес, Уэлбек - 
казалось бы, нападающих и так 
полна коробочка. И зачем им 
Фалькао? 

На деле же Уэлбек почти всег-
да играет на фланге, ван Перси 
делал это больше половины ка-
рьеры, Руни давно атакует вто-
рым темпом, а Эрнандесу не 
привыкать начинать матчи на 
скамейке запасных. В общем, 
как бы странно не прозвучало, 
команде, перед сезоном купив-
шей лучшего бомбардира анг-
лийской премьер-лиги (ван Пер-
си), Фалькао очень даже нужен.

Уэйн РУНИ 
«Манчестер Юнайтед»

Кто хочет купить: «ПСЖ».
Зачем ему уходить: Руни хо-

тел сделать это еще 2,5 года на-
зад. Нынешний сезон англи-
чанина тоже отнюдь не иде-
альный: как минимум потому, 
что он стал меньше забивать, 
все больше играть в глубине по-
ля (по слухам, ему самому это 
не нравится), а на важнейший 
матч года с «Реалом» и вовсе не 
попал в основу. Что еще раз под-
твердило: нынешний «МЮ» мож-
но представить и без Руни.

Вероятность трансфера: 30 %. 
Уэйн всю свою карьеру про-
вел в Англии, и, даже если он 
и вправду вознамерился поки-
нуть «Юнайтед», ему попросту 
некуда идти. Кое-кто - как «Ар-
сенал» - его трансфер не потя-
нет, другие - как «Челси» - толь-
ко недавно купили форварда и 
по-прежнему пытаются реани-
мировать еще одного, а в «Сити» 
не пойдет и сам Уэйн. 

Да, есть вариант с «ПСЖ», 
но едва ли Руни хочет покидать 
родную страну. Других претен-
дентов на Уэйна толком и нет: 
при всем таланте брать англи-
чанина в зарубежный клуб - уж 
больно рискованный проект. 
Наконец, сэр Алекс не так дав-
но обозвал журналистов, писав-
ших об уходе Руни, «редкостны-
ми идиотами», заявив, что «Уэйн 
точно остается в «Юнайтед». Тот 
случай, когда Фергюсону мож-
но верить. 

Эдин ДЖЕКО 
«Манчестер Сити»

Кто хочет купить: «Интер», 
«Милан», «Ювентус», «Арсенал», 
«Боруссия» Д.

Зачем ему уходить: Чтобы 
вспомнить, до чего блистатель-
ный он на самом деле форвард. 
Странные принципы ротации Ро-
берто Манчини сделали из Джеко 
«незаменимого запасного», вечно 
спасающего команду, выходя на 
поле в концовке. Только вот само-
го боснийца новое звание не ра-
дует совершенно. В середине се-

зона Эдин было убедил Манчини 
(если его вообще можно в чем-то 
убедить) ставить себя любимого 
в основу, но в двух последних су-
пер-матчах с «МЮ» и «Челси» бос-
ниец провел 90 минут на скамей-
ке запасных.

Вероятность трансфера: 60 %. 
«Я знаю только одного бо-
лее упертого человека, чем я, - 
Эдин Джеко», - обронил как-то 
босниец. Потому, быть может, 
форвард еще один сезон добро-
вольно отмучается в «Сити». Но 
трансфер в другой европейский 
топ-клуб (благо претендентов 
хватает) кажется намного более 
разумным решением. Тем более 
и сам Манчини в открытую за-
явил недавно: «Да, Джеко мож-
но и продать. Миллионов так за 
20. Минимум».

Эдинсон КАВАНИ «Наполи»
Кто хочет купить: А кто ж не 

хочет.
Зачем ему уходить: Дабы не 

повторить ошибок Фалькао, ми-
нимум на два года задержавше-
гося в клубе, который не соот-
ветствует ни его уровню, ни ам-
бициям. Неаполь - спору нет, 
город волшебный, а его коман-
да чертовски самобытная. Но 
для форварда, забивающего го-
лы из любых положений и кому 
угодно, этого все же мало. 

Вероятность трансфера: 65 %. 
Даже сам Кавани не скрывает, 
что может покинуть «Наполи». 
Его отец рассказывает, что «на 
50 процентов мой сын продолжит 

карьеру в «Реале». Загвоздка лишь 
одна - «Наполи» хочет выручить 
за трансфер уругвайца 60 мил-
лионов евро и ни центом меньше. 
Впрочем, когда для «Реала» такие 
деньги были проблемой? Благо 
Кавани стабильнее Игуаина и ре-
зультативнее Бензема.

Карлос ТЕВЕС, Марио ГОМЕС, 
Андре ШЮРРЛЕ

Все эти форварды, отнюдь 
не лишенные таланта, тоже мо-
гут сменить летом прописку. Те-
вес нынче один из лидеров «Си-
ти», но, как известно, настоящие 
мыльные оперы не заканчива-
ются никогда. Потому нет ника-
ких гарантий, что Карлито сно-
ва не заскучает в Манчестере и 
не взбунтуется.

У Марио Гомеса все прозаич-
нее - угловатого, но результатив-
ного форварда вытеснил из ос-
новы «Баварии» Марио Манджу-
кич. И пусть немец в последнем 
матче с «Вольфсбургом» офор-
мил хет-трик за шесть минут, 
его уход фантастикой не смот-
рится. Например, в «Интер» или 
«Ювентус».

Наконец, вариативный фор-
вард «Байера» Андре Шюррле, 
способный сыграть и на фланге 
нападения, приглянулся «Чел-
си». Лондонцы, скорее всего, за-
платят за немца 20 миллионов 
фунтов. За эти деньги от Шюрр-
ле будут требовать всего ничего - 
блистать в составе синих. Жела-
тельно - в каждом матче.

Антон МАТВЕЕВ

- Неужели в матче ЦСКА - 
«Спартак» станете поддерживать 
красно-белых? - спросил Селина 
корреспондент «СЭ».

- Придется. Болеть всей ду-
шой, конечно, не буду, но вполне 
могу представить, что во время 
матча, наблюдая за кем-нибудь 
из спартаковцев, приговариваю: 
«Ну давай, давай, покажи класс». 
Выхода другого нет: нужно бу-
дет желать спартаковцам успе-
ха. Может, и впрямь отберут у 
ЦСКА очки. 

- У «Зенита» есть шансы снова 
стать чемпионом?

- Свято в это верю. К тому же 
«Зенит» сегодня укомплектован 
лучше остальных команд. Да, 
в ЦСКА есть Вагнер Лав. Но по 
сути он - один. Почему тогда мы 
не на первом месте? Честно при-
знаюсь: не знаю. Может быть, 

дело в питерском менталитете, 
который уже и  наши иностран-
цы восприняли. А может, дело 
еще в чем-то, чего мы просто не 
знаем. В общем, на сто пятьде-
сят процентов я знаю одно: бу-
ду болеть за «Зенит» и желать 
его главному конкуренту пора-
жения. В данном случае - в мат-
че со «Спартаком».

- «Спартак» и ЦСКА закончат 
свой матч за полчаса до начала 
игры «Зенит» - «Краснодар». Как 
думаете, если по «Петровскому» 
объявят, что «Спартак» выиграл, - 
питерские трибуны будут реветь 
от восторга?

- Еще как будут! Хотел бы по-
желать моему хорошему това-
рищу Косте Анисимову (диктор 
«Петровского»,  петербургский 
артист. - Прим. «СЭ») перед мат-
чем «Зенит» - «Краснодар» объ-

явить: «Уважаемые зрители, 
«Спартак» обыграл ЦСКА с та-
ким-то счетом!» - а после апло-
дисментов добавить: «Сергей Се-
лин полностью разделяет вашу 
радость!» 

Если получится, постараюсь 
посмотреть оба матча. Но будет 
непросто: сейчас снимаюсь сра-
зу в трех картинах.

- А «Зенит»-то, как думаете, не 
подведет?

- Да нам просто необходи-
мо выиграть у «Краснодара». Я 
смотрел последний матч «Зени-
та» - с «Локомотивом» играли не 
ярко, но победили же! А все эти 
разговоры из серии «повезет- не 
повезет» мне не нравятся. Ве-
зет, сами знаете, сильнейшим. А 
«Зенит»-то посильнее будет… 

Сергей ЦИММЕРМАН
Санкт-Петербург

-  В первую очередь встреча армейцев и спар-
таковцев - праздник для зрителей, - считает Ра-
димов. - В «Лужники» придет много болельщиков, 
особенно если не подведет погода. Лично я уже 
давно смотрю футбол без пристрастий. Но, че-
го уж греха таить, хотелось бы, чтобы ЦСКА по-
терял очки.

- Как лучше следить за этой игрой поклонникам 
«Зенита»? По времени матчи в Москве и Петербур-
ге идут один за другим…

- Болельщикам «Зенита» я бы посоветовал в 
первую очередь смотреть свою команду и пере-
живать за нее.

- Велики ли шансы «Спартака» порадовать Петер-
бург и отобрать очки у ЦСКА?

- Я сам принимал участие в противостоянии 
этих команд и могу абсолютно точно сказать: на ка-
ких бы турнирных местах они ни находились - шан-
сы равны. А тем более сейчас, когда армейцы бо-
рются за чемпионство, а красно-белые - за медали. 
От этого матч будет принципиальным вдвойне.

- К этой игре вернется Вагнер Лав, а вот Сейду 
Думбья может снова не выйти на поле. Отсутствие 
одного из двух ударных форвардов скажется на 
действиях ЦСКА?

- Бразилец - ключевая фигура для армейцев. На 
его фоне даже отсутствие Думбья не будет фаталь-
ным. Главное - возвращение Вагнера.

Сергей ЯРЕМЕНКО
Санкт-Петербург

Бывший армеец, экс-капитан «Зенита», 
а ныне тренер молодежного состава 

питерцев - о своих ожиданиях 
от супердерби

В прошлом Владислав РАДИМОВ регулярно 
противостоял «Спартаку» на футбольном поле. 
Но в воскресенье его симпатии будут на стороне 
красно-белых.

В атаке колумбийский форвард «Атлетико» Радамель ФАЛЬКАО, 
на которого охотятся лучшие клубы мира.
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Серебро Кубка Европы власть 
не удовлетворило: проигрыш 
с политическим привкусом в 

финале «франкистской» Испании по-
шатнул престиж советского спорта 
и государства - таков смысл состря-
панного в аппарате ЦК документа. 
Виновного выявили сразу - тренера 
Константина Бескова уволили. По-
иском причин проигрыша испанцам 
занимались в низших слоях атмос-
феры - в ведомствах физкультурном 
и футбольном. Обнаружили опера-
тивно - уступили соперникам в ско-
рости и «физике», в недавнем про-
шлом основных козырях советско-
го футбола, за счет чего добивались 
побед над сильнейшими иностран-
ными клубами и сборными, выиг-
рали Олимпиаду-56 и Кубок Евро-
пы-60.

После относительно неудачных 
выступлений на ЧМ-58 и 62, где до-
минировали бразильцы, было при-
нято решение поставить отечест-
венный футбол на новые тактичес-
кие рельсы и достичь технического 
совершенства. Вновь выдвинули ло-
зунг «Техника решает все!» (впервые 
он прозвучал в 30-е годы из уст муд-
рого вождя и учителя и к футболу ка-
сательства не имел).

Проигрыш «испанской кампа-
нии» вынудил в кратчайшие сроки 
сменить прежний лозунг (к тому же 
стало ясно - ведущие европейские 
сборные, тем более южноамерикан-
ские, в технике нам не догнать) на 
новый: «Скорость + выносливость + 
атлетизм!»

Собрались «ученые» из научно-
методического совета футбольной 
федерации, поразмыслили, поче-
сали в затылках и нашли универ-
сальное средство. В преддверии се-
зона-65 обратились к тренерским 
кадрам с поистине революционным 
призывом: «Всем, всем, всем!» Пе-
ресмотреть текущие и перспектив-
ные планы в подготовительный и со-
ревновательный периоды, сместить 
акценты. Основное внимание уде-
лить развитию скорости, выносли-
вости, атлетизма. Культивировать 
беговые виды на различные дистан-
ции, преимущественно кроссы, гим-
настику, акробатику и штангу. При-
влечь специалистов по указанным 
дисциплинам.

Мобилизованные федерацией 
комиссии хлынули в команды мас-
теров обеих групп класса «А» с ин-
спекционной проверкой. Тщатель-
ное изучение планов перемежалось 
собеседованиями. Небольшой фраг-
мент беседы члена комиссии Всево-
лода Блинкова со старшим тренером 
душанбинского «Энергетика» Юрием 
Вахидовым позволит сложить неко-
торое представление о характере со-
беседований, больше смахивающих 
на диалог экзаменатора с выпускни-
ком средней школы.

В. Блинков: «Чем объяснить, что 
в недельном цикле у вас нет занятий 
по акробатике и гимнастике?»

Ю. Вахидов: «Мы этими видами 
спорта занимались, когда работа-
ли в зале».

В. Блинков: «А разве на спортив-
ных площадках нельзя их приме-
нять? Разве они не входят как ор-
ганическое целое в общефизическую 
подготовку?»

Ю. Вахидов: «Внесем корректи-
вы».

Члены комиссии придирчиво 
рассматривали каждую цифру, до-
зировку ежедневных занятий. Тре-
неры со всеми замечаниями, подаль-
ше от греха, соглашались, не прекос-
ловили, брали под козырек: будет 
сделано! Кому не верили на слово, 
возвращали планы на доработку. За-
вершив проверку, инспектора стро-
чили докладные, отчитывались пе-
ред начальством.

Второй этап - тренировки и кон-
трольные матчи на юге: Черномор-
ском побережье Кавказа, в Крыму и 
Средней Азии. И в прежние годы в 
предсезонку больше времени уделяли 
(в разумных пределах) ОФП, созда-
вали крепкий фундамент. Каждый 
решал задачу индивидуально, со-
ставлял планы в зависимости от осо-
бенностей коллектива, подготовлен-
ности каждого футболиста. В 65-м 
спущенные сверху директивы ис-
ключали самодеятельность, требо-
вали строго следовать указанным 
дозировкам, шагать в строю, в но-
гу, под команду: «Левой! Левой! Ле-
вой!» И тбилисцам Месхи, Метре-
вели, Яманидзе, и «шахтерам», не в 
обиду им, менее технически осна-
щенным, зато превосходящим гру-
зин в атлетизме.

ТРЕНЕРЫ РАПОРТУЮТ
Вскоре из южных регионов ста-

ли раздаваться бодрые голоса тре-
неров, повторявших друг за дру-
гом, словно «Отче наш»: нагрузки 
увеличили, специалистов пригла-
сили, бегаем, делаем сальто, куль-
биты, кувыркаемся, рвем штангу... 
Впрягались с раннего утра, сменив 
согласно инструкции непродолжи-
тельную втягивающую общеукреп-
ляющую утреннюю гимнастику на 
изнуряющую беготню. Александр 
Севидов соврать не даст: «Во время 
подготовки в Минске игроки нашей 
команды делали обычную утреннюю 
зарядку. Сейчас мы, как и осталь-
ные команды, посвящаем утренним 
занятиям час. Этот час отводится 
в распоряжение тренера по легкой 
атлетике Ю. Колотовкина. После 
разминки проходят занятия по от-
работке техники бега...»

Верность новому курсу подтвер-
дил и тренер киевлян Виктор Мас-
лов, поведав корреспонденту минс-
кой молодежной газеты: «Мы особое 
внимание уделяем резкому повыше-
нию объема и интенсивности под-
готовительных нагрузок. Вместо 
двух-трех часов - пять часов еже-
дневных занятий» («Знамя юности» 
от 24 февраля).

Подозреваю (впрочем, так оно и 
было), тренеры именитые, вдумчи-
вые, с собственным мнением о тре-
нировочном процессе и дозировке 
занятий говорили, дабы не дразнить 
гусей, одно, а делали по-своему.

ВЫЗОВ ЧИНОВНИКАМ
Наставник чемпионов Гавриил 

Качалин не скрывал этого. Как ни 
старался журналист привести рабо-
ту Гавриила Дмитриевича к общему 
знаменателю, ничего у него не вы-
шло. Не удалось причесать под об-
щую гребенку с обязательным про-
бором - волосы топорщились.

«Физикой», популярно объяснял 
тренер вопрошавшему, занимались 
как обычно в это время года, но не-
изменно сочетали ее с технически-
ми упражнениями и тактическими 

занятиями. Каждый опытный тре-
нер определяет и варьирует продол-
жительность, объем, насыщенность 
тренировок, исходит из реакции иг-
роков на нагрузку, разумеется, с по-
мощью врача. Важно придерживать-
ся принципа постепенности. Не под-
чинился Качалин и обязательной, 
прописанной в инструкции продол-
жительности и содержанию утрен-
ней гимнастики: «Сейчас, как извес-
тно, все отказались от утренней 
традиционной зарядки... Мы посту-
паем так. Утреннее занятие не мо-
жет по своему характеру быть  ин-
тенсивным. Поэтому мы начинаем 
ее серией гимнастических упраж-
нений. Продолжительность их око-
ло 20 минут».

Открытый вызов чиновникам: 
зарядка по времени в три раза коро-
че, вместо бега, как и раньше, легкие 
упражнения. Качалин делал то, что 
считал нужным. Реакции сверху не 
последовало. Человек авторитетный 
- выиграл со сборной олимпийский 
турнир, Кубок Европы, с тбилисца-
ми - союзное первенство.

«ШТАНГА ПОТЕСНИЛА МЯЧ»
Ну а во что превращались трени-

ровки под началом тренеров, взяв-
ших под козырек, тем более под 
строгим взором контролеров (с се-
кундомерами в руках они фиксиро-
вали продолжительность рекомен-
дованных упражнений - беговых и 
силовых), рассказывали очевидцы: 
«Тренеры основное внимание уделя-
ли физической подготовке. Штанга 
появлялась на занятиях чаще, чем 
мяч... Игроки одной классной коман-
ды подняли за неделю каждый более 
десяти тонн и сделали за это время 
лишь десятка по три ударов», - пи-
сал в ленинградской «Смене» 30 мар-
та Юрий Коршак.

Через две недели, 14 апреля, 
«Смена» опубликовала еще одну за-
метку того же автора. «Штанга по-
теснила мяч, - с грустью писал Кор-
шак. - Футболисты в шутку назы-
вали себя грузчиками, поднимали и 
таскали столько килограммов, что 
им могли бы позавидовать тяжело-
атлеты... Штанге посвящались ча-
сы, мячу - минуты».

Небольшой фрагмент из замет-
ки «Футболисты мечтают о футболе», 
опубликованной 20 апреля в одес-
ской газете «Знамя коммунизма»: 
«Сборы на юге проходили уже по но-
вому графику. Все футболисты - и 
молодые, и опытные - стали зани-
маться со штангой, бегать с меш-
ками, набитыми песком. Формиро-
валась физическая готовность. Мяч 
лежал в стороне».

Зависимый от федерации «Совет-
ский спорт» поддержал начальни-
ков, новшества одобрил, пропаган-
дировал, уверенный в несомненной 
пользе атлетической направленнос-
ти тренировок и для команд, и для 
всего советского футбола. Андрей 
Старостин сочувствовал футболис-
там, коим пришлось прежнюю нор-
му, состоящую из десятков километ-
ров бега и тысячи поднятых кило-
граммов, удваивать. Однако был не 
против увеличения нагрузок и днев-
ной тренировочной дозы до пяти ча-
сов. С оговоркой: «В период соревно-
вательный нельзя забывать о чувс-
тве меры», - предостерегал Андрей 
Петрович («Советская Россия» от 14 
апреля). В позитивных итогах экспе-
римента над живыми людьми Ста-
ростин, видимо, убежден до конца 
не был и надеялся, что штатные ра-
ботники научно-методического со-
вета федерации проанализируют 
работу тренеров и сделают верные 
выводы.

Опередив ученых, предваритель-
ные выводы сделала «Комсомолка» 
недели через три после начала чем-
пионата. «Многие тренеры были про-
тив, - имея в виду увлечение ОФП, 
заявила газета, - поскольку на от-
работку техники и тактики вре-
мени почти не оставалось. Что по-
лучилось?.. Слов нет, футболисты 
бегать стали быстрее, а настоя-
щей искусной, технической игры по-
ка нет» («КП» от 5 мая).

Признание неожиданное. Такое 
впечатление у читателей различных 
изданий, на страницах которых на-
ставники многих команд, переби-
вая друг друга, считали спущенные 
сверху инструкции нужными, свое-
временными и полезными, вряд ли 
сложилось. Более серьезные выводы 
с резкими, уничижительными обви-
нениями в адрес авторов новой ме-
тодики тренировок сделают СМИ в 
содружестве со специалистами в се-
редине июля, вскоре после встречи 
сборной СССР с чемпионами мира - 
бразильцами.

СОСТОЯНИЕ ПАЦИЕНТА 
СТАБИЛЬНО ТЯЖЕЛОЕ

Мрачный, критический тон из-
ложения некоторых глав «Летопи-
си» может создать впечатление об 
авторе как о человеке желчном, яз-
вительном, брюзгливом: и это ему не 
так, и то не эдак. А в какой, уважае-
мые господа-товарищи, тональнос-
ти рассказывать о безобразиях, из 
года в год повторявшихся? В каком 
тоне описывать меняющиеся на про-
тяжении десятков лет правила игры, 
беспощадную ломку календаря, на-
рушения инструкции о переходах, 
предвзятое, либеральное, потворс-
твующее хулиганам судейство и без-
зубые санкции СТК, условия (вернее, 
их отсутствие) тренировок в предсе-
зонный период на куцых каменис-
тых и заболоченных площадках (их и 
полями язык не повернется назвать) 
при хронической нехватке или пол-
ном отсутствии необходимого ин-
вентаря, бесцеремонном вмешатель-
стве в работу футбольной федерации 
вышестоящих спортивных, профсо-
юзных, комсомольских и партийных 
инстанций?

Еще раз напомню: излагаю факты, 
одни только факты и ничего кроме 
фактов исключительно из публика-
ций СМИ с указанием печатного из-
дания, автора статьи, даты и добытых 
из архивных недр документов с но-
мером фонда, описи, дела, содержа-
щихся в закромах спортивных, фут-
больных и партийных (бывших ар-
хивах ЦК, ныне - РГАНИ и РГАСПИ). 
Себе позволяю лишь небольшой ком-
ментарий. Возможно, кому-то пока-
жется он субъективным или слиш-
ком эмоциональным.

Еще одна хворая тема, не сходя-
щая со страниц «Летописи», - стадио-
ны. Хворая, в отличие от некоторых, 
только что перечисленных, не безна-
дежно. Болезнь поразила не весь ор-
ганизм - отдельные органы, распо-
ложенные преимущественно в юж-

ных регионах. Запущенная по вине 
«медперсонала», излечима. Жалобы 
сторон заинтересованных и строгие 
предупреждения «Минздрава» лека-
ри игнорировали, из-за чего состо-
яние пациента оставалось стабиль-
но тяжелым.

Футбольный матч часто сравни-
вают со спектаклем. Сравнение кор-
ректное: футбол и театр - зрелища 
привлекательные. Люди ходят на 
любимые команды (труппы), полю-
боваться игрой звезд. Рабочее мес-
то спортсменов - футбольное поле, 
актеров - сцена. На них сфокуси-
ровано внимание зрителей на три-
бунах и в залах. До начала матча 
(спектакля) и в перерыве (в антрак-
те) действующие лица проводят за 
кулисами - в подтрибунных поме-
щениях и в гримерке. Можно най-
ти еще немало сходств. И различий, 
одно из которых непредсказуемость 
спортивного сюжета и известное со-
держание с исходом спектакля теат-
рального. Правда, со временем наме-
тилось сближение: результаты отде-
льных матчей (число их неуклонно 
множилось) становились известны 
до их начала или в ходе.

Еще одно несходство - условия, 
созданные для участников и зрите-
лей. В театре если не всегда роскош-
ные, вполне приемлемы. Чего не ска-
жешь о стадионах.

РОСТОВ
Немало нареканий и жалоб об-

рушивалось ежегодно на директо-
ра ростовского стадиона «Ростсель-
маш» товарища Аздариди. Год 65-й 
не стал исключением. В первой де-
каде февраля рейдовая бригада в со-
ставе слесаря паровозоремонтно-
го завода И. Зайцева, игрока СКА и 
сборной СССР Виктора Понедель-
ника (он и прежде вел самоотвер-
женную, неравную и безуспешную 
борьбу с администрацией крупней-
шего в области стадиона) и специ-
ального корреспондента «Вечернего 
Ростова» В. Колошеина отправилась 
на объект и описала в местной «Ве-
черке» представшую взору картину: 
«Среди пустынных заснеженных по-
лей и газонов с голыми деревцами уг-
рюмо высится ребристая колоннада 
Западной трибуны. Злой холодный 
ветер лихо посвистывает в много-
численных трещинах и щелях желе-
зобетонных перекрытий. Несколько 
рабочих из строительного управле-
ния № 106 меняют зыбкие лестнич-

ные марши на массивные, прочные, 
устанавливают перила. Внизу хло-
почут уборщицы...

Вот, пожалуй, и вся подготовка, 
если не считать трудов по состав-
лению договоров с подрядными ор-
ганизациями, покоящихся в пухлой 
папке директора стадиона А.А. Аз-
дариди».

Далее следует до боли знакомая 
сегодня фраза: «А между тем на бла-
гоустройство стадиона отпущены 
крупные деньги» («Вечерний Ростов» 
от 10 февраля).

Причем выделенные на нужды 
стадиона средства не предусматри-
вали ремонта дренажной системы, 
сырых, холодных, неуютных разде-
валок, назревшую необходимость 
строительства подземного тонне-
ля, связывающего раздевалки с по-
лем...

За неделю до первого в сезоне 
матча второй группы с ходом стро-
ительных работ знакомился другой 
корреспондент «Вечерки» Е. Фаде-
ев. Вот что он услышал из уст за-
мдиректора стадиона Н. Касатова 
(сам директор к журналисту не вы-
шел): «После рейда «Вечернего Рос-
това», где нас критиковали за мед-
ленные темпы работы, мы решили 
не тратить ни минуты драгоцен-
ного времени. Мобилизовали все си-
лы. Несколько раз рабочие завода 
устраивали воскресники (в стра-
не советской добровольно-прину-
дительный бесплатный труд широ-
ко применялся на «зоне» и на воле. 
- Прим. А.В.). Раз деньги отпуще-
ны, все будет сделано», - заверил Н. 
Касатов.

И вот что журналист увидел: «Ра-
боты ведутся во всех уголках ста-
диона. Урчат бульдозеры, мелька-
ют огни электросварки. Тревожит 
только одно. По плану должно быть 
заасфальтировано 20 тысяч кв.м 
площади. Пока не сделано ни метра»
(«Вечерний Ростов» от 25 марта).

Чем дело закончилось? Ей-богу, 
не знаю. Пресса молчала. Аздари-
ди преспокойно выдержал еще од-
ну атаку СМИ. Стало быть, был без-
грешен или... Деньги, выделенные 
на строительство объектов, исчеза-
ли и в советское время. И не только в 
Ростове. Коли директора после пуб-
личных разоблачений сохраняли на-
чальственные кресла, значит, с кем-
то делились. Так в народе говорили. 
Я лично в это не верю.

ТАШКЕНТ
Еще хуже обстояли дела в столи-

це Узбекистана Ташкенте. Жертвой 
зловредных (совали нос куда не сле-
дует) журналистов стал на исходе 
прошлого, 64-го года директор ста-
диона «Пахтакор» А. Саакянц. Его 
сняли с работы. На нового, Н. Сога-
нова, «настучал» заслуженный врач, 
директор НИИ гематологии и пере-
ливания крови Х. Хакимов. Компро-
мат под заголовком «Готов ли «Пахта-
кор»?» (автор имел в виду не коман-
ду, а стадион) отослал он в главный 
печатный орган республики «Прав-
ду Востока».

Гуляя первыми весенними днями 
недалеко от стадиона, директор НИИ 
обнаружил неприглядную картину: 
«Сейчас он (стадион. - Прим. А.В.) вы-
глядит очень плачевно. Все ворота 
разрушены, контрольные посты вы-
рваны из земли с корнем. Не видно, 
чтобы кто-нибудь приводил ста-
дион в порядок или хотя бы подде-
рживал чистоту», - поделился он 
увиденными с редколлегией газеты 
(«Правда Востока» от 4 марта).

Сигнал приняли и немедля прове-
рили. Оказалось все намного хуже, 
чем предполагал заслуженный врач. 
Ровно через две недели, 18 марта, 
корреспондент газеты С. Петров в 
рубрике «Идем по следам писем» от-
ветил товарищу Хакимову: «Стадион 
«Пахтакор» не готов к сезону». К жи-
вописной картине, написанной ди-
ректором НИИ, автор статьи доба-
вил ярких, сочных красок: «Первое, 
что бросается в глаза, - антисани-
тария. От городской сети канали-
зация отключена. Управляющий... 
тов. Арбузов должен был к 15 мар-
та расчистить все, но он это зада-
ние не выполнил.

За Восточной трибуной прокла-
дывали трубы. Засыпали их так, 
что теперь нельзя сверху асфаль-
тировать: влажная глина осядет, 
асфальт разрушится. Во время ра-
бот порвали кабель, поломали сту-
пеньки, ведущие к трибунам, по-
ломали щиты... Давно простаива-
ет электронное табло, сделанное в 
Венгрии: институт «Ташгипрогор» 
медлит с документацией. Когда, на-
конец, оформят - к концу сезона?»

Сопровождающий журналиста 
новый директор Н. Соганов пытал-
ся внушить ему - не все так плохо, 
как может на первый взгляд пока-
заться. Не хлебом единым жив че-

ловек: яркие цвета лестниц, покры-
тых нитрокраской, удовлетворят эс-
тетические запросы посетителей. Не 
покладая рук трудятся агрономы: 
поле надо выложить дерном, вне-
сти удобрения, заровнять (выложат 
ли, внесут, заровняют, неизвестно). 
Завершается ремонт радиосети... 
С. Петров принял информацию к 
сведению и… остался при своем 
мнении: «Итак, повторяю, стадион 
«Пахтакор» пока не готов к спортив-
ной весне. А до первого матча сезона 
осталось совсем мало времени».

БАКУ
6 апреля, за девять дней до пер-

вой календарной встречи в Баку «Не-
фтяника» с московским «Торпедо», 
редакция газеты «Физкультурник 
Азербайджана» приняла рапорт ру-
ководителей служб, призванных со-
здать нормальные условия для фут-
болистов и посетителей Республи-
канского стадиона.

Выступления начальников обна-
деживали, весеннее предсезонное 
настроение приподняли. Директор 
стадиона И. Пивоваров сообщил: ве-
дутся основные строительные ра-
боты, приводится в порядок поле - 
ликвидируются «лысины» и кочки. 
Подводятся новые кабели и увели-
чивается число прожекторов. Здо-
рово. Не поздновато ли?

А. Идаят-Заде, начальник управ-
ления общественного питания, обе-
щал увеличить число питательных 
пунктов, ассортимент и качество 
продуктов. Одна у него забота - по-
лучить разрешение городской сан-
эпидемстанции на продажу шашлы-
ков и торговлю на трибунах.

Н. Багиров (начальник ГАИ) и 
Б. Мехтиев (начальник управления 
бакинской милиции) заверили чи-
тателей: порядок на вверенных им 
участках будет обеспечен.

М. Бабаев, начальник управле-
ния Бакводопровода, гарантиро-
вал бесперебойное снабжение пи-
тьевой водой и увеличение числа ко-
лонок на территории стадиона. Все 
это в ближайшем будущем. А в на-
стоящем: «Отремонтированы ду-
шевые», -  скромно так, не распро-
страняясь, как бы невзначай, отме-
тил начальник.

Не знаю, как с душевыми, фут-
болисты вроде не жаловались, а с 
питьевой водой накладочка вышла. 
Прошел месяц, другой, начался тре-
тий. Проблему не решили. С инфор-
мацией, полученной из небольшой 
заметки в той же газете, немедлен-
но с вами поделюсь: «Любишь фут-
бол - быть тебе мучеником. Попро-
буй найти на стадионе воды, пусть 
даже самой обыкновенной. А если 
и увидишь где-нибудь фонтанчик, 
не рассчитывай посмотреть вто-
рой тайм. Очередь-то какая! Вот 
и выбирай: или утоляй жажду, или 
смотри игру. Скажет болельщик 
несколько неприятных слов, мах-
нет рукой и с пересохшими губами 
поплетется на трибуну» («Физкуль-
турник Азербайджана» от 17 июня).

Бакинский корреспондент союз-
ного спортивного издания Ю. Да-
шевский за неделю до начала чем-
пионата выполнил задание газеты, 
отметившись небольшой заметкой. 
Начал за здравие: похвалил адми-
нистрацию республиканского ста-
диона, создавшую удобства для зри-
телей. К 180 имеющимся в наличии 
прожекторам добавила еще 80, уве-
личила мощность ламп, расширя-
лась территория стадиона и т.д. и 
т.п.

Кончил за упокой. И. Пивоваров, 
с воодушевлением рассказывая кор-
респонденту «Физкультурника Азер-
байджана» о проделанной работе и 
ближайших перспективах, аккурат-
но обошел (видимо, по забывчивос-
ти) давнюю неразрешенную пробле-
му. Дашевский пробел восполнил. 
Напомнил об отсутствии элементар-
ных условий для работы журналис-
тов, о чем неоднократно в прежние 
годы писали бакинские и централь-
ные издания. И что же? Вопрос Пи-
воваров со товарищи закрыли до-
вольно оригинально: «В нынешнем 
году ложу прессы решено вообще 
ликвидировать, а спортивных жур-
налистов переселить к подножию 
их бывшей ложи, растворив в общей 
массе обладателей служебных и гос-
тевых пропусков... Из так называе-
мой ложи прессы трудно следить за 
игрой, совершенно не видно светово-
го табло, нет телефона...» («Советс-
кий спорт» от 8 апреля).

Директора спортивных объектов 
старательно избегали планов теку-
щих, больше напирали на перспек-
тивные, обещая в недалеком буду-
щем райские кущи. Многострадаль-
ный, терпеливый, доверчивый народ 
за век минувший наслушался всяко-
го и к этому привык. Потерпите ма-
лость, обращались вожди к поддан-
ным, раздавим гидру международ-
ную и внутреннюю, перестреляем 
врагов и вредителей, построим со-
циализм, к 80-му коммунизм, дадим 
к 2000-му каждой семье по кварти-
ре, а модернизация и нанотехноло-
гии к 2020 году преобразуют стра-
ну и заживем, наконец, по-челове-
чески. Жаль, не дотянут до 2020-го 
старые и хворые, жертвы автокатас-
троф (ежегодно тысяч под тридцать), 
бандитских ножей и пуль, наркоты 
и алкоголя… Кому и сейчас на Руси 
жить хорошо, улучшений не заме-
тят: жизнь их с каждым днем стано-
вится лучше и веселее.

Я вроде как о неготовности ста-
дионов речь давеча завел. Продол-
жу. Направим стопы с юга на запад, 
оттуда двинемся на Москву.

КУТАИСИ
Директор центрального, Г. Беру-

лава, в беседе с корреспондентом 
«Кутаисской правды» (от 23 марта) 
обещал в скором времени завер-
шить прокладку 96-метрового тон-
неля от раздевалки до футбольного 
поля, к середине апреля отремонти-
ровать само здание, лестницы, бего-
вые дорожки, сектора перекрасить в 
разные цвета. На субботниках уча-
щиеся школ и техникумов озеленят 
территорию, посадят три тысячи де-
коративных кустов и деревьев. Про-
жектора установят предположитель-
но во второй половине сезона.

Он долго говорил о сооружении 
баскетбольных и волейбольных пло-
щадок, теннисных кортов… Данной 
мне властью прерву директора, ибо 
сей предмет выходит за рамки инте-
ресующей нас темы.

ОДЕССА
Директор стадиона Черноморско-

го пароходства Ф. Футерман расска-
зывал журналистам: полным ходом 

идет реконструкция арены, коли-
чество мест возрастет до 45 тысяч. 
Установят электротабло, завершат 
работы по освещению поля. Играть 
будут под лучами 320 мощных, с ог-
ромным числом ватт прожекторов. 
И поле в порядок приведут. Поддал-
ся директор повальному увлечению, 
обещал многочисленные сектора в 
разные цвета раскрасить. Все это 
в скором будущем, а в более отда-
ленном…

Уже в 66-м стадион вместит 50 
тысяч зрителей, не считая входных 
билетов (бесконтрольно отштампо-
ванных: мое предположение. Футер-
ман говорил о пяти тысячах). В более 
отдаленной перспективе возникнет 
спорткомплекс со всеми необходи-
мым сооружениями. Перечислять 
долго. И это не все. При стадионе 
построят отель с конференц-залом 
на 350 мест. При нем - гардероб и бу-
фет с выпивкой и закусью. Записал 
директорский монолог корреспон-
дент газеты «Черноморська комуна», 
а 10 января опубликовал.

МИНСК
В середине марта в Минске состо-

ялось совещание администраторов 
белорусских стадионов. Директор 
столичного, динамовского, извес-
тный вам по прошлым публикаци-
ям Я. Рохлин, как и его кутаисский 
и одесский коллеги, кормил обеща-
ниями. И он занимался реконструк-
цией, преимущественно увеличени-
ем посадочных мест. В 65-м трибуны 
должны принять 42 тысячи посети-
телей (вместо 35 тысяч), в следую-
щем (66-м надеялся реконструкцию 
завершить) аж 53 тысячи.

Новую радиоустановку и электро-
табло гарантировал. О днях текущих 
Рохлин умолчал. А спортивный обоз-
реватель республиканского парт-
органа («Советская Белоруссия» от 4 
мая) рассказал об увиденном в день 
первого матча в Минске: «Зрители, 
посетившие 2 мая стадион «Дина-
мо», были удивлены: разрушена баш-
ня, где раньше размещалось свето-
вое табло и часы, разобран парапет 
Северной трибуны.

До 2 мая бульдозеры и эскалато-
ры рыли траншеи, чтобы уложить 
новую линию теплотрассы, водопро-
водную сеть, телефонный кабель… 
К началу апреля подходы к стадио-
ну были так изрыты котлованами, 
что не верилось, что к открытию 
сезона успеют. Объем работ велик, 
сроки сжаты, бросили туда восемь 
строительных управлений. Актив-
но помогала общественность». Ку-
да же без нее.

Рохлин о серых буднях говорить 
не желал, предпочел поведать жур-
налисту о светлых далях. Электрон-
ное табло появится только летом, 
зато более современное, чем в Луж-
никах. В том же светлом будущем ре-
конструируют Западную трибуну, 
предусмотрено строительство вто-
рого яруса на 10-12 тысяч человек. 
Под ним - буфет и подсобные поме-
щения. В северной части - раздевал-
ки, в которых будут (опять будут, по-
ка их нет) созданы все условия для 
отдыха. На игру команды выйдут че-
рез тоннель…

В Москве, Ленинграде (и Тбили-
си) дела обстояли куда лучше, не-
жели на только что проверенных на-
ми объектах.

МОСКВА
С возникшими трудностями ад-

министрация стадиона «Динамо» 
справилась оперативно и качест-
венно. Прибавили хлопот чемпио-
нат мира по бенди (пришлось нара-
щивать лед в 25 сантиметров толщи-
ной) и щедрая на снег зима. Сразу 
после мирового турнира в рекорд-
ные сроки раскололи и вывезли лед. 
Все благодаря народным умельцам, 
соорудившим агрегат для резки ле-
дяного массива на квадраты. Только 
с центральной арены вывезли око-
ло 900 машин льда. И снег с три-
бун быстро очистили. «Сейчас вид 
на центральной арене такой, слов-
но зимы здесь и не было», - востор-
гался 9 апреля корреспондент «Мос-
ковской правды».

«А что же с реконструкцией ди-
намовского стадиона?» - вправе 
спросить меня читатели, наделен-
ные природой отменной памятью и 
недюжинным терпением. 22 апре-
ля 2011 года в первой части «Лето-
писи»-59 я рассказывал о планах 
реконструкции центральной аре-
ны в Петровском парке. Архитек-
торы намеревались соорудить над 
трибунами и полем крышу, а стро-
ители взяли обязательство матери-
ализовать идею к концу 1961 года. 
С момента публикации в «СЭ» про-
шло два года, на страницах «Лето-
писи» минуло шесть лет, а обеща-
ние поведать о судьбе проекта ваш 
покорный слуга не исполнил. Судь-
ба проекта (пишу со слезами на гла-
зах) трагическая - плод погиб в ут-
робе матери. Я, естественно, знал 
об этом давно. Искал лишь случая, 
чтобы рассказать о печальном со-
бытии, ссылаясь на людей автори-
тетных. Выручил председатель фе-
дерации футбола Ряшенцев. Из вы-
ступления Николая Николаевича 
на представительном совещании: 
«Сколько времени ведутся разгово-
ры о том, что в Москве просто не-
обходим крытый стадион… Давно 
уже говорилось о перекрытии ста-
диона «Динамо». Сейчас этот про-
ект канул в Лету».

Похожей идеей загорелись и в 
Грузии. К началу 65-го «Тбилгорпро-
ект» разработал план реконструк-
ции стадиона «Динамо» (архитектор 
Г. Курдиани, инженер-конструктор 
Ш. Гозашвили). За счет 30 дополни-
тельных рядов третьего яруса вмес-
тимость стадиона увеличивалась 
вдвое, и он мог принять свыше 75 
тысяч человек: «Своеобразно реше-
но перекрытие стадиона. Сборные 
оболочки защитят третий ярус от 
дождя и солнца», - поведал Курдиа-
ни корреспонденту «Футбола» (№ 3 
от 17.01.65).

Работы обещали завершить «в 
скором времени». Приступили че-
рез… четыре года. Первый матч на 
реконструированном (частично) 
стадионе состоялся действительно 
в скором времени (11 лет для веч-
ности - миг) - 29 сентября 1976 го-
да. В ответной встрече Кубка кубков 
динамовцы Тбилиси обыграли уэль-
ский «Кардифф Сити» - 3:0.

Настало время выходить на по-
ля - травяные, бугристые, с залыси-
нами, водопроницаемые... Других 
у нас нет. Не один чемпионат вели-
кой страны мяч на таких гоняли и не 
один еще погоняем.

ЛЕТОПИСЬ Акселя ВАРТАНЯНА. 1965 год. Часть вторая

Неудачи советских футболистов в крупных международных 
турнирах воспринимались в партийных верхах болезненно, 
сопровождались поисками виновных, выявлением причин 
поражений с требованием немедленного их искоренения

НОВЫЙ
ПОВОРОТ

Советские футболисты отличались атлетической подготовкой. 
На фото - защитник «Динамо» Владимир КЕСАРЕВ.
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Заседание провел председатель Попечи-
тельского совета, заместитель секре-
таря Совета безопасности Российской 

Федерации Рашид Нургалиев. Основной 
темой обсуждения стало подведение итогов 
деятельности общества с 2002 по 2012 год, 
а также определение ключевых целей и за-
дач динамовской организации на следую-
щие десять лет.

- Органично вплетенное в жизнь страны 
«Динамо» прошло вместе с ней нелегкий путь 
длиною в 90 лет, - отметил в своем докладе 
Нургалиев. - После распада Советского Со-
юза многие спортивные организации пре-
кратили свое существование. Эти трудно-
сти не обошли стороной и «Динамо» - тогда 
поднимался вопрос о целесообразности его 
существования. Но динамовские ценности, 
приоритеты развития, заложенные еще 90 
лет назад, и сегодня полностью совпадают 
с основными интересами нашего общества. 
Именно поэтому «Динамо» сохранилось в те 
годы, а сегодня, когда начался процесс воз-
рождения национального достоинства, ус-
пешно развивается в новых условиях.

Что такое «Динамо» сегодня? Это 87 ре-
гиональных организаций во всех субъектах 
страны. Это 13 министерств и ведомств орга-
нов безопасности и правопорядка. Членами 
общества состоят свыше одного миллиона 
трехсот тысяч человек. В ведении «Динамо» 
находится более двухсот спортивных объ-
ектов. На регулярной и бесплатной основе 
действуют более 1000 спортивных  секций и 
ДЮСШ. В первенствах страны в игровых ви-
дах спорта под брендом «Динамо» выступают 
свыше 60 команд. Ежегодно общество про-
водит более ста всероссийских спортивных 
соревнований. «Динамо» культивирует более 
760 видов спорта, из которых 44 олимпийс-
ких. Более 1300 динамовцев входят в состав 
сборных команд России по 50 видам спорта. 
Свыше 320 тысяч детей и подростков зани-
маются в динамовских секциях и более 900 
тысяч ежегодно принимают участие в сорев-
нованиях под эгидой «Динамо».

В 2000 году Совбезом РФ было принято 
решение о создании Попечительского сове-
та, в состав которого вошли руководители 
всех министерств и ведомств органов безо-
пасности и правопорядка России. 3 июня 

2001 года в Москве состоялось его первое 
заседание. Попечительский совет стал орга-
ном, принимающим концептуальные, стра-
тегические решения развития «Динамо». 
Сегодня общество вышло далеко за рамки 
просто спортивной организации. Оно стало 
одним из важнейших элементов обществен-
ной жизни страны.

13 декабря прошлого года Владимир Пу-
тин подписал указ о праздновании 90-летия 
Всероссийского физкультурно-спортивного 
общества «Динамо». Кроме того, президент 
поручил правительству начиная с 2014 года 
предусматривать бюджетные ассигнования 
«Динамо» на реализацию уставных задач.

- Исторически сложилось так, что «Дина-
мо» прочно ассоциируется у наших граждан 
с правоохранительными органами, - заме-
тил Рашид Нургалиев. - Поэтому успешное 
развитие общества является и мощным ре-
зервом повышения социальной значимос-
ти всей правоохранительной системы и от-
ношение к ней граждан.

Далее председатель Попечительского со-
вета подробно остановился на основных 
приоритетах развития «Динамо». Он отме-
тил, что сегодня перед всем российским об-
ществом остро стоят вопросы самоиденти-
фикации, духовности, патриотизма. Для 
«Динамо» эта деятельность не нова. Сложив-
шаяся в обществе система работы с детьми 
во все времена способствовала формирова-
нию у подрастающего поколения твердых 
жизненных ориентиров. Поэтому в числе 
приоритетов Нургалиев в первую очередь 
подчеркнул необходимость качественной 
работы с детьми и молодежью. Патриотизм, 
преемственность победных традиций за-
кладываются в детских секциях и клубах 
«Юный динамовец». Поэтому увеличение 
числа ДЮСШ и секций, а также сети клу-
бов «ЮД» - магистральное направление в де-
ятельности общества.

Кроме того, большое внимание планиру-
ется уделять работе с детьми-сиротами и де-
тьми из неблагополучных семей, а также с 

детьми сотрудников органов безопасности 
и правопорядка, чьи родители погибли при 
исполнении служебного долга.

По-прежнему важными для «Динамо» яв-
ляются развитие служебно-прикладных ви-
дов спорта и создание условий для спортив-
ной и специальной подготовки сотрудников 
органов безопасности и правопорядка. Здесь 
основной задачей является концентрация 
под эгидой «Динамо» федераций по служеб-
но-прикладным видам спорта.

Еще одно не менее важное направление, 
о котором говорилось в докладе, - это раз-
витие массового спорта и в первую очередь 
создание условий для регулярных занятий 
сотрудникам силовых систем и их семьям. 
Предполагается организация соревнова-
ний и праздников, в которых могли бы при-
нимать участие и взрослые, и дети.

Разумеется, самое пристальное внима-
ние будет уделяться спорту высших дости-
жений. Спортсмены общества регулярно 
одерживают победы на чемпионатах Евро-

пы и мира, Олимпийских играх. Для каждого 
мальчишки, впервые пришедшего в секцию 
«ЮД», важно знать, что дорога к олимпий-
ским медалям перед ним открыта. Важно, 
чтобы «Динамо» и впредь оставалось флаг-
маном отечественного спорта, а динамов-
ские спортсмены составляли костяк наци-
ональной сборной команды.

В своем докладе Рашид Нургалиев коснул-
ся и деятельности игровых клубов, выступаю-
щих под флагом «Динамо». Задача общества - 
сделать их способными функционировать в 
жестких условиях рыночной экономики. Бы-
ла разработана модель, предусматривающая 
акционирование клубов и передачи части ак-
ций крупным ответственным собственникам, 
которые связаны с «Динамо» долгосрочными 
партнерскими соглашениями, при сохране-
нии у общества блокирующего пакета. По 
этой схеме успешно действуют московские 
футбольный и хоккейный клубы.

Особое внимание Нургалиев уделил вза-
имодействию с ветеранскими организаци-

ями. Он заметил, что сегодня обществом 
проводятся различные соревнования, пос-
вященные известным динамовцам, а также 
мемориалы памяти сотрудников, погибших 
при исполнении служебного долга. 

Кроме того, председатель Попечитель-
ского совета рассказал о планах «Динамо» и 
дальше развивать международное сотрудни-
чество. Сегодня в состав международного ко-
ординационного совета динамовских орга-
низаций входят представители 16 стран, еще 
ряд организаций рассматривают возмож-
ность полноформатного сотрудничества.

Был затронут и вопрос о правовом стату-
се общества в государственной системе раз-
вития физической культуры и спорта. Нур-
галиев отметил, что в современных условиях 
все больше возрастает роль Попечительско-
го совета «Динамо», который обеспечива-
ет эффективное взаимодействие общества 
с государством в выполнении поставлен-
ных задач.

Елена РЕРИХ

Сегодня исполняется 90 лет со дня основания Всероссийского физкультурно-спортивного общества «Динамо»

БЕЛО-ГОЛУБОЙ
ДЕНЬ КАЛЕНДАРЯ

Как только мы покинули Моск-
ву и выехали на Новую Ригу, 
на обочине шоссе стали попа-

даться баннеры, сообщавшие, где 
и когда пройдет турнир. Да и в са-
мом Звенигороде сбиться с пути не 
представлялось возможным: знаки, 
указывающие расположение Акаде-
мии дзюдо, соседствовали с обычны-
ми дорожными указателями. Воз-
ле Академии, на открытии которой 
год назад присутствовал Владимир 
Путин, было многолюдно и много-
машинно.

История турнира ведет отсчет 
с 2007 года, когда по инициативе 
Международного фонда дзюдо и На-
ционального союза ветеранов дзюдо 
в Москве впервые состоялся коман-
дный турнир среди работников си-
ловых структур страны, посвящен-
ный памяти сотрудников, погибших 
при исполнении служебного долга. 
С каждым годом соревнования ста-
новились все более масштабными и 
востребованными, и в 2010 году Ев-
ропейский союз дзюдо присвоил им 
статус международных. Абсолют-
ным лидером соревнований явля-
ется команда МВД России, которая 
благодаря блестящей физической 
подготовке за предыдущие шесть 
лет ни разу не уступила чемпионс-
кий титул. Удалось российским по-
лицейским победить и в этом году. 
В седьмой раз подряд!

Схватки на татами начались в 
10 утра и длились до семи вечера. 
За выход в финал сражались дзюдо-
исты из 12 стран ближнего и даль-
него зарубежья (Япония, Украина, 
Азербайджан, Белоруссия, Румы-
ния, Венгрия, Литва, Германия, Авс-
трия, Киргизия, Великобритания, 
Таджикистан) и 9 команд, представ-

лявшие различные силовые структу-
ры России. Бои шли жесточайшие, 
что неудивительно, ведь почти все 
ветераны (спортсмены старше 30 
лет), выходившие на татами, ког-
да-то выступали за сборные своих 
стран среди профессионалов, заво-
евывали медали на чемпионатах Ев-
ропы, мира. Да и теперь продолжа-
ют побеждать на тех же самых, но 
уже ветеранских турнирах. 

Красочным, волнующим, беру-
щим за душу стало торжественное 
открытие турнира. Сначала на сце-
ну вышло шоу барабанщиков Vasiliev 
Groov. Своими зовущими и тревож-
ными ритмами они задали тон пред-
ставлению. Затем в сопровождении 
пластического театра «Возрожде-
ние» Ирина Дубцова спела Save My 
Live - символический призыв к ра-
ботникам правоохранительных ор-
ганов. Песню «Огромное небо» под 
видео полета «Русских витязей» Ека-
терина Гусева посвятила погибшим 
пилотам этой группы. Под песню Та-
мары Гвердцители «Зажгите свечи» 
на глаза невольно наворачивались 
слезы. Затем по традиции предста-
вители силовых структур - минист-
ры и их заместители - совместно со 
спонсорами вручили ключи от авто-
мобилей, квартир и банковские кар-
ты матерям, женам и детям сотруд-
ников, погибших при исполнении 
служебного долга.

С Раисой Борисовной Сушковой,
динамовкой с 50-летним стажем, я 
познакомилась пару месяцев назад, 
когда Сушкова представляла выстав-
ку рисунков детей погибших сотруд-
ников. Ничем не примечательная 
внешне, эта женщина обладает та-
кой сильной аурой, что пройти мимо, 
не остановившись, не поговорив, бы-

ло просто невозможно. Потом я узна-
ла, что на свои средства Раиса Бори-
совна проводит турниры по дзюдо в 
родной Коломне, покупает для ребят 
призы и медали. 

На турнире Сушковой была вру-
чена банковская карта. Получая на-
граду, она сказала: 

- Я потеряла единственного сына, 
которому было 22 года. Это очень тя-

жело. Но я поняла, что надо любить 
всех детей России. Ради них я прово-
жу мероприятия. Все погибшие сы-
новья - мои, их жены - мои дети, а их 
дети - мои внуки. Так я служу Роди-
не и родному «Динамо». 

После вручения наград турнир 
вступил в свою решающую  фазу. В 
полуфинале российские полицейс-
кие легко расправились с соотечес-

твенниками из внутренних войск, а 
японские полицейские - с налогови-
ками из Азербайджана. Финал: по-
лицейские России против коллег из 
Японии.

Схватка была такой жаркой, что, 
казалось, татами воспламенится. 
Надо было видеть, как переживали 
те, кто был свободен от боев. Дай им 
волю, сами выскочили бы на тата-

ми и уж точно провели бы победный 
прием. Однако не все так просто. 

Первые две схватки наши дзюдо-
исты проиграли. Японцы повели 2:0. 
Бороться вышел мастер спорта меж-
дународного класса Марат Касимов. 
Не очень броско, но безоговороч-
но он одолел соперника и сократил 
разрыв. Все зависело от следующе-
го боя - выиграем, матч продолжит-
ся, нет - увы... 

На татами - мастер спорта Вла-
дислав Филин. По-моему, у япон-
ца не было шансов - 2:2. После боя 
Владислав сказал:

- Я борюсь в категории 81 кг. 
Здесь, в финале, надо было выиг-
рывать, и меня решили поставить в 
категории 90 кг. Конечно, было тя-
жело. Громадная ответственность: 
малейшая ошибка и - проигрыш. Я 
дотерпел, выиграл минимально, но 
это победа! 

- Кем вы служите?
- Участковый уполномоченный 

в Рязани, в звании майора, которое 
получил два года назад. 

- В профессиональном спорте чего 
достигли?

- Был в сборной России в 2006 - 
2007 годах, стал третьим на чемпи-
онате России. Но почувствовал: мо-
лодые поджимают, перешел в ве-
тераны.

- И как успехи?
- Два раза выиграл чемпионат 

Европы и дважды становился тре-
тьим на чемпионате мира. В июне в 
Париже - очередное первенство кон-
тинента, обязательно поеду. 

Итак, последний финальный по-
единок. Счет 2:2. От России на та-
тами выходит мастер спорта меж-
дународного класса Тимур Бучуку-
ри - огромный и очень сильный. Его 
визави - Юта Казима - ниже на голо-
ву, но юркий и весьма настойчивый. 
Какие только советы не неслись из 
стана нашей команды: «Хватай пра-
вую! Крути его! Держи!» И Тимур кол-
лег не подвел - удержал минималь-
ный перевес. На радостях дзюдоис-
ты высыпали на татами, облепили 
Тимура, глыбой возвышавшегося 

над ними. А потом вся эта возбуж-
денная орава накинулась на трене-
ра Владимира Ельчанинова, и тот 
взлетел под потолок. 

- Не страшно было, когда вас кача-
ли? - спросила у тренера, когда тот 
вернулся на грешную землю.

- Чего бояться? Парни сильные. 
У меня было предчувствие, что вы-
играем, даже не волновался. В пред-
варительных раундах были более тя-
желые встречи - с командами Украи-
ны и Белоруссии. Их атлеты только 
что сошли с профессионального ков-
ра. Ну ничего, мои ребята выдер-
жали.

- Как и сколько готовились к тур-
ниру?

- По итогам чемпионата МВД я 
сформировал команду. Ребята из 
разных регионов готовились дома. 
За неделю до старта собрали всех 
вместе, провели тренировки, на-
строили. Седьмой раз руковожу ко-
мандой ветеранов, и седьмой раз мы 
побеждаем.

Президент Европейского союза 
дзюдо Сергей Соловейчик подвел 
итоги:

- В первом турнире шесть лет на-
зад выступало всего пять российс-
ких команд. Сейчас - 23, более поло-
вины из них - гости из-за рубежа. С 
каждым годом турнир приобретает 
все более высокий уровень - не толь-
ко социальный, но и спортивный. 
К чему мы стремимся прежде все-
го? Хотим, чтобы на трибунах было 
больше детей. Чтобы они гордились 
нашими сотрудниками, которые по-
беждают сильнейших зарубежных 
атлетов. Чтобы чтили память на-
ших товарищей, погибших при ис-
полнении служебных обязанностей. 
И чтобы потом эти ребята сами при-
шли в секцию дзюдо. 

Наш долг - отметить 90-летний 
юбилей «Динамо» таким прекрас-
ным турниром, прошедшим в таком 
великолепном зале, который был от-
крыт два года назад для подготов-
ки национальной сборной России 
по дзюдо. 

Елена РЕРИХ

ДЗЮДО В «ДИНАМО» БОЛЬШЕ, ЧЕМ СПОРТ
Под таким лозунгом 6 апреля в Звенигороде 
прошел 7-й международный турнир по дзюдо 

среди полиции и армии, посвященный 90-летию 
спортивного общества «Динамо»

6 апреля в спорткомплексе 
«Академия дзюдо» 

в Звенигороде состоялось 
торжественное заседание 
Попечительского совета 
«Динамо», посвященное 

90-летию общества

Министр внутренних дел России Владимир КОЛОКОЛЬЦЕВ с участниками турнира.

6 апреля. Звенигород. 
Сергей СТЕПАШИН, 
Рашид НУРГАЛИЕВ 
и Виталий ДАВЫДОВ 
перед заседанием 
Попечительского совета 
общества «Динамо».

Председатель Всероссийского физкультурно-спортивного общества «Динамо» Владимир ПРОНИЧЕВ.
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Идею создания спортивно-
го общества подал замести-
тель начальника Политсек-

ретариата войск ГПУ Московского 
округа Павел Семенович Уралец 
(Нестерок-Нестеренков) (см. «СЭ» 
от 18 февраля 2013 г). В первых 
числах февраля 1923 года работ-
ники штаба войск ГПУ во главе с 
докладчиком Павлом Уральцем 
собрались в неофициальной об-
становке, чтобы обсудить воп-
рос об организации общества. А 
18 апреля 1923 года состоялось 
Учредительное собрание, на ко-
тором было провозглашено об-
разование Московского проле-
тарского спортивного общества 
«Динамо». Так в стране родилось 
первое ведомственное общество, 
предоставляющее возможность 
заниматься спортом сотрудни-
кам органов госбезопасности и 
правопорядка. 

Интересен факт возникнове-
ния названия общества. При его 
обсуждении 18 апреля 1923 го-
да назывались разные вариан-
ты: «Вымпел», «Сила», «Стрела» и 
т.д. Бывший работник московс-
кого завода «Динамо», начальник 
политотдела войск ГПУ МО Лео-
нид Недоля-Гончаренко предло-
жил назвать общество «Динамо». 
Собравшимся понравилось это 
слово, смысл которого (в перево-
де с древнегреческого оно означа-
ет «сила») соответствовал спортив-
ному обществу. А вот авторство 
популярного слогана «Динамо» - 
это сила в движении» принадле-
жит главному пролетарскому пи-
сателю Максиму Горькому, кото-
рый влился в динамовские ряды 
в 1932 году.

8 октября 1924 года был со-
здан Центральный совет спортив-
ного общества, который принял 
решение выбрать для динамовс-
кого движения бело-голубые цве-

та, тем самым подчеркнув слова 
Дзержинского о светлых и чис-
тых помыслах сотрудников руко-
водимой им организации. И вот 
тут мы подошли к главному: ис-
тории создания знаменитой бук-
вы «Д», красующейся сейчас на 
форме всех динамовцев, а также 
изображенной на флаге и знач-
ке общества. 

По предложению Кирилла  
Кузьмина (начальник орготделе-
ния политсекретариата) с коррек-
тировкой Павла Уральца понача-
лу был утвержден значок, имею-
щий форму ромба, размером 40 
на 25 мм, ограниченный по ле-
вому верхнему краю винтовкой, 
по верхнему правому - веслом, по 
левому нижнему - лыжей, по пра-
вому нижнему - лыжной палкой. 
Наверху ромба - красная звезда 
с серпом и молотом, ниже - шах-
матная доска. Еще ниже, по крас-
ному, надпись: «Москва». Снизу - 
знак авиамотовелочастей - реб-
ро колеса с крылышками. Выше 
- скрещенные рапиры, над ними 
- подкова, справа - ракетка, над 
которой - футбольный мяч. Попе-
рек лежит штанга, опирающаяся 
на боковые вершины ромба, под 
углом ее пересекает пропеллер. 
С левой стороны, между штангой 
и пропеллером, надпись: «Дина-
мо». Между надписями «Динамо» 
и «Москва» - шестерня. 

Изготовить такой значок в то 
время было под силу разве что 
левше. Вполне понятно, что про-
существовал этот вариант недол-
го. В 1926 году появилась знаме-
нитая динамовская эмблема: бе-
лый ромб, в котором заключена 
буква «Д». Причастными к ее со-
зданию стали футболисты перво-
го поколения динамовской коман-
ды, которым надо было идентифи-
цироваться как представителям 
этого спортивного общества. А ее 

непосредственным разработчи-
ком стал игрок той команды Алек-
сандр Борисов. 

Вот как он описывает события 
тех лет в своем письме, которое 
датировано 11 ноября 1958 года: 

«После демобилизации из 
Красной армии в конце 23 го-
да я был приглашен вступить в 
члены только что организован-
ного спортивного общества «Ди-
намо». Чем было привлекательно 
это неизвестное еще спортивное 
общество? Конечно, не стади-

оном или какими-то другими 
соблазнами. Нет! Спортсмены 
с прошлой отсталой психологи-
ей не смогли прийти и влиться 
в наш вновь создаваемый друж-
ный коллектив, т.к. это общество 
было связано с органами ОГПУ, 
и это их устрашало. Нас стали 
называть чекистами, и мы гор-
дились этим «прозвищем». 

После демобилизации я не-
которое время был без работы 
и средств на существование не 
имел. Об этом стало известно на-

шему футбольному коллективу, и 
на очередном товарищеском акти-
ве было решено оказать мне «ма-
териальную» помощь. А именно, 
узнав, что я немного рисую, мне 
предложили для спортивного ма-
газинчика написать за плату вы-
веску. Я с охотой принял предло-
жение, написал эту вывеску и не-
много материально подкрепился. 
Текстовое содержание вывески 
было незатейливое: все для спор-
та, все для охоты. Большими бук-
вами выделялось МПСО «Дина-

мо» и фигура футболиста в игре с 
мячом. Цвета формы футболиста 
и сама вывеска соответствуют до 
настоящего времени цветам фор-
мы футболистов «Динамо» и всего 
общества.

Когда возник вопрос о созда-
нии эмблемы «Динамо», это было 
поручено выполнить мне. С боль-
шим желанием я приступил к ра-
боте. В процессе создания эмбле-
мы пришлось собрать и изучить 
все существующие эмблемы дру-
гих спортивных обществ Москвы. 
В основном их изображения сво-
дились к монограммам и трудно 
расшифровывались, своего рода 
шарады. Для проверки задуман-
ной мной идеи эмблемы «Динамо» 
я решил снять со спортивного ма-
газина написанную мной вывес-
ку и на левой груди фигуры фут-
болиста...». 

К сожалению, следующая 
страница письма Александра Бо-
рисова утеряна. Но можно дога-
даться, что на груди футболиста 
была помещена та самая знаме-
нитая буква «Д», которая теперь 
вошла в историю. Представляется 
интересным процитировать это 
письмо и дальше, чтобы нынеш-
ние футболисты узнали, как жи-
лось их предшественникам.

«Нам, футболистам, общество 
«Динамо» на личные нужды ника-
ких средств не выделяло. Я жил 
в Малаховке, и мне приходилось 
выезжать на тренировки во втор-
ник и четверг, а в воскресенье иг-
ра на поле в Сокольниках или еще 
где. На проезд денег не давалось, 
и вот здесь помогали товарищи 
по команде. Особенно в таких слу-
чаях был чутким Ваня Артемьев, 
наш капитан. А таких, как я, в ко-
манде было много. 

Наступила весна. Надо было 
готовить футбольную площадку 
в Орлово-Давыдовском переул-

ке (захламленный пустырь за де-
тской больницей «Святая Ольга», 
что находилась близ Рижского 
вокзала. - Прим. Е.Р.). Устраива-
ли субботники по расчистке хла-
ма и мусора, и мы все, как один, 
выходили и работали. Желание у 
всех было одно: чтобы площадка 
была огорожена любым забором, 
поле очищено, установлены фут-
больные ворота и раздевалка. А 
предполагаемая раздевалка - морг 
- была еще занята «жильцами» - 
трупами. Их пришлось потеснить 
в одну половину морга, а другую, 
отгородив занавеской, использо-
вать под раздевалку. Вот в таких 
условиях сколачивался и с честью 
выступал на соревнованиях фут-
больный коллектив «Динамо».

Вспоминаю первую нашу иг-
ру с чемпионом Москвы «Красной 
Пресней». К моим солдатским бо-
тинкам были набиты шипы, и я в 
них играл. Купить бутсы я не имел 
возможности. А от спортивного 
общества на эти цели средства 
не выделялись. Впоследствии все 
упорядочилось, мы зарекомендо-
вали себя с хорошей стороны, и 
нашлась статья на приобретение 
оснащения команды. Подчерки-
ваю: первой команды, так как на 
первенстве Москвы мы были обя-
заны выступать пятью команда-
ми. Иногда свою форму с бутса-
ми приходилось отдавать товари-
щу из младшей команды, это было 
обычное явление почти в каждом 
матче». 

Но вернемся к главному: эмб-
леме общества «Динамо». И подве-
дем итог нашему исследованию. 
В 1924 - 1925 годах действовала 
первая эмблема общества с изоб-
ражением атрибутов 11 видов 
спорта. В 1926 году появляется 
новая - ромб с буквой «Д» внутри, - 
которая просуществовала до 1938 
года. В 1939 году в верхнем углу 

ромба появилась красная звезда, 
а в 1992-м, после распада СССР, 
эта звезда с эмблемы исчезла. 

В настоящее время официаль-
ная эмблема общества «Динамо» 
представляет собой белый ромб 
высотой 12 и шириной 8 см, окай-
мленный по контуру полосой цве-
та электрик шириной 3 мм. Внут-
ри ромба прописная буква «Д» цве-
та электрик высотой 6 см. 

Сегодня эта бело-голубая эм-
блема известна каждому россия-
нину. Ее прославили выдающи-
еся спортсмены современности, 
выступавшие, как сейчас приня-
то говорить, под динамовским 
брендом. Самую первую золотую 
медаль чемпионата мира для на-
шей страны завоевала конько-
бежка Мария Исакова, ставшая 
впоследствии трехкратной абсо-
лютной чемпионкой мира. Имя 
динамовского голкипера Льва 
Яшина навсегда вошло в исто-
рию мирового футбола. Среди 
сотен динамовцев - чемпионов 
страны, Европы, мира и Олим-
пийских игр - такие звезды, как 
борцы Анатолий Парфенов и 
Александр Карелин, гимнасты 
Михаил Воронин и Людмила Ту-
рищева, лыжники Павел Кол-
чин и Вячеслав Веденин, биат-
лонисты Анфиса Резцова и Алек-
сандр Тихонов, фехтовальщики 
Галина Горохова и Александр 
Романьков, фигуристы Людми-
ла Пахомова и Александр Гор-
шков, футболисты Михаил Се-
мичастный, Игорь Численко и 
Виктор Царев, хоккеисты Вита-
лий Давыдов, Валерий Василь-
ев, Александр Мальцев и мно-
гие другие. 

И у каждого из них на спортив-
ной форме красовалась такая про-
стая и такая родная буква «Д».

Елена РЕРИХ

Михаил ЯКУШИН

Главный символ общества «Динамо» появился в 1926 году

ЛЕТОПИСЬ
  ОДНОЙ
    БУКВЫ

Сергей
МАЗАЕВ,
заслуженный артист России:

- Я не болельщик по жизни, но боль-
шой любитель спорта. Однако в «Динамо» 
занимался плаванием - в детстве ходил в 
одноименный бассейн. Мальчишкой, как 
сейчас помню, в одиночку ездил на мет-
ро с «Рижской» до станции «Динамо» с дву-
мя пересадками, затем шел через неболь-
шой лесопарк мимо футбольной арены, 
к Сущевскому валу (к внешней стороне 
нынешнего Третьего кольца), где и нахо-
дился самый лучший, на мой взгляд, бас-
сейн в мире - динамовский! Он был очень 
светлый, шестиметровой глубины, с тре-
мя ваннами: 25-метровой - что позже на-
звали «короткой» водой, 15-метровой - для 
семилетних мальчиков и девочек, а совсем 
маленькая ванна была, извините за тав-
тологию, для совсем маленьких. Я, придя 
в «Динамо» в семь лет, начал со средней, 
где и научился плавать. Позже, в 11-лет-
нем возрасте, в родном бассейне выпол-
нил норматив третьего взрослого разря-
да. Также очень хорошо помню, что по со-
седству с нами, на дорожках, уложенных 
прямо в коридорах вдоль бассейна,   за-
нимались фехтовальщики. А еще - вело-
сипедисты.

Плаванием, между прочим, увлекаюсь 
до сих пор. А вот динамовского бассейна, 
увы, нынче нет. Так вот, в год 90-летия об-
щества «Динамо» прежде всего хочу поже-
лать построить его на том же месте. Чтобы 

он был потрясающий, лучше прежнего! С 
«длинной» водой, прыжковой зоной, вмес-
тительными красивыми трибунами, удоб-
ной парковкой для автотранспорта зри-
телей. И он вновь, уверен, будет лучшим в 
мире! А мы непременно станем сильней-
шими в водных видах спорта!

Вячеслав
МАЛЕЖИК,
заслуженный артист России:

- Живу недалеко от стадиона «Динамо», а 
потому в детстве очень переживал, что ро-
дители отдали меня в музыкальную шко-
лу, а не в футбольную секцию. Тем не ме-
нее любовь к спорту номер один отбить не 
мог никто. Мальчишкой лазал на арену в 
Петровском парке через забор: одна тетка-
дворничиха гоняла нас, приходилось штур-
мом брать в разных местах. А там уже вы-
бирался какой-нибудь дяденька, которого 
слезно умоляли назвать одного из нас сво-
им сыном и провести, и сердобольные кон-
тролерши, как правило, пропускали. Билет 
даже не требовался. Но то сперва. Потом 
вышло постановление - и появились де-
тские билеты за десять копеек. Обычный 
же - стоил восемьдесят копеек или рубль 
пятьдесят.

Один раз меня чуть не раздавили. Как 
сейчас помню, играли московское и тбилис-
ское «Динамо». За последних играли: справа 
- Мелашвили, Баркая, слева - Калоев, Мес-
хи… Да я многих могу назвать, а состав мос-
квичей так и вовсе полностью. В общем, на-
ши выиграли - 2:1, и я сразу полез на выход. 
А был маленького росточка, меня зажали 
так, что на силу потом вытащили какие-то 
мужики. Усадили на трибуну и наказали, 
чтобы сидел, пока все не разойдутся.

Еще помню: был у меня приятель, одно-
классник, который после футбола вокруг 
стадиона собирал бутылки, которые тогда 
можно было сдать и неплохо заработать. В 

итоге он так пристрастился, что тоже стал 
болельщиком «Динамо».

А однажды кто-то надоумил меня внед-
риться в группу мальчишек, которые подают 
мячи. Я проник в раздевалку, но там чуть не 
получил по полной программе от пацанов, ко-
торые довольно ревностно относились к сво-
ей работе. Пришлось вернуться на трибуну.

Короче, воспоминаний хватает. А в день 
90-летия желаю всему обществу «Динамо», 
чтобы у него не переводились яркие испол-
нители, которые всегда звучали бы - и зву-
чали в унисон! А если и выделялись, то не 
портили бы общего произведения, а стано-
вились его украшением!

Борис КРЮК, 
автор, ведущий, режиссер и продюсер игры 
«Что? Где? Когда?»:

- Насколько помню, я начал болеть за 
«Динамо» очень рано - года в 4 - 5, еще в де-
тском саду. Объясняется это просто - мой 
папа болел за бело-голубых, да и прадед, ко-
торый был генералом. Наверное, меня мож-
но назвать типичным динамовским болель-
щиком - я получил эту страсть «по наследс-
тву». К тому же мне сразу же понравились 
цвета общества. Красный цвет, к примеру, 
я не люблю. Мой сын, кстати, тоже унасле-
довал от меня любовь к «Динамо».

Одно из самых ярких воспоминаний, 
связанных с «Динамо», - это, без сомнения, 
матч с «Зенитом» в 2003 году. Тогда я даже 
не планировал идти на футбол, а собирал-
ся ехать в аэропорт встречать жену и де-
тей. Но получилось так, что образовалось 
свободное время, и я решил заехать в Пет-
ровский парк. И тут - 7:1! Это была какая-
то невероятная вспышка! По правде ска-
зать, я даже не понимал, что происходит. 
Такое случается очень редко, и я счастлив, 
что присутствовал на великом матче сво-
ей команды.

Вообще выбираюсь на матчи раз пять за 
сезон. Но абсолютно все смотрю по телеви-
зору. А если нахожусь за границей - обяза-
тельно ищу трансляции в интернете.

С возрастом все больше убеждаюсь, что 
очень правильно выбрал «Динамо». Болель-
щики бело-голубых - они не в общем ряду. 
Это не массовка. При этом в любом коллек-
тиве есть те, кто болеет за «Динамо». А наша 
телевизионная группа в этом плане вообще 

уникальна - из четырех болельщиков все яв-
ляются поклонниками «Динамо»!

В день 90-летия хочу пожелать «Динамо» 
больших футбольных побед как в стране, так 
и на европейской арене. Футбольному «Ди-
намо» надо равняться на «Динамо» хоккей-
ное, игра которого - это полный восторг!

ПОЗДРАВЛЕНИЯ С 90-летием
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- По разным оценкам сейчас в 
России проживает до 800 тысяч 
детей-сирот. Это больше, чем 
после Великой Отечественной 
войны, когда таких детей было 
678 тысяч. Почему так получи-
лось?

Данилов: - Дело в том, что 
две трети сегодняшних сирот - 
это так называемые «социаль-
ные сироты», родители которых 
живы, но по каким-то причинам 
отказались от воспитания своих 
детей или же были лишены ро-
дительских прав. Цифры дейс-
твительно страшные. Причем 
они могут быть еще больше - ре-
альные размеры этого бедствия 
подсчитать невозможно. Имен-
но поэтому в 2007 году по ини-
циативе центрального совета 
общества «Динамо» была созда-
на программа «Динамо» - детям-
сиротам», призванная помочь 
детям, оставшимся без попече-
ния родителей. 

- Что именно делает Фонд 
поддержки детских программ 
«Динамо» в рамках этой про-
граммы?

Данилов: - Дело в том, что у 
сирот есть множество проблем, 
не свойственных детям, живу-
щим в семьях. И эти проблемы 
не могут быть решены в рамках 
обычной работы детских домов 
или школ-интернатов. Прежде 
всего это касается социализа-
ции и адаптации детей-сирот в 
нормальной жизни. И помочь в 
этом может активное участие в 
спортивной жизни и общение с 
другими детьми, которые учат-
ся в обычных школах.

Харитонов: - Реализацию 
поставленной задачи мы нача-
ли с создания на базе детских 
домов и интернатов постоян-
но действующих секций. Ведь 
значение спортивной составля-
ющей в жизни воспитанников 
этих учреждений трудно пере-
оценить. Во-первых, это профи-

лактика алкоголизма, наркома-
нии и табакокурения. Во-вто-
рых, четкое понимание правил. 
Участвуя в соревнованиях, де-
ти учатся соответствовать тре-
бованиям вида спорта и согла-
шаться с правилами поведения. 
А это уже образ жизни. Если ре-
бенок умеет соблюдать правила 
соревнований, то он всегда бу-
дет понимать, что есть прави-
ла дорожного движения, есть 
гражданский кодекс, есть уго-
ловный. Он учится правилам 
общежития. И ему никогда и в 
голову не придет дебоширить в 
три утра.

Данилов: - На сегодняшний 
день создано 23 секции, кото-
рым мы оказываем всяческую 
поддержку - закупаем необхо-
димый спортинвентарь, помо-
гаем с организацией и проведе-
нием соревнований, при необ-
ходимости увеличиваем размер 
ставки тренеров. То есть дела-
ем все, чтобы ни одна из су-
ществующих секций не закры-
лась и продолжала полноценно 
работать. 

- Среди воспитанников 
детских домов и интернатов 
спортивные секции пользуются 
популярностью?

Данилов: - Как показала 
практика, детям занятия спор-
том пришлись по душе. Больше 
того - отстранение от трениро-
вок они считают наказанием. 
Из старой советской системы 
мы позаимствовали правило: 
именно тренеры проверяют у 
своих воспитанников школьные 
дневники. Это здорово способ-
ствует повышению ответствен-
ности и самоорганизации уче-
ников. К тому же любой спорт 
когда-нибудь заканчивается, а 
необходимость хорошего обра-
зования и получения профессии 
никто не отменял.  

- Однако спорт сам по себе не-
интересен без соревнований…

Харитонов: - … и Фонд уде-
ляет большое внимание их про-
ведению и организации. Ведь 
соревнования способствуют 
появлению командного духа, 
а также возникновению «пра-
вильных» лидеров. Известно, 
что большинство детей, вос-
питывающихся в интернатах, 
«вышли» с улицы. А кто там яв-
ляется лидером? Конечно, са-
мый сильный. Или же самый 
наглый. Именно они устанавли-
вают в детских домах свой дик-
тат. А спортивные соревнова-
ния приводят к тому, что этот 
диктат утвердившейся силы ру-
шится. Не всегда человек более 
сильный физически или более 
наглый оказывается более про-
ворным, более быстрым и силь-
ным в спортивных состязаниях. 
Появляется лидер в футболе, ли-

дер в волейболе, а тут еще и де-
вочки выходят на первые по-
зиции. В результате возникает 
уже целая группа лидеров, ба-
ланс в расстановке сил стано-
вится более равновесным.

Данилов: - Очень важным 
для адаптации воспитанников 
детских домов является их учас-
тие в соревнованиях с «нормаль-
ными» детьми из полноценных 
семей. И здесь мы неожиданно 
столкнулись с откровенным не-
приятием и противодействием 
со стороны руководителей об-
щеобразовательных школ и ро-
дителей учеников.  

- Но почему?
Харитонов: - У родителей 

возникали различные опасе-
ния, они боялись. По большей 
части это происходило от не-
осведомленности. Многие счи-

тали детдомовцев бандитами и 
хулиганами, рядом с которы-
ми опасно находиться. И, надо 
сказать, эти опасения не всег-
да были беспочвенными. Были 
стычки между детьми, попыт-
ки какого-то давления со сто-
роны воспитанников детских 
домов. Ведь ребята эти непро-
стые, они сами хорошие психо-
логи. Мы подключили педагогов 
и тренеров, которые наблюдали, 
объясняли, помогали. И после 
нескольких таких совместных 
соревнований ершистость уб-
ралась. Начался плодотворный 
обмен между детьми. И здесь на 
первый план вышли другие ве-
щи. И оказалось, что во многих 
школах нет такой материальной 
базы, как в детских домах. Спа-
сибо за это различным спонсо-
рам и меценатам. 

Данилов: - Вы знаете, мно-
гие организаторы школьных со-
ревнований считают воспитан-
ников детских домов физичес-
ки слабыми. Хотя это совсем 
не так. Разговариваю с органи-
заторами, спрашиваю: сколько 
школ участвует в ваших сорев-
нованиях? 100? Но ведь кто-то 
и сотое место занимает. А если 
вы допустите к соревнованиям 
интернат - он возьмет 92. Ну, не 
знаем, отвечают мне. Они сла-
бые, неподготовленные. Но как 
только берут школу-интернат в 
свою спартакиаду, она оказыва-
ется на третьем, на втором мес-
тах. Иногда - на первом. И это 
понятно: для этих детей побе-
да в соревнованиях очень важ-
на. Это способ самоутвердить-
ся. Показать, что они не хуже 
других.

- Знаю, что одной из своих 
задач Фонд считает воспитание 
патриотизма. С детьми-сиро-
тами в этом плане приходится 
сложнее?

Харитонов: - В рамках про-
граммы «Динамо» - детям-си-
ротам» каждый год в лагерях 
отдыха проходят динамов-
ские смены. Мы помогаем про-
водить соревнования, оплачи-
ваем ставки спорторганизато-
ров, закупаем спортинвентарь, 
предоставляем медали и кубки. 
Обязательно привозим флаги и 
различную динамовскую атри-
бутику. И это не пиар самих се-
бя, это первые шаги, которые 
закладывают базу собственной 
гордости за то, что ты гражда-
нин России. А это основная со-
ставляющая всего. Уверен, ког-
да мы научимся не стыдиться 
самих себя, своего флага, сво-
ей формы, тогда и дети будут 
по-другому реагировать.

И здесь очень важен личный 
пример, который подают детям 
сотрудники правоохранитель-
ных органов, обязательно со-
провождающие наших подопеч-
ных на всех мероприятиях. Они 
отвечают за безопасность, по-
могают организаторам, зани-
маются с детьми. И зачастую 
общение с боевыми офицера-
ми позволяет детям по-новому 
взглянуть на эту профессию, 
понять: то, что они видят в те-
левизионных фильмах и сери-
алах, - не всегда правда. Мно-
гие ребята пробуют заниматься 
вместе с нашими сотрудниками 
- совершать утренние пробеж-
ки, преодолевать полосы пре-
пятствий. И оказывается, что в 
жизни все не так легко, как ка-
жется по телевизору. И вы зна-
ете, многим детям это общение 
позволяет определиться с даль-
нейшей профессией - нередки 
случаи, когда воспитанники 
детских домов сами в дальней-
шем идут служить в различные 
силовые ведомства. 

Данилов: - Многие регио-
нальные организации «Динамо» 
при содействии Фонда органи-
зуют для детей летние спортив-
ные лагеря, в том числе и город-
ские - куда дети приходят днем, 
а на ночь отправляются по до-
мам. Зачастую в таких вместе 
отдыхают и занимаются ребята 
из обычных семей и воспитан-
ники интернатов и детских до-
мов. Очень активно в этом пла-
не работают динамовские орга-

низации в Воронеже, Тамбове, 
Ижевске и других регионах. Ом-
ское «Динамо» даже отправляло 
детей на отдых в Венгрию. Все-
го же за пять лет в рамках про-
граммы «Динамо» - детям-си-
ротам» было проведено более 
ста спортивных мероприятий, 
в которых участвовали 26 000 
детей-сирот. 

- Вы как-то отслеживаете, что 
происходит с вашими подопеч-
ными после того, как они закан-
чивают школу и покидают стены 
социальных учреждений?

Харитонов: - К сожалению, 
детские дома не ведут такую 
статистику. Поэтому о судь-
бе многих ребят ничего не из-
вестно. Хотя «Динамо» по мере 
возможности старается куриро-
вать детей и после их выхода «во 
взрослую жизнь». Тут ведь вот 
еще какая проблема. По закону 
дети-сироты после окончания 
пребывания в образовательном 
учреждении получают от мест-
ных властей жилье. И частень-
ко становятся жертвами всяких 
проходимцев - оказываются на 
улице без всего. «Динамо» стара-
ется помочь ребятам не попасть 
на «крючок» к мошенникам, а 
если так случилось - предостав-
ляет юридическую поддержку. 
К счастью, сейчас власти осоз-
нали эту проблему и пытаются 
ее как-то решать.

- Россия - страна очень боль-
шая. Как вам удается работать с 
детьми, которые живут за многие 
тысячи километров от Москвы?

Данилов: - К счастью, орга-
низации «Динамо» есть во всех 
регионах нашей страны. Имен-
но они решают, какие меропри-
ятия провести, чему стоит уде-
лить особое внимание. Мы ста-
раемся не диктовать им свое 
видение, поддерживать идеи ре-
гионов. Именно для этого Фонд 
и создавался. Мы всегда доступ-
ны по телефону - 24 часа в сут-
ки. Готовы и открыты для лю-
бого диалога. Страна у нас дей-
ствительно большая. И то, что 
мы видим отсюда, далеко не 
всегда соответствует действи-
тельности. Слава богу, в регио-
нах остались еще тренеры той, 
старой, школы, осталась еще та 
методология, которая оправды-
вала себя и на Олимпийских иг-
рах и чемпионатах мира, и на 
российских соревнованиях. И 
сегодня все это нам очень по-
могает.

Екатерина НЕСТЕРЕНКО

16 марта в олимпийском учебно-спортивном комплексе 
«Планерное» прошло третье открытое первенство 

московского физкультурно-спортивного клуба 
«Юный динамовец» по лыжным гонкам

ДИНАМОВСКАЯ 
ЛЫЖНЯ ВОЗРОЖДАЕТ 

ТРАДИЦИИ

Эти соревнования, прохо-
дящие при поддержке сто-
личного департамента фи-

зической культуры и спорта, 
по праву считаются одними из 
самых массовых детских ме-
роприятий в Москве. И с каж-
дым годом лыжня на «Планер-
ной» собирает все больше юных 
спортсменов. Три года назад за 
награды открытого первенства 
«Юный динамовец» боролись 
450 детей, в этом - уже 908. 

- К сожалению, сегодня лыж-
ный спорт в Москве теряет свою 
привлекательность, - рассказал 
заместитель председателя мос-
ковской городской организации 
ВФСО «Динамо» Анатолий Дол-
гушев. - Дети, проводящие сво-
бодное время за компьютерами, 
уходят от таких тяжелых видов 
спорта, как лыжи. Поэтому на-
ша основная задача - сделать 
эти соревнования популярны-
ми, чтобы привлечь к занятиям 
как можно больше детей.

Поэтому первенство «Юный 
динамовец» - это прежде всего 
праздник. На «Планерной» иг-
рал настоящий оркестр, зри-
телей развлекали скоморохи и 
ростовые куклы, для малышей 
поставили надувную горку, и 
они с со смехом и криками мча-
лись вперед. К тому же соревно-
вания пришлись на масленич-
ную неделю, и каждый мог от-
ведать вкуснейших блинов и 
выпить горячего чаю. 

Радовала и погода - хотя на-
кануне был снегопад, из-за чего 
автобусы с трудом добирались 
до «Планерной», на следующий 
день небо было удивительно яс-
ным.  Снег блестел и перели-
вался на солнце, и после кра-
сочного парада открытия ре-
бята с удовольствием вышли на 
старт гонок.

Мальчишки и девчонки, 
представлявшие Москву и Под-
московье, Владимирскую, Ря-
занскую и Тульскую области, бы-
ли разбиты на восемь возраст-
ных категорий. Самые млад-

шие участники, которым толь-
ко исполнилось 7 лет, бежали 
дистанцию в один километр. 
Самые старшие - 15-16-летние 
ребята - должны были преодо-
леть пять.

Трасса на «Планерной» иде-
ально подходит для подобных 
гонок. Практически вся дистан-
ция проходит на виду у зрите-
лей. Родители и тренеры, распо-
ложившись в стартовом город-
ке, с удовольствием наблюдали 
за ходом соревнований, поддер-
живали своих спортсменов. И те 
старались не подкачать - борь-
ба в забегах получилась нешу-
точной. На финише уставшие 
ребята получали шоколадки. А 
победителей и призеров ждали 
памятные медали и замечатель-
ные призы - фирменные лыжи, 
палки, спортивные шапочки и 
многое другое. 

- Сегодняшний праздник на-
помнил мне те времена, когда 
лыжи были очень популярны, - 
поделился Анатолий Долгушев. - 
Помню, как на «Планерной» оста-
навливались электрички и тол-
пы людей шли в сторону лыжной 
базы. Надеюсь, что наши сорев-
нования помогут возродить по-

пулярность лыж. Кроме того, уже 
существует проект строительс-
тва на «Планерной» биатлонно-
го комплекса. И, возможно, мно-
гие ребята захотят попробовать 
себя в этом виде, который в Ев-
ропе безумно популярен. 

Были на празднике и почет-
ные гости - знаменитые спорт-
смены-динамовцы. В том чис-
ле и единственная в мире олим-
пийская чемпионка сразу в двух 
зимних видах спорта - лыжах и 
биатлоне - Анфиса Резцова. А 
еще олимпийская чемпионка 
лыжница Светлана Нагейкина, 
серебряный и бронзовый при-
зер Игр биатлонист Александр 
Привалов, двукратный вице-
чемпион Олимпиад легкоатлет-
спринтер Леонид Бартенев.

Легендарные спортсмены 
оказались в окружении толпы 
ребят и на протяжении несколь-
ких часов рассказывали, сове-
товали, раздавали автографы. 
И тут очень кстати пришлись 
памятные номера, подаренные 
организаторами участникам со-
ревнований - росписи великих 
спортсменов сделали эти суве-
ниры особенно ценными.

Екатерина НЕСТЕРЕНКО

Этим утром дворец спорта «Динамо» 
жил ожиданием дорогих гостей. 
В зале играл оркестр МВД, вдоль 

трибун сновали стайки девчушек в на-
рядных платьях, журналисты проверя-
ли диктофоны и устанавливали камеры. 
Гости задерживались. 

Мальчишки и девчонки из 12 областей 
Центрального федерального округа - Бел-
городской, Брянской, Владимирской, Во-
ронежской, Ивановской, Калужской, Кос-
тромской, Липецкой, Московской, Твер-
ской, Тульской и Ярославской, - а также 
Республики Татарстан вместе со своими 
мамами приехали в Москву еще накану-
не и  разместились в уютном доме отды-
ха МВД России «Березовая роща». Впереди 
их ждали пять интересных дней, напол-
ненных различными событиями.  Одним 
словом, весенние каникулы. Правда, пого-
да в столице выдалась скорее новогодняя: 
улицы засыпало снегом, и даже машины 
сопровождения не помогли ребятам по-
пасть на праздник вовремя. Однако хоро-
шего настроения это не испортило. 

«Только приехали в Москву и уже по-
знакомились с ее главной достопримеча-
тельностью - пробками», - шутили взрос-
лые. А ребята, выйдя из автобуса, побе-
жали переодеваться в новенькие спор-
тивные костюмы и кроссовки - подарок 
организаторов. 

Наконец, все собрались в зале, и праз-
дник начался. Открыли его показатель-
ные выступления воспитанников спор-
тивных клубов и секций «Юный динамо-
вец». Зрители восторгались гибкостью 
гимнасток, мастерством дзюдоистов и 
боксеров, элегантностью и пластикой 
танцоров, отточенными движениями 
представителей экстремальных боевых 
искусств. 

Но вот торжественная часть закон-
чилась, и на площадку вышли участни-
ки спортивной эстафеты «Веселые стар-
ты». Четыре команды юных сорванцов 
- «Торнадо», «Ураган», «Пираты» и «Гри-
шаня» - приготовились к нешуточной 
борьбе за золотые медали. А чтобы все 
было по правилам, следила судейская 
бригада прославленных спортсменов-
динамовцев - чемпионка мира и мно-
гократная победительница командного 
Кубка Европы фехтовальщица Надежда 
Арская; чемпион и призер Олимпийских 
игр, чемпионатов Европы и СССР в беге 
на 100 и 200 м легкоатлет Леонид Барте-
нев; призер первенства СССР, почетный 
динамовец гимнаст Борис Гальперин и 
олимпийский чемпион и чемпион мира 
по биатлону Владимир Гундарцев.

- Мы специально пригласили на этот 
праздник легенд «Динамо», Советского 
Союза и сегодняшней России, - расска-
зал заместитель председателя общества 
«Динамо» генерал-майор милиции Вла-
димир Тимошин. - Эти люди на своем 
примере показали, чего можно добить-
ся в жизни и в спорте. Думаю, ребята бу-
дут гордиться тем, что им удалось встре-
титься с великими спортсменами. И это 
даст им импульс, толчок к тому, чтобы 
активно работать над собой.

Ареной состязаний стал целый батут-
ный городок. Ребята скакали на импро-
визированных лошадях, лазили по вере-
вочным лестницам, дрались надувными 
мечами, соревновались в скалолазании и 
беге в «командных лыжах», преодолевали 
полосу препятствий. А еще бегали, пры-
гали, болели за товарищей по команде 
и просто получали удовольствие. Не от-
ставали от своих детей и их мамы. Поки-
нув зрительские трибуны в самом нача-
ле первого конкурса, они поддерживали 
ребят криками, давали советы, аплоди-
ровали участникам конкурсов и, конеч-
но, веселились.

- Соревнования очень веселые, - поде-
лилась с корреспондентом «СЭ» Татьяна 
Ивлева, приехавшая из Белгорода вмес-
те с сыном Сергеем. - У ребят собралась 
сильная команда, надеемся сегодня по-
бедить. Мы только первый день в Моск-
ве, и нам здесь очень нравится. Хотелось 
бы сказать спасибо обществу «Динамо» 
за этот чудесный праздник. 

- Здесь очень весело - и детям, и ро-
дителям, - заметила Людмила Антонов-
ская из Брянска, наблюдая, как ее 11-лет-

ний сын Иван вместе с товарищами по 
команде бежит на огромных надувных 
лыжах. - Мы уже были здесь три года на-
зад. И в прошлый раз у нас в этих лыжах 
не очень получалось - постоянно падали. 
Сейчас ребятам объяснили, что надо по 
очереди передвигать ноги, и теперь все 
получается. В 2010-м мы заняли здесь 
второе место, нам дали медаль, и мы 
вспоминали с удовольствием целый год. 
Теперь вот приехали за победой.

- Мне понравились здесь все конкур-
сы, - поведал Иван, стараясь восстано-
вить сбившееся дыхание. - Но больше 
всего - скалолазание. Было очень труд-
но, но я залез. Думаю, наша команда се-
годня обязательно победит, потому что 
мы работаем дружно. 

- Жаль, конечно, что наш папа всего 
этого не видит, - продолжила Людмила. 
- Он служил в ОМОНе, погиб в 2003 го-
ду - в одной из операций подорвался на 
фугасе. Ване тогда было 1,5 года… Ко-
нечно, было тяжело. Но жизнь продол-
жается, память о погибших живет в нас 
и в наших сыновьях. Спасибо за то, что 
детками нашими занимаются, прово-

дят для них такие мероприятия. Конеч-
но, всем им хочется сегодня отличить-
ся, победить. Они знают, что папы обя-
зательно бы ими гордились. 

Спортивный праздник подходил к 
концу. Ребята из рук прославленных 
спортсменов получили свои заслужен-
ные награды. А еще множество сувени-
ров и подарков от «Динамо».

- Приятно, что общество «Динамо» 
уделяет внимание самым обездолен-
ным ребятишкам, которые потеряли 
своих пап, - заметила Надежда Арс-
кая. - Эти ребятишки приехали в дни 
весенних каникул в морозную и снеж-
ную Москву, а мы их своим теплом и 
заботой согреваем. Конечно, хочется, 
чтобы они выросли сильными, мужест-
венными, чтобы они дружили со спор-
том. Низкий поклон их отцам и веч-
ная память. 

Усталые, но счастливые мальчишки 
и девчонки потянулись к автобусам - от-
дыхать было некогда, пора отправлять-
ся на обед. День обещал быть насыщен-
ным и запоминающимся.

Екатерина НЕСТЕРЕНКО

25 марта во Дворце спорта на улице Лавочкина в рамках VII Общероссийского слета семей 
погибших сотрудников МВД России состоялся детский спортивный праздник, 

приуроченный к 90-летнему юбилею общества «Динамо»

ПОДАРОК ОТ «ДИНАМО»

В октябре этого года исполнится 
пять лет со дня образования 

Фонда поддержки детских программ 
«Динамо», задача которого 

помочь государству в воспитании 
физически и нравственно здорового 

подрастающего поколения. 
И одним из основных направлений 

деятельности Фонда стала поддержка 
и социальная адаптация детей-сирот. 

О том, как работает программа 
«Динамо» - детям-сиротам», 

корреспонденту «СЭ» рассказали 
председатель правления Фонда 

Игорь Данилов и директор Фонда 
Сергей Харитонов.

«ФОНД ПОДДЕРЖКИ» 
РАБОТАЕТ 24 ЧАСА В СУТКИ

Десятки юных лыжников получили автографы трехкратной 
олимпийской чемпионки Анфисы РЕЗЦОВОЙ.
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- Удивительно, Москва - дале-
ко не тот город, где все стре-
мятся в моряки. Как же вас туда 
занесло? - началась наша бесе-
да с Гороховой.

- Занималась в военно-морс-
ком кружке в городском Дворце 
пионеров. Было интересно: вя-
зали морские узлы, учили сиг-
нализацию, ремонтировали мо-
дели пароходов. Вот и решила, 
что пойду в Московский речной 
техникум. Он располагался на 
Большой Ордынке, дом 9. Не 
знаю, что там сейчас, но якоря 
на фасаде имеются.

- Вы еще и штурманское отде-
ление окончили, куда, говорят, 
девушек не брали.

- Отделение, куда брали деву-
шек, мне было не по душе. Я же 
считала себя настоящим моря-
ком: семафорила, узлы вязала. 
Кстати, я была не единствен-
ной, нас было пять или шесть 
девочек. 

- Вам и поплавать довелось?
- На практике плавала мат-

росом, потом рулевым. Два ра-
за - на грузовых судах, один - 
на пассажирском. Сейчас очень 
тепло вспоминаю те годы. У нас 
были прекрасные преподавате-
ли, отличные ребята. Практику 
проходили все вместе на одном 
пароходе, это сближало.

- Фехтованием начали зани-
маться в техникуме?

- На последнем курсе. А полу-
чилось так. У нас на всю улицу 
был один телевизор «КВН» с лин-
зой, залитой глицерином. Один 
раз в неделю, в четверг, по вече-
рам была передача о спорте. Все 
приходили со своими табурет-
ками, рассаживались. Однаж-
ды какой-то мужик рассказывал 
про фехтование, а потом две де-
вочки показали ближний бой. На 
другой день в техникуме расска-
зала, как мне понравилась пе-
редача про фехтование. А у нас 
был парень, здоровый такой, го-
ворит: «Так это в «Динамо», я там 
занимался, сейчас в бокс пере-
шел. Расскажу тебе, куда пой-
ти, тебя запишут». Первый раз в 
жизни пошла на стадион. Он по-
казался таким огромным. 

- И вас захватило?
- Не сразу, конечно. Мечтала 

поступить в сельскохозяйствен-
ную академию. В городском клу-
бе юных натуралистов занима-
лась в ягодной секции. Вырас-
тила такую клубнику, что нас 
с ней, клубникой, разумеется, 
представили на выставку.

- А как же фехтование?
- Ну, взяли меня в секцию, и 

я занималась в общей группе. 
На занятиях давали ватный на-
грудник, рапиру, маску, перчат-
ки. После тренировки ставила 
все на место и шла домой. 

- А такой красивый динамов-
ский синий с белым костюм вам 
когда выдали?

- В 57-м поехала на чемпио-
нат СССР среди девушек и была 
второй. После этого и выдали. 

- Гордились?
- У меня вообще до этого не 

было никакого костюма, а тут - 
шерстяной, да с буквой «Д». Ко-
нечно, гордилась. И после бук-
вами СССР на костюме тоже 
гордилась. А сейчас по улице 
все ходят в костюмах с Russia на 
спине, но чтобы гордились...

***
- Знаю, что скоро вы того 

мужика из телевизора увидели 
наяву. Узнали?

- Какое-то время занималась 
в общей массе, а потом в техни-
куме началась практика, я уеха-
ла и забыла про это фехтование. 
В сентябре вдруг приходит от-
крытка, где написано, что меня 
ждут на занятиях. Ну надо же, 
вспомнили! Значит, чем-то пон-
равилась. И я поперлась (смеет-
ся). Оказалось, всем напомнили, 
что после лета надо приходить 
на занятия. Через какое-то вре-
мя в зал пришел тот самый, из 
телевизора. Я его какой-то рет-

ропамятью вычислила. Сидел-
сидел, а потом слышу, что с пре-
подавательницей, которая вела 
нашу группу, идет разговор обо 
мне: «Отдайте мне эту девочку. 
Ей скоро 18, она уйдет от вас из 
«Юного динамовца». Чего зря 
время терять». Чувствую, дого-
ворились.

- И что дальше?
- Он меня подозвал, расспро-

сил об учебе, а я во второй сме-
не занималась. Предложил ут-
ром приходить на час в зал, что-
бы заниматься индивидуально. 
И приставил ко мне Юрия Ру-
дова, олимпийского чемпиона. 
А дядьку, как я узнала, звали 
Иван Ильич Манаенко, кото-
рый стал моим единственным 
тренером. 

- К вам очень быстро пришли 
успехи. В 57-м попали в сборную 
СССР, а в 58-м стали чемпионкой 
мира в командной рапире. Этот 
феномен как объясняете?

- Вообще тогда на чемпиона-
те мира должна была попасть в 

финал в личном разряде. В пос-
леднем бою при счете 3:3 нано-
шу укол очень сильной венгер-
ке. Я - в финале! Но судью жаба 
задушила - как это какая-то не-
известная девчонка обыгрывает 
такую знаменитость?! Он вста-
ет и говорит: «После stop». То 
есть укол я нанесла позже вре-
мени. Это было несправедливо, 
он лишил меня финала. 

- Но на этом ваша спортивная 
жизнь ведь не закончилась. Вы 
добились очень серьезных успе-
хов и на Олимпийских играх, и на 
чемпионатах мира.

- Думаю, дело в том, что со 
мной сразу начали занимать-
ся индивидуально. Манаенко 
тех же Рудова и Якова Рыль-
ского увидел в армии, в шты-
ковом бою. Он взял их в сек-
цию в 19 лет и сделал олимпий-
скими чемпионами. Тренер был 
великим селекционером, чего 
сейчас многим наставникам не 
хватает.

***
- Вы участница четырех Олим-

пиад и ни разу не оставались без 
медали. А в личных соревнова-
ниях были во всех олимпийских 
финалах. Этот результат не смог 
повторить никто из наших спорт-
сменов - даже в двух финалах 
никого не было. Сколько призо-
вых вы заработали за карьеру?

- В 60-м получила 812 руб-
лей. За следующие победы, мо-
жет, чуть больше. 1200 дали 
после Мюнхена.

- И ни машины тебе, ни квар-
тиры, не то что сейчас...

- Мне вымпелочек дали ди-
намовский, он сейчас у дочери 
дома висит. Хотела его на одно 
выступление взять, попросила 
постирать, а он полинял. Ока-
зывается, там акварелью бы-
ло написано: «Победителю Игр 
ХVII Олимпиады в Риме». Вот 
что я получила за Олимпиаду. 
Вымпелочек! Который храню 
до сих пор. А машины, которые 
олимпийцы получили от прави-
тельства, они 53 года через свою 
жизнь не пронесут. 

- Не завидуете?
- Я? Нет! Я вообще против то-

го, чтобы в спорте были такие 
поощрения. Мне это непонятно. 
Выступать надо не за поощре-
ние, а душой, за страну.

- Сейчас психология, филосо-
фия спортсменов сильно изме-
нились?

- Ой, конечно! Теперь тренер 
трепещет перед спортсменом. 
А у нас тренер был диктатор. И 
правильно. Мы ему в рот смот-
рели и все выполняли. Пони-
мали, что он желает нам толь-
ко добра. 

***
- Кроме института физкульту-

ры вы окончили аспирантуру Ака-
демии общественных наук, защи-
тили диссертацию, став кандида-
том исторических наук. Из спор-
та тогда уйти не думали? 

- Меня распределили завка-
федрой в институт физкульту-
ры. А я должна была вот-вот 
родить. На меня насел извест-
ный тогда фехтовальщик, при-
зер Олимпиады Давид Тыш-
лер. По различным причинам 
он сам хотел занять эту долж-
ность. Каждый день домогал-
ся: «Ну, ты приняла решение?» 
А мне рожать, у меня непра-
вильное предлежание плода, в 
общем, проблемы. Я и говорю: 
«Иди, иди, занимай это место и 
не морочь мне голову». Я никог-
да не была на педагогической 
работе, и тяги к ней у меня не 
было. А после сама пошла к Пав-
лову (Сергей Павлов, председа-
тель спорткомитета СССР 1968-
1983 гг. - Прим. Е.Р.) и сказа-
ла, что хочу работать в спорте. 
Меня назначили государствен-
ным тренером, занималась ор-
гработой, отвечала за все фех-
тование в стране.

***
- В 1991 году вы вместе с дру-

гими выдающимися спортсме-
нами создали Российский союз 
спортсменов, который возглави-
ли. И занимаете должность пре-
зидента 22 года. Тяжело?

- Очень тяжело. Потому что 
все время приходится добы-
вать деньги. У меня нет спон-
соров, нет постоянных фи-
нансовых поступлений. Союз 
существует потому, что я бес-
платно там работаю. И все те, 
кто мне помогает, ничего не 
получают. Они просто энту-
зиасты. Благодаря этому мы 
достигли многого в социаль-
ном плане. У нас теперь есть 
и президентские стипендии 
спортсменам, которые индек-

сируются, и зарплата по линии 
субъектов Федерации чемпи-
онам, призерам Олимпиад и 
чемпионатов мира. Тренеры 
тоже не остались забытыми. А 
помню, в 91-м люди приходили 
ко мне и спрашивали: «У тебя 
нет баночки консервов?» Тог-
да через спонсоров пайки вы-
давали, жили кошмарно. Зато 
сегодня у всех глаза светятся. 
Но мы не завидуем современ-
ным спортсменам.

- Вы динамовка с 58-летним 
стажем…

- И очень этим горжусь. Не-
давно был пленум городского 
совета «Динамо». Я опоздала на 
автобус, который отвозил всех 
на совещание от Олимпийско-
го комитета, где работаю. Уже 
хотела на такси ехать. Но ме-

ня увидели стоящей в замеша-
тельстве на улице и отправи-
ли на машине зампредседателя 
ЦС «Динамо». Вот это характе-
ризует состояние современно-
го общества.

- Конкретно в «Динамо» сей-
час чем занимаетесь?

- Вхожу в президиум Сове-
та ветеранов и президиум Мос-
ковского городского совета. 
Связь постоянно держу, откли-
каюсь на любые вопросы. «Ди-
намо» - мой второй дом. С не-
терпением жду 18 апреля, когда 
все соберутся и будет большой 
праздник. Надеюсь, что и в сле-
дующем десятилетии все дина-
мовские традиции будут про-
должены.

Елена РЕРИХ

Галина ГОРОХОВА:
«ДИНАМО» - МОЙ ВТОРОЙ ДОМ»

С трехкратной олимпийской чемпионкой, многократной чемпионкой мира и СССР 
по фехтованию, динамовкой с 58-летним стажем Галиной Гороховой, в настоящее время 

президентом Российского союза спортсменов, мы знакомы еще с институтских времен. Но только 
недавно я узнала, что до института физкультуры она успела окончить речной техникум.

ДИНАМОВЦЫ – МНОГОКРАТНЫЕ ЧЕМПИОНЫ 
ЛЕТНИХ ОЛИМПИЙСКИХ ИГР

Золото Спортсмен Вид спорта ОИ
4 Елена БЕЛОВА-НОВИКОВА Фехтование Мехико-1968, Мюнхен-1972, Монреаль-1976

Александр ПОПОВ Плавание Барселона-1992, Атланта-1996
Людмила ТУРИЩЕВА Спортивная гимнастика Мехико-1968, Мюнхен-1972, Монреаль-1976

3 Ольга БРУСНИКИНА Синхронное плавание Сидней-2000, Афины-2004
Ольга БРЫЗГИНА Легкая атлетика Сеул-1988, Барселона-1992
Галина ГОРОХОВА Фехтование Рим-1960, Мехико-1968, Мюнхен-1972
Александр ДИТЯТИН Спортивная гимнастика Москва-1980
Александра ЗАБЕЛИНА Фехтование Рим-1960, Мехико-1968, Мюнхен-1972
Наталья ИЩЕНКО Синхронное плавание Пекин-2008, Лондон-2012
Мария КИСЕЛЕВА Синхронное плавание Сидней-2000, Афины-2004
Александр КАРЕЛИН Греко-римская борьба Сеул-1988, Барселона-1992, Атланта-1996
Владимир ПАРФЕНОВИЧ Гребля на байдарках и каноэ Москва-1980
Светлана РОМАШИНА Синхронное плавание Пекин-2008, Лондон-2012
Татьяна САМУСЕНКО Фехтование Рим-1960, Мехико-1968, Мюнхен-1972
Виктор САНЕЕВ Легкая атлетика Мехико-1968, Мюнхен-1972, Монреаль-1976
Сергей ХАРЬКОВ Спортивная гимнастика Сеул-1988, Атланта-1996
Эльвира ХАСЯНОВА Синхронное плавание Афины-2004, Пекин-2008, Лондон-2012

2 Елена АЗАРОВА Синхронное плавание Сидней-2000, Афины-2004
Сослан АНДИЕВ Вольная борьба Монреаль-1976, Москва-1980
Алексей БАРКАЛОВ Водное поло Мюнхен-1972, Москва-1980
Сергей БЕЛОГЛАЗОВ Вольная борьба Москва-1980, Сеул-1988
Людмила БУЛДАКОВА Волейбол Мехико-1968, Мюнхен-1972
Алексей ВОРОПАЕВ Спортивная гимнастика Барселона-1992, Атланта-1996
Николай ЖУРАВСКИЙ Гребля на байдарках и каноэ Сеул-1988
Елена ЗАМОЛОДЧИКОВА Спортивная гимнастика Сидней-2000
Василий КУДИНОВ Гандбол Барселона-1992, Сидней-2000
Татьяна ЛОГУНОВА Фехтование Сидней-2000, Афины-2004
Татьяна ЛЫСЕНКО Спортивная гимнастика Барселона-1992
Валерий ЛЮКИН Спортивная гимнастика Сеул-1988
Софья МУРАТОВА Спортивная гимнастика Мельбурн-1956, Рим-1960
Игорь НОВИКОВ Современное пятиборье Мельбурн-1956, Токио-1964
Ольга НОВОКЩЕНОВА Синхронное плавание Сидней-2000, Афины-2004
Татьяна ОВЕЧКИНА Баскетбол Монреаль-1976, Москва-1980
Лариса ПЕТРИК Спортивная гимнастика Мехико-1968
Ирина ПРЕСС Легкая атлетика Рим-1960, Токио-1964
Валерий РЕЗАНЦЕВ Греко-римская борьба Мюнхен-1972, Монреаль-1976
Виктор РЕНЕЙСКИЙ Гребля на байдарках и каноэ Сеул-1988
Эльвира СААДИ Спортивная гимнастика Мюнхен-1972, Монреаль-1976
Анатолий СТАРОСТИН Современное пятиборье Москва-1980
Александр ТКАЧЕВ Спортивная гимнастика Москва-1980
Махарбек ХАДАРЦЕВ Вольная борьба Сеул-1988, Барселона-1992
Наталья ШАПОШНИКОВА Спортивная гимнастика Москва-1980
Анна ШОРИНА Синхронное плавание Афины-2004, Пекин-2008

В  день открытия над кры-
шей дворца в ярко-голубом 
солнечном небе парил сине-

белый - в динамовских цветах - 
дирижабль, надпись на котором 
напоминала всем в округе, что об-
ществу «Динамо» 90 лет. 

При входе во дворец сразу ощу-
щалась близость бассейна. Влаж-
ный теплый воздух обволакивал 
уже в коридоре. Да и мальчишки 
с девчонками в плавательной эки-
пировке дополняли картину. Сам 
50-метровый бассейн с восемью 
дорожками радовал и глаз, и душу: 
светлый, много воздуха. Как сказал 
глава Москомспорта Алексей Воро-
бьев, в столице давно не открыва-
ли ничего подобного. 

С самого утра в новом бассей-
не начались соревнования юных 
пловцов. Опробовали воду и вете-
раны, многие из которых в недав-
нем прошлом представляли Рос-
сию на международных соревно-
ваниях. Они приняли участие в 
эстафете 4х50 м. 

- Бассейн прекрасный, усло-
вия шикарные, - поделился свои-
ми впечатлениями ветеран дина-
мовского плавания Юрий Чирков.
- Юным остается только расти и 
покорять водные вершины. 

Юрий Борисович, ответствен-
ный секретарь секции плавания 
Совета ветеранов МГО ВФСО «Ди-
намо», знает историю московских 
бассейнов как никто другой. 

- Первый динамовский бассейн 
- с открытой водой - находился у 
Крымского моста, - рассказал Чир-
ков. - Но он просуществовал недол-
го. Второй бассейн «Динамо» пост-
роило в 1939 году недалеко отсю-
да. К тому времени Водная станция 

«Динамо» стала называться Вод-
ным стадионом. В бассейне, все 
сооружения которого были откры-
тыми, проводились динамовские и 
всесоюзные чемпионаты и спар-
такиады по плаванию, прыжкам 
в воду, водному поло, культивиро-
вался гребной спорт. Была там и 
прекрасная двусторонняя вышка 
для прыжков в воду. Бассейн был 
настолько привлекателен, что его 
сняли в замечательных советских 
фильмах «Первая перчатка» и «Де-
вушка с характером», где играла 
Любовь Орлова. Если выйти из сов-
ременного Дворца спорта и пойти 
направо, можно увидеть большую 
трибуну - вот там и находился ста-
дион водных видов спорта. 

- В 1957 году, - продолжал Чир-
ков, - открылся бассейн в Петров-

ском парке у станции метро «Ди-
намо». Именно в нем создавалась 
динамовская школа плавания. 
25-метровый бассейн был постро-
ен по немецкой технологии с учас-
тием немецких специалистов. В 
1966 году, когда проходил матч по 
плаванию СССР - США, с коман-
дой американцев приехал тренер 
из Санта-Клары и захотел провес-
ти тренировку в нашем бассейне. 
Потом его попросили поделиться 
впечатлениями. Американец от-
ветил: «Я, пожалуй, нигде в мире 
не видел такого бассейна: уютный, 
удобный, скоростной». В том бас-
сейне была вышка, поэтому глу-
бина его достигала шести метров. 
И хотя тогда еще не было гасящих 
дорожек, когда спортсмены плы-
ли, вода не колыхалась. К сожа-

лению, отреставрировать тот бас-
сейн возможности не нашли, и он 
был снесен. 

Практически сразу ветераны-
динамовцы начали бороться за 
восстановление бассейна. Их борь-
ба принесла плоды: теперь у «Ди-
намо» есть и новый прекрасный 
бассейн, и те, кому продолжать и 
развивать победные традиции ди-
намовских пловцов.

Именинниками в субботу были 
не только пловцы, но и фехтоваль-
щики. У мастеров клинка в новом 
дворце есть свой зал, на открытие 
которого собралось целое созвез-
дие мушкетеров: неоднократные 
олимпийские чемпионки Галина 
Горохова, Александра Забелина, 
Татьяна Логунова, многократный 
чемпион мира Алексей Якименко. 
На правах хозяйки их встречала ге-
неральный директор фехтовально-
го спортклуба московского «Дина-
мо» чемпионка мира Надежда Арс-
кая. А в зале тем временем на всех 
восьми дорожках шли ожесточен-
ные бои юных динамовцев. 

В соседнем зале - для борьбы 
- было не протолкнуться. На двух 
коврах и двух татами, как муравьи, 
копошились пацаны - отрабатыва-
ли рукопашный бой, изучали при-
емы самбо и дзюдо. За всем этим 
броуновским движением бесстрас-
тно наблюдал заслуженный тренер 
России Анатолий Рассадкин. Он 
рассказал, что берет в группу да-
же совсем маленьких ребят - что-
бы оторвать их от улицы и компью-
теров, зависимость от которых, по 
мнению тренера, бывает постраш-
нее наркотической. Занятия здесь 
бесплатные, детишек много, тре-
нируются с удовольствием.

Елена РЕРИХ

13 апреля. Москва. Новый дворец спорта «Динамо».

13 апреля был официально открыт новый дворец спорта «Динамо» на Ленинградском шоссе

ТАКОГО ДВОРЦА В МОСКВЕ НЕ БЫЛО ДАВНО!
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ЕСТЬ ТЕМА

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ

А ПОТОМ ОНИ СТАЛИ УЕЗЖАТЬ...
Применительно к «лихим 90-м» в любом виде 

спорта можно услышать фразу: «А потом тренеры 
стали уезжать из страны...» Именно массовым отъ-
ездом специалистов принято объяснять тот факт, 
что поражения российских спортсменов станови-
лись все более частыми, а победы - совсем единич-
ными.

Десять лет назад, в 2003-м, вернувшись с чемпи-
оната мира по фигурному катанию, который про-
ходил в Вашингтоне, я написала: «Русские тренеры 
в Америке давно уже перестали быть просто эмиг-
рантами, приехавшими за океан в поисках лучшей 
жизни. У бывшего москвича Рафаэля Арутюняна 
тренируется Мишель Кван. У Татьяны Тарасовой 
- Саша Коэн. Бывший советский фигурист, а ныне 
житель Детройта Игорь Шпильбанд - ведущий тан-
цевальный тренер страны. Национальные чемпио-
наты в юношеских разрядах уже вовсю выигрыва-
ют дети известных в недавнем прошлом российс-
ких фигуристов. Так что русские в Америке не прос-
то отдельная история. Это уже история фигурного 
катания США…»

Кульминацией этой истории стал итог танце-
вального турнира Олимпийских игр-2010: первое 
и второе места были разыграны  канадским и аме-
риканским дуэтами, которых выводили на лед Ма-
рина Зуева и Игорь Шпильбанд. На четырех после-
дующих мировых первенствах каждая из этих двух 
пар одержала по две победы - и понятно, что разыг-
рывать золото и серебро на Играх в Сочи вероятнее 
всего предстоит тоже им.

Вопрос «Что делать?» был поднят примерно тог-
да, когда Игры-2014 были объявлены националь-
ной идеей, а в российский спорт потоком хлынули 
деньги. Варианты поиска «единственно верного пу-
ти к победе» предлагались разные. Например, вер-
нуть в страну всех тех, кто уехал, предоставив им на 
выбор любых спортсменов и любые желаемые ус-
ловия - лишь бы работали. Сделать, как говорится, 
предложение, от которого невозможно отказаться. 

Именно таким образом в подмосковном Ново-
горске два года назад оказался Николай Морозов, 
получивший в свое распоряжение лучшую одиноч-
ницу страны Алену Леонову, одного из лучших оди-
ночников Сергея Воронова и сильнейших на тот 
момент танцоров Елену Ильиных/Никиту Кацала-
пова. До недавнего прошлого в кругах фигурного 
катания вовсю шли разговоры о том, что на схо-
жих условиях в Санкт-Петербург может вернуть-
ся из Чикаго Олег Васильев. Предложения пере-
браться в Россию делались Шпильбанду и Зуевой, 
но тренеры (тогда еще работавшие вместе) отказа-
лись: обоих уже слишком крепко держали в Аме-
рике семьи, дети, налаженная работа, привычный 
быт.  А кроме того, работая в США, они реально ус-
пели стать сильнейшим тренерским дуэтом мира и 
получить у этого мира признание. Так к чему было 
что-то менять?

СЕКРЕТ УСПЕХА
Парадоксально, но добиться по-настоящему ве-

сомого тренерского успеха, работая в США с инос-
транными фигуристами, кроме Шпильбанда и Зу-
евой, не сумел за два минувших десятилетия никто 
из экс-российских специалистов. Я не беру в расчет 
Татьяну Тарасову и Тамару Москвину, в свое вре-
мя уезжавших за океан лишь для того, чтобы иметь 
возможность готовить «своих» к завоеванию золо-
тых олимпийских медалей, и вернувшихся сразу 
после того, как задача была выполнена. Но ведь и 
без них за океаном в начале 90-х собралось целое 
созвездие тренерских талантов: Галина Змиевская, 
Наталья Дубова, Наталья Линичук, Эдуард Плинер, 
Валентин Николаев...

Чем больше я присматривалась к работе Игоря 
и Марины, тем отчетливее понимала, что дело не 
только в чисто тренерском таланте. Но и в органи-
заторском: у себя в Детройте им не просто удалось 
выстроить систему, в основание которой было по-
ложено все лучшее, что когда-либо существовало в 
СССР. Они успешно «вписали» эту систему в амери-
канскую действительность, попутно доведя все ме-
тодики до абсолютного совершенства. 

За несколько месяцев до Олимпийских игр в 
Ванкувере, где парам Зуевой и Шпильбанда толь-

ко предстояло произвести фурор, Марина расска-
зывала:

- Работа над программами и над техникой с каж-
дой парой идет на отдельных занятиях. Я слишком 
давно привыкла к тому, что понятие «персональ-
ный урок» в Америке - святое. Так расписан каждый 
день. Занятия с Игорем, отдых, занятия со мной, 
снова отдых, балет... Это расписание я составляю 
на неделю вперед. На все 12 пар, что у нас катают-
ся. Такая «сетка» очень удобна, и дети ее просто обо-
жают. Наверное, им нравится видеть, что так много 
разных людей с ними занимается. Акробаты, кото-
рые отрабатывают поддержки, видеооператор, ба-
лерина...

Сама я постоянно изучаю историю фигурного ка-
тания, цирка, балета. В этом отношении мне повез-
ло: в свое время я довольно много работала со Ста-
ниславом Жуком. Он постоянно был в поиске. Брал 
идеи отовсюду. Помню, как Жук ходил в гимнасти-
ческий зал - смотреть, как тренируются гимнасты. 
В зале борьбы брал на вооружение какие-то упраж-
нения, которые развивают определенные группы 
мышц. Жук, собственно, и научил меня не замы-
каться в узких рамках, а смотреть по сторонам. Вот 
я и смотрю. Не считаю зазорным использовать чу-
жой опыт…

Точно так же, к слову, всегда работали и Тара-
сова, и Москвина. Просто в силу совершенно объ-
ективных причин обе в какой-то момент оказались 
вынужденно оторванными от привычной действи-
тельности. Поэтому тренерская задача в Америке 
и была сужена до минимума. У Тарасовой она по 
большому счету свелась к подготовке сначала Ильи 
Кулика, а затем - Алексея Ягудина, у Москвиной - к 
работе с Артуром Дмитриевым/Оксаной Казаковой 
и Еленой Бережной/Антоном Сихарулидзе. Полу-
кустарным образом в Чикаго был вынужден рабо-
тать с Татьяной Тотьмяниной/Максимом Марини-
ным еще один российский тренер - Васильев. В то 
время как Зуева и Шпильбанд принялись реально 
выстраивать целую школу. Строили, как говорит-
ся, на века.

Комментируя ошеломительный тренерский ус-
пех звездного дуэта на Олимпийских играх в Ванку-
вере, член технического комитета Международно-
го союза конькобежцев по танцам на льду, директор 
одинцовской школы фигурного катания Алла Ше-
ховцова сказала:

- Марина с Игорем первыми в мире создали иде-
альные условия для подготовки всех своих спорт-
сменов. Вовремя привлекали специалистов по 

бальным танцам, по народным танцам, по актер-
скому мастерству. Поддержками их ребята зани-
мались с акробатами Cirque du Soleil - то есть то-
повыми в своей области специалистами. Мы в си-
лу разных причин этот момент упустили. Хотя на 
сегодняшний день все уже поняли, что время кус-
тарей-одиночек прошло. Даже если речь идет о су-
перталантливом тренере и суперталантливом «ма-
териале». Нужны специалисты самого разного про-
филя. Те, кто работает над скольжением, акроба-
ты, врачи, хореографы. Хотя сейчас примерно по 
такой же системе в России работает группа Алек-
сандра Жулина...

СДЕЛАЙТЕ МНЕ КРАСИВО
Фантастически успешная работа Зуевой и 

Шпильбанда с танцорами США и Канады спрово-
цировала появление большой иллюзии: что если от-
править к звездному дуэту «своих» фигуристов, ре-
зультат будет гарантирован. Выяснилось, правда, 
что это не совсем так. В Детройте в свое время без 
особого прогресса, временно расставшись с партне-
ром, провела год Елена Ильиных, потом был доста-
точно искусственно созданный проект Яна Хохло-
ва/Федор Андреев, который вполне мог бы дойти до 
уровня российской сборной, но у партнера случи-
лась несовместимая с дальнейшей карьерой трав-
ма. В прошлом сезоне у Шпильбанда, перебрав-
шегося на другой каток после расставания с Зуе-
вой, довольно долго катались Екатерина Рязанова/
Илья Ткаченко. В этом году спортсмены снова ос-
тались в Детройте - даже не стали возвращаться в 
Россию после чемпионата мира. Планируется, что 
к Шпильбанду подъедут и Елена Ильиных/Никита 
Кацалапов, откровенно провалившие концовку ми-
нувшего сезона.

Другими словами, Российская федерация фигур-
ного катания дала понять: ради возможного резуль-
тата своих спортсменов она готова тратить любые 
средства. Это же в разговоре со мной подтвердила 
на турнире World Team Trophy Шеховцова, сказав: 
«На подготовке тех, кто входит в основной состав 
российской сборной, мы не экономим».

В принципе подход абсолютно разумен: все те 
минусы, что мы привыкли связывать с массовой 
утечкой тренерских мозгов на Запад, сейчас поч-
ти полностью компенсированы возможностью от-
править любого российского спортсмена к любо-
му иностранному специалисту. Причем отпра-
вить вместе со своим постоянным наставником. 
Это достаточно важно: частые смены тренера мо-
гут быть целесообразны разве что в стадии обуче-
ния. На взрослом уровне становится крайне важ-

но, чтобы тренер досконально знал, как спорт-
смен реагирует на его слова, на нагрузку, как луч-
ше построить разминку, что сказать перед стар-
том и так далее.

Наверное, именно поэтому лишь очень немногие 
специалисты добиваются успеха с новыми ученика-
ми в первый же год сотрудничества - не важно, идет 
речь о русских тренерах или об иностранных. 

В определенном смысле Америка гораздо лучше, 
чем Россия, учит тренера профессиональному мас-
терству. Тот же Шпильбанд в свое время в поисках 
работы мотался по пяти разным каткам Детройта в 
течение дня, тренируя всех подряд и полностью вы-
кладываясь на льду независимо от степени талан-
та спортсмена или его национальной принадлеж-
ности. Точно так же начинали тренерский путь за 
океаном многие другие, и уже сама ситуация непре-
рывной и очень жестокой борьбы за выживание вы-
водила тренера на более высокий профессиональ-
ный уровень.

При этом очевидно: сама по себе работа в Амери-
ке не дает никакой гарантии в том, что именно твои 
спортсмены окажутся в нужный момент на пьедес-
тале почета.

ВЫНУЖДЕННАЯ ПОГОНЯ
Когда летом-2012 Зуева и Шпильбанд прекрати-

ли сотрудничество,  мир, хорошенько посудачив на 
эту тему, пришел к неожиданному на первый взгляд 
выводу: от развала блистательного тандема боль-
ше всего выиграли все остальные. Потому что бы-
ло понятно: пока Игорь и Марина будут уже по от-
дельности искать возможность компенсировать по-
несенные потери привлечением других специалис-
тов, у всех остальных появится реальный шанс дог-
нать лидеров.

В танцах это всегда было особенно непросто. В 
одиночном катании рокировки - куда более обычное 
дело: там падают. В танцах же на догоняющих для 
начала ложится больше работы. Вроде бы есть ори-
ентир, но, чтобы его обойти, нужно быть более силь-
ным, более быстрым, более оригинальным.   

Если просто посмотреть на результаты танце-
вального турнира чемпионата мира-2013, вроде бы 
не случилось ничего особенного. Хотя на самом де-
ле изменилось многое: впервые начиная с 2009-го 
канадский дуэт олимпийских чемпионов Тесса Вир-
ту/Скотт Моир оказался на главных соревнованиях 
сезона не в лучшей форме и так же впервые за этот 
период российская пара Александра Жулина под-
нялась на подиум.

Изначально предполагалось, что на участие в 
«медальной гонке» под российским флагом гораздо 

больше шансов имеют Елена Ильиных/Никита Ка-
цалапов. Но этого не получилось.

Собственно, применительно к тренеру этой пары 
Николаю Морозову слова Шеховцовой насчет куста-
рей-одиночек прозвучали наиболее красноречиво: 
российский специалист, совсем недавно имевший 
репутацию одного из лучших постановщиков мира, 
провалил весь сезон как раз в постановочном плане. 
Не говоря уже о том, что ни один из его многочислен-
ных как российских, так и иностранных учеников не 
сумел подойти к главному старту на пике формы.

В каком-то смысле работа Жулина с Екатериной 
Бобровой и Дмитрием Соловьевым тоже оказалась 
погоней. Прошлый сезон Катя с Дмитрием закончи-
ли седьмой парой мира, потому в общем-то и ушли 
от бывшего тренера, преисполненные желания вер-
нуться на прежние позиции.

Цель определила способы ее достижения - вокруг 
пары стал стремительно формироваться коллектив, 
способный быстро дать результат: в тренерскую 
бригаду Жулина и Олега Волкова пришел один из 
лучших хореографов страны Сергей Петухов, очень 
сильный технический специалист Петр Дурнев, 
также к работе был привлечен двукратный чемпи-
он мира в танцах на льду Максим Ставиский.

Ничуть не менее важным было то, что Боброва и 
Соловьев безудержно рвались работать. И резуль-
тат (причем не только этой пары, а всей группы) не 
заставил себя ждать. 

Это лишний раз подтвердило: секрет результата 
в современном спорте заключается не в том, в ка-
кой стране работает тренер, а прежде всего в уме-
нии создать команду и мотивировать ее на дости-
жение цели.

С введением в фигурнокатательный обиход но-
вой схемы судейства стало понятно, что сама систе-
ма достаточно сложна, чтобы показывать результат 
исключительно за счет таланта. Поэтому в выигры-
ше и оказались те тренеры, кто раньше своих кол-
лег понял преимущества комплексной работы. По-
беда на Играх в Ванкувере кореянки Юны Ким бы-
ла записана на счет ее тогдашнего тренера Брайана 
Орсера, хотя на самом деле спортсменку готовила 
к той Олимпиаде целая команда специалистов: хо-
реографией занимался Дэвид Уилсон, скольжени-
ем - Трейси Уилсон, кроме них имелись тренеры по 
ОФП, акробатике, специальной подготовке, врач-
физиотерапевт, диетолог. 

После Игр Ким прекратила сотрудничество с Ор-
сером, посчитав совместную задачу выполненной, 
но выстроенная под нее система осталась. Когда 
в 2011-м в нее попал перебравшийся к Орсеру от 
Николая  Морозова испанец Хавьер Фернандес, ре-
зультаты не заставили себя ждать: спортсмен сна-
чала выиграл один из этапов «Гран-при», а в январе 
стал чемпионом Европы.

Примерно по этой же схеме стала выстраивать-
ся работа в российской бригаде Нины Мозер - пос-
ле того как желание тренироваться именно у этого 
специалиста выразили, встав в пару, Татьяна Во-
лосожар и Максим Траньков. Потребовалось два го-
да, чтобы дуэт стал чемпионом мира в парном ка-
тании. И не было ничего удивительного в том, что к 
Мозер тут же попросились еще две сильные россий-
ские пары: Вера Базарова/Игорь Ларионов и Ксе-
ния Столбова/Федор Климов. Хотя первоначально 
и те и другие были намерены перейти совсем к дру-
гому тренеру. Решающим аргументом в пользу Мо-
зер стала прекрасная организация всего трениро-
вочного процесса. Да еще и дома, а не за океаном.

НА ФИНИШНОЙ ПРЯМОЙ
Отсутствие на турнире World Team Trophy сразу 

нескольких ведущих дуэтов мира, включая чемпио-
нов и вице-чемпионов Игр в Ванкувере, достаточно 
красноречиво свидетельствовало о том, что все они 
стремятся как можно раньше начать олимпийскую 
подготовку. Можно сколько угодно говорить о том, 
что олимпийские чемпионы стали сдавать позиции, 
но на самом деле это не совсем так. По крайней мере 
мнение, сложившееся в судейских кругах на чемпи-
онате мира в отношении Вирту/Моира, сводилось к 
тому, что олимпийским чемпионам многое позволе-
но. И прежде всего позволено экспериментировать. 

Да, Скотт и Тесса действительно потеряли в тех-
нике. Однако в артистизме и умении выразить се-
бя через танец и музыку оба достигли своего рас-
цвета - это очевидно. Их произвольный танец «Кар-
мен» стал, безусловно, событием сезона, одной из 
самых удачных танцевальных программ. И жаль, 
что для победы не хватило технической чистоты ис-
полнения.

Но главная интрига заключается даже не в том, 
вернут ли себе Вирту/Моир утраченное в танцах 
лидерство. А в том, что сразу несколько «команд», 
включая российские (и главное - не только в танцах 
на льду), прекрасно понимают, что и как должны 
сделать, чтобы добиться в Сочи успеха. 

Как говорится в известном слогане, будет жар-
ко, не пропустите!

ОЛИМПИАДА-2010
Эван Лайсачек (США, мужское одиночное катание, 1-е 

место) - в числе бывших тренеров Виктор Кудрявцев, быв-
ших хореографов - Татьяна Тарасова, Олег Эпштейн

Дайсуке Такахаси (Япония, мужское одиночное ката-
ние, 3-е место) - на тот момент экс-воспитанник Нико-
лая Морозова

Мао Асада (Япония, женское одиночное катание, 2-е 
место) - хореограф Тарасова (произвольная программа), 
бывшие тренеры  Тарасова, Рафаэль Арутюнян

Тесса Вирту/Скотт Моир (Канада, танцы, 1-е место) - 
тренеры Марина Зуева и Игорь Шпильбанд

Мэрил Дэвис/Чарли Уайт (США, танцы, 2-е место) - тре-
неры Зуева, Шпильбанд

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2010
Стефан Ламбьель (Швейцария, мужское одиночное ка-

тание, 2-е место) - бывшие тренеры Виктор Петренко, Га-
лина Змиевская

Брайан Жубер (Франция, мужское одиночное катание, 
3-е место) - бывший тренер Андрей Березинцев, бывшие 
хореографы Тарасова, Морозов, Евгений Платов

Елене Гедеванишвили (Грузия, женское одиночное ка-
тание, 3-е место) - бывшие тренеры Елена Буянова, Гали-
на Змиевская и Кудрявцев

Федерика Файелла/Массимо Скалли (Италия, танцы, 
2-е место) - тренеры Наталья Линичук, Геннадий Карпо-
носов, в числе хореографов - Людмила Власова

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2010
Дайсуке Такахаси (1-е место) - на тот момент экс-уче-

ник Морозова
Брайан Жубер (3-е место) - бывший тренер Березин-

цев, бывшие хореографы Тарасова, Платов
Мао Асада (1-е место) - хореограф Тарасова (произ-

вольная программа), бывшие тренеры Тарасова, Ару-
тюнян

Тесса Вирту/Скотт Моир (1-е место) - тренеры Зуе-
ва, Шпильбанд

Мэрил Дэвис/Чарли Уайт (2-е место) - тренеры Зуе-
ва, Шпильбанд

Федерика Файелла/Массимо Скали (3-е место) - трене-
ры Линичук, Карпоносов, в числе хореографов - Власова

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2011
Флоран Амодио (Франция, мужское одиночное ката-

ние, 1-е место) - тренер Морозов
Брайан Жубер (2-е место) - бывший тренер Березин-

цев, бывшие хореографы Тарасова, Платов
Натали Пешала/Фабьен Бурза (Франция, танцы, 1-е 

место) - тренеры Александр Жулин, Олег Волков
Шинед Керр/Джон Керр (Великобритания, танцы, 3-е 

место) - тренер Платов, хореограф Петр Чернышев

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2011
Такахико Козука (Япония, мужское одиночное катание, 

2-е место) - хореограф Зуева (произвольная программа)
Мики Андо (Япония, женское одиночное катание, 1-е 

место) - тренер Морозов
Мэрил Дэвис/Чарли Уайт (1-е место) - тренеры Зуе-

ва, Шпильбанд
Тесса Вирту/Скотт Моир (2-е место) - тренеры Зуе-

ва,  Шпильбанд
М.Шибутани/А.Шибутани (США, танцы, 3-е место) - 

тренеры Зуева, Шпильбанд

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2012
Флоран Амодио (3-е место) - тренер Морозов
Елене Гедеванишвили (3-е место) - бывшие тренеры 

Буянова,  Змиевская и Кудрявцев
Натали Пешала/Фабьен Бурза (1-е место) - тренеры 

Анжелика Крылова (вместе с Паскуале Камерленго), экс-
тренеры Жулин,  Волков

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2012
Дайсуке Такахаси (2-е место) - экс-тренер Морозов
Акико Судзуки (Япония, женское одиночное катание, 

3-е место) - хореографы Крылова/Камерленго
Вирту/Моир (1-е место) - тренеры Зуева, Шпильбанд
Дэвис/Уайт (2-е место) - тренеры Зуева, Шпильбанд
Пешала/Бурза (3-е место) - тренер Крылова (вместе с 

Камерленго), экс-тренеры Жулин, Волков

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2013
Хавьер Фернандес (Испания, мужское одиночное ката-

ние, 1-е место) - экс-тренер Морозов
Флоран Амодио (2-е место) - тренер Морозов
Михал Бржезина (Чехия, мужское одиночное катание, 

3-е место) - тренер Виктор Петренко
Стефания Бертон/Ондрей Хотарек (Италия, пары, 3-е 

место) - хореограф Крылова (вместе с Камерленго)
Анна Каппеллини/Лука Ланотте (Италия, танцы, 3-е 

место) - тренер Шпильбанд, экс-тренер Морозов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2013
Денис Тен (Казахстан, мужское одиночное катание, 2-е 

место) - экс-тренеры Буянова, Тарасова
Хавьер Фернандес (3-е место) - экс-тренер Морозов
Мао Асада (3-е место) - хореограф Тарасова (произ-

вольная программа), бывшие тренеры Тарасова, Арутю-
нян

Мэрил Дэвис/Чарли Уайт (1-е место) - тренеры Зуева, 
Эпштейн, бывший тренер Шпильбанд

Тесса Вирту/Скотт Моир (2-е место) - тренеры Зуева, 
Эпштейн, бывший тренер Шпильбанд

Екатерина КУЛИНИЧЕВА

НАША ШКОЛА
Даже простое перечисление всех уехавших за рубеж отечественных специалистов (вернувшихся или продолжающих там работать) со всеми учениками заняло бы половину сегодняшнего номера. 

Поэтому остановимся на иностранных воспитанниках наших тренеров, в тот или иной период работавших за рубежом и становившихся в нынешнем олимпийском цикле призерами крупнейших соревнований. 

На медали в фигурном катании на Играх в Сочи будут 
претендовать сразу несколько спортсменов, которые в разные 
годы готовились под руководством отечественных тренеров, 

уехавших за рубеж. Среди таких специалистов - бывшие 
советские фигуристы Марина Зуева и Игорь Шпильбанд.

КОЗЫРНАЯ ДОРОЖНАЯ КАРТА

Николай МОРОЗОВ (на снимке 
с Аленой ЛЕОНОВОЙ) считается самым 
востребованным хореографом в мире.

Рафаэль АРУТЮНЯН и Мао АСАДА, 
серебряный призер Олимпиады-2010, 
чемпионка мира-2010.

Самым известным из выступающих 
ныне учеников Галины ЗМИЕВСКОЙ 
является вернувшийся в большой спорт 
Джонни ВЕЙР.

Марина ЗУЕВА и Игорь ШПИЛЬБАНД cо своими воспитанниками: 
Мэрил ДЭВИС/Чарли УАЙТ (вторые справа) и Тесса ВИРТУ/Скотт МОИР (слева) 
после успеха на Олимпиаде-2010 выиграли и четыре мировых первенства.
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Сентябрь 2012 года. Москва. 
Наш золотой фонд: Тамара МОСКВИНА и Татьяна ТАРАСОВА.
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Андрей КУЗНЕЦОВ из Челябинска 

Ни один город России не спосо-
бен быть ровней Челябинску по 
страстной любви к хоккею. Во 

время финала плей-офф это понима-
ешь еще лучше, чем в дни январского 
Матча звезд КХЛ. В преддверии послед-
ней на Урале игры нынешнего сезона 
вся жизнь города-миллионера крути-
лась вокруг «Арены-Трактор».

С восточной стороны дворца - оче-
реди: несколько сотен болельщиков  
шесть десятков билетов ждали «в заса-
де» больше двух дней, а табличка «Мест 
на хоккей нет» едва не спровоцировала 
попытку взять кассы приступом. С за-
падной - перекупщики, умудрявшие-
ся тяжелым взглядом леоновского До-
цента из «Джентльменов удачи» и пе-
ремещения полиции отслеживать, и 
состоятельных поклонников «Тракто-
ра» билетами за 20 тысяч рублей «ото-
варивать». Внутри - остроумная ураль-
ская торсида развернула войну банне-
ров. Нарисовав на плакате того самого 
легендарного воробья, сглазившего во-
рота Еременко в потенциально чемпи-
онском для «Динамо» финальном мат-
че номер пять. 

Для бело-голубых шутки да благоду-
шие после той самой пятой встречи и 
закончились. «Не смейте возвращать-
ся без кубка», - полушутя-полусерьезно 
напутствовал улетающую на Урал ко-
манду Знарка знаменитый Александр 
Мальцев. Да только с тем, что «Трак-
тор» не заслужил возвращения в Луж-
ники, были не согласны другие хоккей-
ные легенды. Например, известный в 
Челябинске как Батя Андрей Николи-
шин за сетованиями: «Беда команды 
Белоусова - тяжко получается держать 
победный счет» признавал, что с дейс-
твующим чемпионом Гарнетт и Ко сра-
жаются абсолютно на равных. «Коман-
да заслужила свой шанс хотя бы за то, 
что финал-2013 суперзрелищен да ва-
лидолен. На зависть НХЛ». 

В день шестого матча со словами 
поддержки в офис «Трактора» звонил 
даже Максим Сушинский. Звезда, на 
собственном опыте суперлиги 2000-х 
знающий, как сначала встать в серии с 
«Динамо» на грань вылета, а затем отыг-
раться и вырвать победу. Новоиспечен-
ный серебряный призер чемпионата 
Швейцарии просил передать пожела-
ния удачи Белоусову. Хотя «тракторист» 
Рябыкин, одноклубник Сушинского по 

«Авангарду» 10-летней давности, о под-
виге в противостоянии с динамовцами 
своим уральским партнерам мог рас-
сказать куда подробнее. 

За пару минут до исполнения пред-
матчевых гимнов прогнозом на встре-
чу финала номер шесть поделился ви-
це-президент «Динамо» Михаил Тюр-
кин:

- Есть предчувствие, что победите-
лем станет тот, кто забьет первым. По-
нятно, что после пятой игры финала с 
перевертышами «0:3 - 3:0» такие пред-
сказания могут вызвать улыбку. Но со-
гласитесь, что в поединках с чемпион-
скими ставками фактор вратарей, за-
крытого хоккея чаще всего выходит на 
первый план. Вспомните решающий 
матч прошлогоднего финала. Когда мы 
с «Авангардом» пятьдесят минут играли 
без ворот, а потом случился гол - и оми-
чи его уже не отыграли. 

От игры без ворот, правда, соперни-
ки отказались уже с первых минут. Пет-
ружалек разминал Гарнетта бросками 
с «усов», попытки Ничушкина обвести 
всю московскую пятерку дважды сры-
вались на последнем защитнике. От-
крывать счет был обязан Мосалев: ког-
да в середине первого периода на него, 
стоявшего в метре от пустого угла во-
рот, прошла точная передача, «Арена-
Трактор» разом умолкла, схватилась за 
сердце, а болевшие за хозяев посетите-
ли VIP-ложи по-детски закрыли глаза 
руками. На челябинское счастье, на-
падающий бело-голубых не сумел об-
работать шайбу. 

Валерий Белоусов на момент реаги-
ровал в стиле неистового Раймо Сумма-
нена - яростно сообщая команде о том, 
что ему надоело наблюдать за дыра-
ми в зоне Гарнетта да выигрывающи-
ми всю силовую борьбу москвичами. 
Уральцы на выговор среагировали пра-
вильно и выдали такой отрезок, слов-
но в соперниках было не столичное, а 
безыскусное рижское «Динамо». Попов 
чудом мазал с убойной позиции, Якуце-
ня исполнял хоккейный «финт Зидана» 
- с приемом шайбы спиной к воротам, 
мгновенным разворотом и броском в 
створ. Аплодировала «Арена-Трактор» 
тем охотнее, что этот бросок оказал-
ся голевым. 

Поведя в счете, команда Белоусова 
и не думала «глушить мотор». Кузне-
цов лупил в перекладину, Булис про-
щал гостей, находясь на пятачке, Ку-
инт с канадским шиком входил в зону 

и немедленно стрелял в створ. Столько 
стопроцентных шансов за матч сопер-
ник «Динамо» не губил со времен фи-
нала-2012, когда эпидемия невезения 
накрыла «Авангард». Апофеозом челя-
бинской расточительности стала 27-я 
минута, когда Якуценя с Костицыным 
по очереди поразили обе штанги во-
рот Еременко. 

В середине встречи «Трактор», на-
игравший на 5:0, продолжал вести с 
преимуществом в одну шайбу. Такой 
благожелательности цепкая команда 
Знарка прощать не привыкла. Не стать 
холодным душем для уральцев концов-
ка второго периода просто не могла - 
пусть Квапил и промахнулся с пяти 
метров. Фирменные голы бело-голубых 
почти всегда подпадают под определе-
ние «мусорные». Вчера москвичи спо-
добились на такой дуплет. Соин срав-
нял счет благодаря умению толкаться 
на пятачке, а шайба Пестунова стала 
итогом двух рикошетов-подарков: от-
скочив от Гарнетта и от штанги, она 
приземлилась на самой линии ворот. 
Динамовцу оставалось лишь легонько 
шлепнуть по ней клюшкой. 

Спасти «Трактор» мог Кузнецов - да 
только от «вируса родного льда» (ни од-
ного домашнего очка в финале!) ода-
ренный форвард уральцев, похоже, так 
и не излечился. Он точь-в-точь как и в 
четвертом матче серии с «Динамо» сма-
зал выход на рандеву с Еременко. На 
второй перерыв подопечные Белоусо-
ва вообще уходили в подавленном на-
строении - после седьмого (!) за 40 ми-
нут попадания в штангу.

Вернуть челябинцев в игру смог 
Контиола, свой выход один на один с 
голкипером превративший в гол - в на-
зидание Кузнецову. Вдохновленный 
«Трактор» был близок к тому, чтобы не 
позволить динамовцам дожить даже до 
овертайма. Но солидное ледовое пре-
имущество в концовке третьего перио-
да в победную шайбу не превратил. 

За что и был наказан в коротком 
овертайме, когда Цветков убил челя-
бинские мечты о седьмом матче и пода-
рил «Динамо» второй Кубок Гагарина.

Бомбардиры: ТИХОНОВ (СКА), КОНТИ-
ОЛА (Трактор) - 19 (10+9) очков, Петружалек 
(Динамо) - 16 (9+7), Мортенсон (СКА) - 16 
(6+10), Кокарев (Динамо) - 16 (1+15)…

Снайперы: ТИХОНОВ, КОНТИОЛА - 10, 
Петружалек - 9, Булис (Трактор) - 9, Ква-
пил (Динамо) - 8, Доус (Барыс), Варнаков 
(СКА) - 7… 

- Знаете, честно говоря, я думал, 
что динамовцы дожмут соперника в 
пятом матче серии, - признался Кузь-
мин. - Причем не дожидаясь овертай-
ма! После того, как они уступали по хо-
ду встречи - 0:3, а потом сравняли счет, 
это выглядело бы логично. Но получи-
лось так, как получилось.

- Сильно расстроились тогда?
- Слегка. Я по-прежнему верил в 

окончательную победу «Динамо». Так 
оно и вышло. Ура! (Смеется.)

- В конкурсе прогнозистов вы ставили 
на общую победу бело-голубых в фина-
ле со счетом 4-3…

- Ну, теперь это не имеет особого 
значения - 4-2 или 4-3. Ведь исход се-
рии я все-таки угадал.

- Безусловно. С чем вас и поздрав-
ляю.

- Спасибо. Между прочим, во вре-
мя овертайма поединка в Челябинс-
ке я уже сидел в поезде. Мне о победе 
«Динамо» друг эс-эмэской сообщил. Те-
перь еду на гастроли со спокойной ду-
шой (смеется).

- Болельщики интересуются: а кто у 
вас любимый игрок из нынешнего соста-
ва бело-голубых?

- Вообще мне нравится вся коман-
да: она подкупает именно своим побед-
ным духом. А если кого-то выделять, 
то, наверное, это нападающий Леша 

Цветков, который забил золотой гол. И, 
естественно, вратарь Еременко. Сашу 
же признали самым ценным игроком 
плей-офф, верно?

- Вам и об этом друзья успели сооб-
щить?

- Конечно. Лично я не сомневался, 
что он станет MVP. Александр здорово 
провел весь плей-офф. А в первом пе-
риоде победного матча вообще, мож-
но сказать, тащил все! Если бы не Ере-
менко, еще неизвестно, как бы все сло-
жилось…

- Насколько я знаю, решающий матч 
полуфинальной серии между московс-
ким «Динамо» и СКА вы смотрели в своей 
студии вместе со звукорежиссером. 
Отчаянно болели, спорили?

- Да я сразу сказал, что счет будет 
4:1 в пользу «Динамо». Правда, в итоге 
москвичи выиграли - 5:1. Сделали ма-
ленький бонус (улыбается).

- Просто поразительно, как вы угады-
вали результаты на протяжении всего 
плей-офф!

- У меня была фишка «Динамо»-
«Динамик». И я двигал ее до само-
го конца (улыбается). А если серь-
езно, то я вам объяснить это не мо-
гу. У меня такое ощущение, словно на 
21-м этаже, где располагается та самая 
студия, сделана специальная дырка, 
куда с небес мне посылаются подсказ-

ки (смеется). Думаю, Бог тоже смот-
рит хоккей…

- У вас все-таки довольно богатый 
опыт в прогнозах. Достаточно вспом-
нить вашу старенькую, но очень веселую 
песню «Спортлото». Вы же неспроста ее 
в свое время написали…

- Мы тогда с друзьями высчитывали 
различные комбинации. Играли час-
то! И были близки к победе. Но в итоге 
просадили все деньги. Если бы их было 
больше, то, наверное, нас ждал успех!

- Помнится, в видеоклипе на песню 
«Эй, красотка» вы так легко и непринуж-
денно катили на коньках по площадке! Не 
хватало только клюшки с шайбой.

- С клюшкой пусть выходят на лед 
те, кто действительно умеет по-насто-
ящему играть в хоккей. Все же я не та-
кой профессионал. Лучше уж буду вы-
ходить на сцену с гитарой.

- Поскольку вы регулярно выступа-
ете на страницах нашей газеты по ходу 
плей-офф, не исключаю того, что вас 
может пригласить на свой торжествен-
ный вечер по случаю окончания сезона 
то же московское «Динамо». Вы же, по 
сути, напророчили клубу победу.

- Если пригласят - почту за честь. 
Приеду с удовольствием.

- Понятно, что забегать вперед не 
принято. И тем не менее, какую бы песню 
вы исполнили на этом мероприятии?

- У меня есть песни для мальчиков, 
а есть для девочек. Хоккей - мужской 
вид спорта. Поэтому исполнил бы что-
нибудь для ребят. Наверное, какой-ни-
будь зажигательный рок-н-ролл.

- Одни любят смотреть хоккей живьем 
на трибуне, другие - у телевизора с ком-
фортом. Разница существенная?

- Конечно. Это разные вещи. На 
трибуне ты как бы являешься соучас-
тником действа, а у телевизора - только 
зрителем. Так что я рекомендую снача-
ла сходить на хоккей, а затем посмот-
реть все в записи. Можно еще в допол-
нение ко всему еще и радиорепортаж 
послушать (смеется).

- Как болеете, скажем, сидя дома? 
Один мой знакомый, если что не так, бро-
сает в телевизор тапочки. А вы?

- Тапочками я не бросаюсь. Но мо-
гу вскочить, попрыгать, закричать. И 
сразу всем друзьям шлю эсэмэски - 
мол, какой счет…

- Как супруга относится к вашему 
увлечению?

- С пониманием. Представляете, Ка-
тя была абсолютно равнодушна к хок-
кею. Но в последнее время я ее на это 
дело подсадил. И теперь она постоян-
но интересуется: «Какой там счет? Как 
«Динамо»?

Илья ЕЛИСЕЕВ

ХОККЕЙ КХЛ. КУБОК ГАГАРИНА. Финал

СЕМЬ ШТАНГ 
ЧЕЛЯБИНСКА

Народный артист России, лидер группы 
«Динамик», досрочно ставший победителем 

в нашем конкурсе прогнозистов, 
внимательно следил за решающим 

сражением и сразу после  развязки дал 
свой комментарий «СЭ»

Владимир КУЗЬМИН: «ГОТОВЛЮ 
РОК-Н-РОЛЛ ДЛЯ ЧЕМПИОНА!»

Андрей КУЗНЕЦОВ из Челябинска

«ТАЩИ ЕГО СЮДА! СКОРЕЙ!»
За Кубком Гагарина двое ди-

намовцев шли так, словно не ве-
рили своему счастью. Ноги ка-
питана команды Юрия Бабен-
ко подкашивались от усталости, 
Александр Мальцев и вовсе буд-
то стеснялся пересечь заветную 
красную линию. За которой были 
постамент, Александр Медведев 
да заветная чаша. «Мужики, мы 
ждали этого весь сезон!» - хором 
кричала вслед чемпионам раз-
ных поколений команда. Уже об-
лаченная в синие бейсболки, на 
которых золотым шитьем было 
выписано: «Чемпионы 2013-го». 

Они дошли, взялись за руч-
ки - и подняли над головами Ку-
бок Гагарина. Бессмертный хит 
We are the champions перекры-
вался громовым кличем Мосале-
ва, под дождем золотых конфет-
ти кричавшего: «Тащи его сюда! 
Скорей!» 

Тащили, целовали, поодиноч-
ке поднимали над головой. От 
ощущения «трофей в руках» боль-
ше всего подкашивались ноги у 
чехо-словацкой колонии «Дина-
мо» - что Петружалек, что Новак, 
что Граняк едва не шлепнулись с 
кубком на лед «Арены-Трактор». 

Олег Знарок окидывал всех 
поздравляющих хитрющим 
взглядом. Словно еще до старта 
регулярки знал, что Кубок Гага-
рина у его команды-стаи никто 
не отберет. Ассистент динамовс-
кого главного Харийс Витолиньш 
со смехом объяснял, почему он 
единственный из тренерского 
штаба бело-голубых весь плей-
офф «отыграл» чисто выбритым. 

- Бородатых у нас много. Надо 
же было как-то уравновешивать. 
Вдруг фортуна захотела бы улыб-
нуться безбородым претендентам
(улыбается).

- Какой поход за Кубком Гага-
рина дался тяжелее - этот или про-
шлогодний? 

- Весной 2012-го было труд-
нее. И более нервно.

ЕРЕМЕНКО НЕ ХОТЕЛ 
СЕДЬМОГО МАТЧА

Со своим тренером не согла-
шался самый звездный хокке-
ист «Динамо» Александр Ере-
менко:

- Для меня труднее было прой-
ти через этот розыгрыш Кубка 
Гагарина. И тяжелее всего - через 
сегодняшний золотой матч. Вы 
сами видели. Челябинцы раз де-
сять попали в штангу. Слава бо-
гу, все сложилось по-золотому.

- «Динамо» очень не хотело 
играть седьмой матч? 

- Мы очень не хотели играть 
и этот матч. Аж перехотели (сме-
ется). Победу посвящаю своим 
близким. Сегодня я, как и любой 
хоккеист «Динамо», самый счас-
тливый человек на свете. 

- На ЧМ-2012 Варламов поднял 
над головой чемпионский кубок - 
и рухнул с ним на лед. Вам анало-
гичная церемония далась, показа-
лось, тоже не без труда.

- Ну падать под грузом трофея 
я точно не собирался. Пока держу 
концентрацию (смеется).

- Статуэтка «MVP плей-офф» 
второй год ваша. 

- Будь моя воля - назвал бы ее 
хозяином всю команду. 

- Если самого ценного игро-
ка Кубка Гагарина пригласят на 
ЧМ-2013 третьим номером вра-
тарской бригады сборной - пое-
дете? 

- Давайте не будем про сбор-
ную. Вообще. Ладно? Пока надо 
отдыхать и наслаждаться. Не-
дельку, думаю, отмечать будем 
(улыбается).

Еременко отправился в раз-
девалку и с удивлением воззрил-
ся на тренера вратарей «Дина-
мо» Рашида Давыдова. Который 
дымил столь колоритным, шо-
коладно-коричневым табачным 
изделием, что сразу воскресил в 
памяти эпопею с сигарными вой-
нами времен суперлиги. 

- Первая за сезон, - с гордос-
тью сказал наставник вратаря-
MVP. Зато за календарный год 
- уже вторая. Как и Кубок Гага-
рина.

БАБЕНКО И САМОГОН
Сигары из большущей дере-

вянной коробки всем желающим 
раздавал защитник Бойков. Ба-
бенко ходил с большущей - лит-
ров на пять - бутылью толстого 
зеленого стекла. В таких обыч-
но хранят ядреный деревенский 
самогон. В динамовском случае 
все оказалось куда банальнее - 
из сосуда в чемпионский трофей 
лилось игристое шампанское. 

«Шляпу сними», - подтруни-
вал Сафронов над Мальцевым, 
когда дружными усилиями ко-
манды Кубок Гагарина был на-
полнен пенным напитком до 
краев. Легендарному ветерану 
пригубить дали первым - под 
хулиганский выстрел пробкой 
в потолок раздевалки «Арены-
Трактор». Струя шампанского, 
пущенная кем-то из счастли-
вых хоккеистов, едва не окати-
ла Медведева. Впрочем, реакция 
у президента КХЛ не хуже, чем 
у Еременко, - отскочил высокий 
руководитель вовремя. Брызги 
перепали только пиджаку вице-
президента бело-голубых Миха-
ила Тюркина, упоенно кричав-
шего: «Мы круче «Ак Барса»! У 
них-то нет трех финалов». 

О героях из «Динамо» будет 
еще написано много. Например, 
о Сопине с Гороховым, играв-
ших в финале с переломанными 
руками. И если фамилии желез-
ных людей из команды Знарка 
на Кубке Гагарина выгравиру-
ют выше фамилии локаут-джо-
кера Овечкина - кто скажет, что 
это будет несправедливо? 

Ведь для того, чтобы уле-
теть из вчерашнего Челябин-
ска чемпионами, присутствие 
суперфорварда под номером 
восемь новым двукратным не 
понадобилось.

Александр
ЕРЕМЕНКО:

«ЭТОТ КУБОК - 
САМЫЙ ТЯЖЕЛЫЙ!»

Как стало известно корреспонденту «СЭ» Михаи-
лу ЗИСЛИСУ, форвард «Трактора» Валерий Ничуш-
кин прилетит в Сочи на юниорский чемпионат мира 
в четверг на личном чартере главы КХЛ Александра 
Медведева. Борт приземлится в столице Олимпиа-
ды-2014 около 11 часов утра. 

По словам главного тренера сборной России 
Игоря Кравчука, вопрос об участии Ничушкина в 
стартовом матче турнира против американцев ре-
шится сегодня днем.

- Давайте дождемся нашего замечательного юни-
ора, выясним, в каком он физическом и эмоциональ-
ном состоянии после поражения «Трактора», тогда и 
примем решение, - сказал Кравчук «СЭ».

Матч Россия - США начнется в 20.00.
Напомним, после пятого матча финальной серии 

Кубка Гагарина ФХР пошла «Трактору» навстречу и 
разрешила форварду-вундеркинду остаться в клу-
бе до конца плей-офф.   

Вратарь «Динамо» Александр ЕРЕМЕНКО с призом самого ценного игрока плей-офф.

НИЧУШКИНА ДОСТАВЯТ 
В СОЧИ САМОЛЕТОМ ПРЕЗИДЕНТА КХЛ

Вчера. Челябинск. 
Президент КХЛ Александр МЕДВЕДЕВ 
и легенда «Динамо» Александр МАЛЬЦЕВ 
с Кубком Гагарина.

Ликуют после финальной 
сирены динамовцы 

Илья ГОРОХОВ (слева) 
и Александр БОЙКОВ.

Вчера. Москва. Казанский 
вокзал. Народный артист России 
Владимир КУЗЬМИН 
с супругой Екатериной.

ТРАКТОР - ДИНАМО - 2:3 ОТ 
(1:0, 0:2, 1:0, 0:1)

1-й период - 1:0

Гол: Якуценя - 6 (бол., Куинт), 14:26 - 1:0.
Удаления: Новак, 13:48. Соловьев, 18:08.

2-й период - 0:2

Голы: Соин - 4 (Горохов, Квапил), 31:36 - 1:1. Пестунов - 
1 (Граняк, Горохов), 34:08 - 1:2.

3-й период - 1:0

Гол: Контиола - 10 (Костицын), 49:58 - 2:2.

Овертайм - 0:1

Гол: Цветков - 6 (Кокарев, Мосалев), 65:57 - 2:3.
Удаления: «Динамо», 60:58. Кузнецов, 63:38.

ТРАКТОР
Мин. Обр. Бр. % Штр. «СЭ»

ГАРНЕТТ 65:57 23 26 88,46 0 6,0
Мин. О (Г+П) Бр. Штр. «СЭ»

КУИНТ 29:47 1 (0+1) 5 0 6,0
РЯБЫКИН 28:47 0 0 0 6,5
ЧИСТОВ 19:50 0 3 0 6,0
БУЛИС 20:38 0 2 0 6,5
КУЗНЕЦОВ 20:51 0 4 2 6,0
ВАСИЛЬЧЕНКО 20:25 0 0 0 6,5
БЕЛОВ 13:10 0 0 0 6,5
КОСТИЦЫН 21:08 1 (0+1) 2 0 7,0
КОНТИОЛА 20:22 1 (1+0) 3 0 7,0
ЯКУЦЕНЯ 19:56 1 (1+0) 3 0 7,0
КАТИЧЕВ 3:08 0 0 0 б/о
РАЗИН 18:22 0 1 0 6,0
АНТИПОВ 16:17 0 2 0 6,0
ДУГИН 10:21 0 0 0 6,0
НИЧУШКИН 15:51 0 1 0 6,5
НЕСТЕРОВ 18:26 0 0 0 6,5
ГЛИНКИН 9:04 0 0 0 6,0
ПОПОВ 13:27 0 5 0 6,0
КАРПОВ 8:32 0 1 0 6,0

ДИНАМО
Мин. Обр. Бр. % Штр. «СЭ»

ЕРЕМЕНКО 65:57 30 32 93,75 0 8,0
Мин. О (Г+П) Бр. Штр. «СЭ»

НОВАК 20:26 0 1 2 7,0
ВИШНЕВСКИЙ 20:17 0 0 0 7,0
КОНЬКОВ 16:21 0 3 0 6,5
СОИН 18:55 1 (1+0) 2 0 7,5
БАБЕНКО 18:43 0 1 0 7,0
СОЛОВЬЕВ 19:05 0 0 2 6,5
ЯЛАСВААРА 20:10  0 0 6,5
КОКАРЕВ 22:02 1 (0+1) 3 0 7,0
ЦВЕТКОВ 18:01 1 (1+0) 1 0 7,5
МОСАЛЕВ 17:29 1 (0+1) 2 0 7,0
ГОРОХОВ 26:22 2 (0+2) 4 0 7,5
ГРАНЯК 24:41 1 (0+1) 3 0 7,0
КВАПИЛ 23:38 1 (0+1) 2 0 7,0
ПЕСТУНОВ 10:24 1 (1+0) 1 0 7,5
ПЕТРУЖАЛЕК 14:57 0 2 0 7,0
ГОРОВИКОВ 18:30 0 1 0 7,0
СОПИН 12:32 0 0 0 7,0

2 штраф 6
3 (1) большинство 1 (0)

32 (9+7+13+3) броски 26 (4+14+5+3)
Судьи: Гусев, Одиньш.
17 апреля. Челябинск. «Арена-Трактор». 7500 зрите-

лей (7500).
Счет в серии: 2-4 (1:2, 2:3, 3:1, 0:1, 4:3).
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Кубок чемпиона ВХЛ - «Бра-
тина» (на фото) - назван в 
честь старинного русско-

го сосуда, из которого по-брат-
ски пили воины перед боем за 
успешное его окончание.

Из хоккейной «Братины» то-
же можно пить, но только побе-
дителям турнира. Единствен-
ная проблема - вес чаши. Ведь 
кубок - пустой, заметьте, без 
шампанского - тянет почти на 
19 килограммов.

Трофей изготовлен из се-
ребра и орехового дерева с по-
золотой, украшен узорами в 
древнерусском стиле. На бо-
ках «Братины» изображены 
главные герои нынешних дней 
- хоккеисты. Нижняя «ароч-
ная» часть чаши формой и ре-
льефом напоминает русские 
церкви.

Кроме того, подготовлены 
три комплекта медалей уни-
кального дизайна, которые со-
гласно регламенту получат три 
лучших российских клуба ВХЛ. 
Поскольку один из финалистов 
представляет Казахстан, обла-
датели медалей уже известны. 
Золотые второй год подряд за-
воевал «Торос», серебряные - 
«Буран», бронзовые - «Ариада-
Акпарс». 

Помимо «Братины» и меда-
лей по итогам сезона будут вру-
чены еще несколько команд-
ных и восемь индивидуальных 
призов. Если командные тро-
феи  разработаны в Италии, 
то индивидуальные созданы в 
России. Изящные кристаллы 
из оптического стекла украше-
ны изображениями русских ви-
тязей - пеших и конных.

ВХЛ. Плей-офф. Финал

ГЛАВНЫЙ 
ТРОФЕЙ ЛИГИ

Накануне главной серии сезона 
«СЭ» задал семь вопросов глав-
ным тренерам команд, оспари-

вающих почетный трофей.
1. Перед началом сезона 

предполагали, что выйдете в финал?

Андрей КИРДЯШОВ,
главный тренер «Сарыарки»:

- Конечно, не предполагал, хотя, от-
кровенно говоря, и неожиданностью 
данный факт не стал. Команда у нас 
хорошая, рабочая, ребята трудолюби-
вые и честолюбивые. Да, мы планиро-
вали бороться за самые высокие места, 
но за какие - не конкретизировали.

Уже в ходе сезона показали, что 
пусть мы и дебютанты, но с нами сто-
ит считаться. Не случайно ведь выиг-
рали регулярный чемпионат и перед 
стартом плей-офф нас называли од-
ними из главных его фаворитов. По-
лучается, оправдали надежды тех, кто 
в нас верил (смеется). Теперь до вер-
шины осталось совсем немного, но мы 
прекрасно понимаем, что сделать эти 
четыре шага - одержать четыре побе-
ды - будет неимоверно трудно.
Руслан СУЛЕЙМАНОВ,
главный тренер «Тороса»:

- Именно такая задача перед нами 
и стояла. Звание действующего обла-
дателя «Братины» к этому обязывало. 
К финалу шли тяжело, но, несмотря на 
трудности, на всех отрезках чемпио-
ната ощущалось, что потенциал у ко-
манды большой. Поставленную зада-
чу вроде выполнили, однако останав-
ливаться на этом - себя не уважать. Да 
и аппетит приходит во время еды.
2. Какая серия плей-офф 

стала для вас самой трудной?
Кирдяшов: - С «Молотом-Прикамь-

ем» в четвертьфинале. Мы выиграли 
три матча с одинаковым счетом 4:2, и 
ребята, видимо, посчитали, что вопрос 
решен, соперник сломлен. Вот только 
пермяки думали иначе. На четвертый 
матч они вышли как на последний бой 
и нанесли нам самое крупное в плей-
офф поражение - 6:1. Следом мы усту-
пили и на родной арене. Поволновать-
ся пришлось, но, признаюсь, у меня не 
было сомнений в том, что в итоге мы 
дожмем соперника и пройдем в следу-
ющий раунд.

Так в итоге и случилось. Путевку в 
полуфинал команда завоевала в шес-
том поединке. Пусть и в овертайме. 
Можно, конечно, сослаться на то, что в 
серии с «Молотом» мы пережили игро-
вой спад, но это не так. Никакого спа-
да не было, просто хоккеисты успокои-
лись, что в плей-офф недопустимо. По-
лучили урок.

Сулейманов: - Да все, по сути, по-
лучились сложными - что с «Ладой» в 

четвертьфинале, что с «Бураном» в по-
луфинале. И не смотрите на итоговые 
результаты серий, в матчах борьба 
шла ожесточенная, и большинство из 
них заканчивалось с разницей в одну-
единственную шайбу. В общем, легкой 
прогулки в плей-офф у нас точно не 
было. Как, полагаю, и у «Сарыарки».
3. В финал вышли победитель 

регулярного чемпионата 
и действующий обладатель 
«Братины». Получается, 
все справедливо?
Кирдяшов: - Так и есть - все законо-

мерно. Не стоит, конечно, забывать, 
что в числе претендентов на «Брати-
ну» значилась и Тюмень, но неожидан-
но для многих «Рубин» сошел с дистан-
ции, впервые не добравшись до реша-
ющей серии. Вот только анализиро-
вать причины его неудачи - не в нашей 
компетенции. Борьбу за почетный тро-
фей продолжают те коллективы, кото-
рые завоевали это право своей игрой в 
трех раундах гонки с выбыванием.

Сулейманов: - Особой закономер-
ности лично я в этом не вижу, в плей-
офф ее не может быть по определению. 
Вышли мы, вышла Караганда - зна-
чит, это судьба. Кстати, мы уже обес-
печили себе золотые медали. Но ника-
ких поздравлений и празднеств не бы-
ло. Награды - промежуточный этап, 
главное - «Братина». Вот за нее и побо-
ремся. А потом и медали можно при-
мерить.
4. В чем, на ваш взгляд, 

сильные стороны соперника?
Кирдяшов: - Хороший коллек-

тив. Многих ребят мы знаем, с кем-то 
приходилось работать. Эта команда - 
сплав мастерства, опыта и задора мо-
лодежи. В ней много своих воспитан-
ников, которые мечтают пробиться в 
состав флагмана республики - «Сала-
вата Юлаева» и наверняка постарают-
ся показать себя во всей красе. В об-
щем, все у «Тороса» есть - опытный вра-
тарь, мастеровитые ветераны и перс-
пективная молодежь. Так что прекрас-

но понимаем, что борьба нас ждет не-
простая. 

Сулейманов: - Сбалансирован-
ная, мастеровитая, опытная коман-
да. Посмотрите на статистику. Пред-
ставители «Сарыарки» возглавля-
ют списки бомбардиров, снайперов, 
ассистентов. И вратарь у них - один 
из лучших в лиге. Согласитесь, это о 
многом говорит. Да, формально Ка-
раганда - дебютант ВХЛ, но вот со-
став у нее далеко не дебютантский. 
Ребята много где поиграли, много че-
го повидали и знают, как добиваться 
успеха. И в «гладком» чемпионате, и в 
плей-офф. 
5. А слабые места в игре противника 

есть?
Кирдяшов: - Есть. Но говорить о них 

я по понятным причинам не буду. Они 
- для внутреннего пользования. Ука-
жем на эти слабые стороны соперника 
ребятам и постараемся в игре восполь-
зоваться своими знаниями. Что в ито-
ге получится - посмотрим.

Сулейманов: - Не без этого. Как и у 
любой другой команды. Ведь согласи-
тесь, что идеальных в плане игры клу-
бов не бывает, а если они и встреча-
ются, то крайне редко. На установках 
перед матчами мы игрокам все рас-
скажем и покажем, не сомневайтесь. 
Надеюсь, удастся осуществить заду-
манное.
6. Ажиотаж перед финалом 

в городе ощущается?
Кирдяшов: - Не то слово! Билетов 

уже нет. Причем, как говорится, не 
просто нет, а совсем нет (смеется). И 
к хоккеистам, и к нам, тренерам, мно-
гие обращаются с просьбой помочь их 
приобрести, но это именно тот случай, 
когда помочь мы ничем не можем. Ду-
маю, будь трибуны не на пять с поло-
виной тысяч мест, а в полтора-два ра-
за вместительнее, они все равно оказа-
лись бы заполнены под завязку.

Сулейманов: - Пока нет. Видимо, 
рано - мы ведь первые два матча про-
водим в гостях. Хотя уже получаем 
звонки из разных городов с просьба-
ми посодействовать в приобретении 
билетов. Полагаю, ближе к 23 апреля 
ажиотаж будет приличный. То, что ан-
шлаг на трибунах гарантирован, даже 
не обсуждается. И на всех желающих 
попасть на хоккей билетов, конечно, 
не хватит. Мы вот тоже себе заказали 
какое-то количество, но не уверен, что 
получим их в полном объеме.
7. Согласны с тем, что независимо 

от исхода решающей серии 
нынешний сезон команда 
может занести себе в актив?
Кирдяшов: - Действительно, это 

так. Во-первых, мы выиграли между-
народный турнир во Франции. Во-вто-
рых, стали победителями регулярного 
чемпионата ВХЛ, а в-третьих, в ходе 
него выдали серию из 23 побед подряд. 
Так что сезон в любом случае получил-
ся ярким.

Сулейманов: - Конечно. Второй год 
подряд выступать в финале - наверное, 
это неплохой результат. По крайней 
мере речь можно вести о какой-то ста-
бильности. Тем не менее, повторюсь, 
мы не обольщаемся достигнутым и бу-
дем биться за «Братину». Собираемся и 
готовы идти до конца.

Евгений БОГДАНОВ

САРЫАРКА (1) - ТОРОС (3)
Регулярный чемпионат-2012/13
5:1 (Караганда), 2:3 Б (Нефтекамск)

Плей-офф-2013
«Сарыарка» - 14 матчей 

(11 побед, 3 поражения, шайбы - 53:31)
«Торос» - 12 матчей 

(11 побед, 1 поражение, шайбы - 40:18)
Финальная серия (до 4-х побед):

18, 19, 26, 30 апреля (Караганда)
22, 23, 28 апреля (Нефтекамск)

КАРАГАНДА БРОСАЕТ 
ВЫЗОВ НЕФТЕКАМСКУ

Сегодня стартует 
решающий раунд 
кубковой гонки, 

в котором победитель 
регулярного 
чемпионата 

«Сарыарка» сразится 
с триумфатором 
прошлого сезона 

«Торосом»

В регулярном чемпионате 
финалисты плей-офф 
«Сарыарка» и «Торос» 
обменялись домашними 
победами.

В
ХЛ
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Х

Л

ХОККЕЙ

Михаил ЗИСЛИС из Сочи

Юниорский чемпионат 
мира станет для России 
уже третьим турниром 

такого ранга за последние десять 
лет. В 2003 году наша команда 
во главе с Овечкиным и Малки-
ным стала в Ярославле только 
третьей, сенсационно проиграв 
по буллитам в полуфинале сло-
вакам с их фантастическим вра-
тарем Галаком. Спустя пять лет 
россияне забрались на строчку 
выше. О том чемпионате, прохо-
дившем в Казани, лучше не вспо-
минать, хотя лидеры той сборной 
потенциально рассматривались 
как будущие звезды - Филатов, 
Петров, Орлов, Войнов, Локтио-
нов, Куликов. Финал  закончился 
позорным разгромом от сборной 
Канады со счетом 0:8!

Краткий экскурс в историю по-
казателен тем, что нашим ребя-
там в родных стенах в условиях 
ажиотажа добиться успеха сов-
сем не просто. В Сочи придет-
ся еще сложнее. Интерес к это-
му турниру значительно вырос, 
поскольку менее чем через год 
на этих площадках пройдут матчи 
Олимпиады. Уже сейчас сборную 
донимают телевизионщики и пи-
шущая братия со всего мира.

Особую роль в раскрутке ко-
манды и чемпионата в целом сыг-
рало «дело Ничушкина». Напада-
ющий «Трактора» должен стать 
капитаном и лидером, но пока не 
может присоединиться к сборной 
из-за занятости в клубе. Челябин-
цы продлили финальную серию 

Кубка Гагарина, отложив приезд 
хоккеиста в Сочи. Имя Ничушкина 
сейчас в СМИ упоминается ничуть 
не меньше, чем фамилии Знарка, 
Еременко или Кузнецова. И все 
это работает непосредственно на 
мировое первенство.

Матчи с участием хозяев бу-
дут показаны по общедоступному 
каналу в прямом эфире. Сегод-
няшнюю игру против американ-
цев должен посетить президент 
России Владимир Путин. А вче-
ра наша команда вместе с ним, а 
также ветеранами отечественно-
го хоккея, смотрели фильм «Ле-
генда 17». Такое колоссальное 
внимание не всегда уделяется 
даже первой сборной, главный 

тренер которой Зинэтула Биля-
летдинов наблюдал за контроль-
ными матчами подопечных Иго-
ря Кравчука во время сбора в Но-
вогорске.       

Год назад наша сборная стала 
только пятой, умудрившись про-
играть в группе даже немцам. Из 
той команды остался один Ни-
чушкин. Сейчас наши надежды 
на золотые медали обоснован-
ны. Поколение 1995 года рожде-
ния считается в России самым 
талантливым как минимум за де-
вять лет. В 2004 году в Минске на-
ша команда, которую тренировал 
входящий в нынешний штаб юни-
орской сборной Валерий Брагин, 
и в которой играли Малкин, Ра-

дулов и Широков, стала первой.  
Многие из тех, кто сегодня вый-
дет на лед в Сочи, через один-
два сезона способны стать за-
метными фигурами уже во взрос-
лом хоккее, пусть сейчас их фа-
милии известны только узкому 
кругу специалистов, скаутов и бо-
лельщиков.

Вертикальный взлет Ничуш-
кина в нынешнем сезоне, проде-
лавшего путь от игрока МХЛ до 
будущей надежды всего отечест-
венного хоккея, не говорит о том, 
что эта сборная является коман-
дой одного игрока. Так, талант-
ливому Бучневичу по-настояще-
му заиграть на взрослом уров-
не уже в этом сезоне помешали 

травмы. Есть надежный спарта-
ковский вратарь Шестеркин, вы-
игравший борьбу у нескольких 
серьезных конкурентов. Перспек-
тивен защитник Глухов из «Омских 
Ястребов», выделяется его одно-
клубник форвард Ткачев. Шацкий, 
Барбашев, Толчинский - о талан-
тах этих нападающих скауты взах-
леб говорят на протяжении трех 
лет. В общем, в нашей команде 
есть на кого посмотреть.

В последний раз золотые ме-
дали в рамках этого турнира, про-
ходившего в Финляндии, наша ко-
манда взяла в 2007 году. Тогда на 
нее не давил груз больших ожида-
ний, а ключевые игроки были на 
год младше, чем у конкурентов. 

Главной же звездой той сборной 
считался Алексей Черепанов.

С тех пор в юниорском хоккее 
поменялось немногое, разве что 
на троне на постоянной основе 
обосновались американцы. Они 
каждый год привозят мощные ко-
манды, не оставляющие конку-
рентам шансов. Четыре года под-
ряд «звездно-полосатые» стано-
вятся чемпионами. Система под-
готовки, при которой сборная на 
протяжении сезона играет прак-
тически в одном составе, прино-
сит едва ли не гарантированный 
успех на таком уровне.

Отлаженная до мелочей аме-
риканская машина с приличными 
хоккеистами во всех линиях счи-

тается фаворитом и сейчас. Дру-
гое дело, что у россиян сейчас 
нет комплекса перед грозным со-
перником. В январе прошлого го-
да они в финале неофициального 
чемпионата мира для 17-летних 
победили грозного соперника - 
7:4. А пару месяцев назад на Тур-
нире пяти наций, проходившем в 
Швеции, наша сборная, в составе 
которой не было канадских «леги-
онеров», снова была сильнее, на 
этот раз в серии послематчевых 
буллитов. В общем, сегодняшний 
матч обещает стать горячим.

В остальном круг претенден-
тов на медали остается прежним - 
шведы, канадцы, финны. Правда, 
в этом году возможны сюрпризы. 
Дело в том, что изменилась схе-
ма плей-офф, куда теперь выхо-
дят по четыре команды из каждой 
группы. Они будут играть крест-
накрест. Первая команда против 
четвертой из другой группы, вто-
рая сойдется с третьей и так да-
лее. Так что в четвертьфинале мо-
жет случиться что угодно. 

Главный тренер Игорь Крав-
чук работал скаутом первой 
сборной по Северной Америке, 
а к деятельности в своей нынеш-
ней должности приступил только 
осенью. На фоне съевшего соба-
ку в молодежном хоккее канад-
ца Дона Хэя наш специалист вы-
глядит новичком. Вот только за 
короткий отрезок Кравчук успел 
зарекомендовать себя жестким 
и требовательным специалис-
том. Он добился с командой ус-
пеха на Турнире пяти наций, где 
мы обыграли шведов, американ-
цев и финнов. К тому же не сто-
ит забывать, что в нашем штабе 
работает Валерий Брагин - по-
жалуй, лучший на сегодняшний 
день специалист по молодеж-
ному и юниорскому хоккею. Так 
что нынешней российской сбор-
ной по силам прервать американ-
скую гегемонию.

КАЛЕНДАРЬ ИГР

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЙ РАУНД
18 апреля, четверг

15.00 В Германия - Швеция
15.30 А Латвия - Финляндия
19.00 В Словакия - Канада
20.00 А РОССИЯ - США

19 апреля, пятница
17.00 А Чехия - Латвия
19.00 В Швейцария - Словакия

20 апреля, суббота
15.00 В Канада - Германия
15.30 А США - Чехия
19.00 В Швеция - Швейцария
20.00 А Финляндия - РОССИЯ

21 апреля, воскресенье
17.00 А Латвия - США
19.00 В Словакия - Швеция

22 апреля, понедельник
15.00 В Словакия - Швейцария
15.30 А Финляндия - Швеция
19.00 В Германия - Словакия
20.00 А РОССИЯ - Латвия

23 апреля, вторник
15.00 В Швеция - Канада
15.30 А США - Финляндия
19.00 В Швейцария - Германия
20.00 А Чехия - РОССИЯ

25 апреля, четверг
1/4 финала

16.00 Шайба 2В - 3А (I)
16.00 Большой 3В - 2А (II)
20.00* Большой 1А - 4В (III)
20.00 Шайба 1В - 4А (IV)
* В случае выхода в плей-офф 
Россия играет в 20.00 
в «Большом ледовом дворце». 

26 апреля, пятница
1/2 финала

16.00 Большой П 2 - П 3
20.00** Большой П 1 - П 4
** В случае выхода в полуфинал 
Россия играет в 20.00

28 апреля, воскресенье
16.00 Большой За 3-е место
20.00 Большой Финал

ЧЕМПИОНАТ МИРА СРЕДИ ЮНИОРОВ

Вчера. Сочи. Главный тренер юниорской сборной России 
Игорь КРАВЧУК дает указания игрокам во время 
тренировки накануне чемпионата мира среди юниоров.

СБОРНАЯ РОССИИ
Номер Игрок Дата рождения Клуб

ВРАТАРИ
1 Игорь ШЕСТЕРКИН 25.08.1995 МХК Спартак

29 Иван БОЧАРОВ 18.05.1995 ХК МВД
30 Никита СЕРЕБРЯКОВ 01.11.1995 Металлург Нк

ЗАЩИТНИКИ
2 Рушан РАФИКОВ 15.05.1995 Локо
3 Дмитрий ЮДИН 31.07.1995 СКА-1946
4 Артем ЗУБ 03.10.1995 Амурские Тигры
5 Николай ГЛУХОВ 28.04.1995 Омские Ястребы
6 Николай ДЕМИДОВ 16.11.1995 МХК Спартак

12 Владислав ЛЫСЕНКО 12.02.1995 Шербрук Феникс
24 Дмитрий СЕРГЕЕВ 26.03.1996 Белые Медведи
25 Владислав ГАВРИКОВ 21.11.1995 Локо
28 Сергей СТЕЦЕНКО 06.06.1995 Красная Армия

НАПАДАЮЩИЕ
7 Евгений СВЕЧНИКОВ 31.10.1996 Барс
8 Андрей АЛЕКСЕЕВ 01.03.1995 Сагино Спирит
9 Рузаль ГАЛЕЕВ 08.02.1995 Барс

10 Сергей ТОЛЧИНСКИЙ 03.02.1995 Су Сент Мари Грэйхаундс
11 Николай ГОЛДОБИН 07.10.1995 Сарния Стинг
15 Илья ИВАНОВ 07.02.1995 Русские Витязи
16 Никита ШАЦКИЙ 16.02.1995 Русские Витязи
18 Вячеслав ЛЕЩЕНКО 24.04.1995 Атланты
19 Павел БУЧНЕВИЧ 17.04.1995 Северсталь
21 Владимир ТКАЧЕВ 05.10.1995 Омские Ястребы
22 Иван БАРБАШЕВ 14.12.1995 Моктон Уайлдкэтс
23 Никита СЕТДИКОВ 27.05.1995 Толпар
27 Валерий НИЧУШКИН 04.03.1995 Трактор

Сегодня в Сочи 
в 20.00 сборная 
России встречей 
с американцами 

открывает
мировое

юниорское 
первенство. 

Что болельщикам 
ждать от нашей 

команды - 
в материале 

спецкора «СЭ».

ФАВОРИТ - США. НО У РОССИИ 
ЛУЧШАЯ СБОРНАЯ ЗА ДЕВЯТЬ ЛЕТ!

Группа А 
(«Большой 

ледовый дворец»)
США

Россия
Финляндия

Чехия
Латвия

Группа В
(«Шайба 
Арена»)
Канада
Швеция

Швейцария
Словакия
Германия

В
ла

ди
м

ир
 Ф

ЕД
О

Р
ЕН

КО
 Р

И
А 

Н
ов

ос
ти



18 апреля 2013 года14

САМЫЕ ЗНАЧИМЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ В КАРЬЕРЕ Кэндис ПАРКЕР

«МАККАБИ» НАЦЕЛИЛСЯ 
НА ЛУЧШЕГО ИГРОКА «ЛОКОМОТИВА»

БАСКЕТБОЛ

119 марта 2006 года в составе универ-
ситета «Теннесси» в матче 1/32 фина-
ла чемпионата женской NCAA против 
USMA (102:54) стала первой девуш-
кой, забившей в студенческом бас-
кетболе сверху. Причем в той игре за-
писала на свой счет сразу два слэм-
данка.

1Единственный игрок из студенческой 
лиги, вызванный в состав сборной США 
на чемпионат мира-2006.

128 января 2007 года в поединке про-
тив «Алабамы» (87:63) набрала свое 
1000-е очко в студенческом баскет-
боле. Причем достигла этого рубежа 
быстрее всех в истории «Теннесси» - в 
своем 56-м матче. Предыдущими ре-
кордсменками были будущие игроки 
сборной США Тамика Кэтчингс (в 58-й 
игре) и Чамик Холдсклоу (в 57-й).

1На драфте-2008 под общим № 1 была 
выбрана клубом женской НБА «Лос-Анд-
желес Спаркс», за который отыграла 
все 5 сезонов в лиге.

117 мая 2008 года в своем дебют-
ном матче в НБА (в гостях против 
«Финикса» - 99:94) записала на свой 
счет 34 очка, 12 подборов и 8 пере-
дач. И, таким образом, установила 
снайперский рекорд для первых пое-
динков в истории лиги. Предыдущий 
принадлежал Синтии Купер из «Хьюс-
тона», которая в 1997 году набрала 
26 очков.

129 мая в своей третьей игре в лиге 
(78:82 в гостях с «Индианой» по ито-
гам двух овертаймов) сделала five-by-
five: проведя на площадке 46 минут, 
набрала 16 очков, сделала 16 подбо-
ров, 6 блок-шотов, 5 передач и 5 пе-
рехватов.

122 июня 2008 года стала вторым игро-
ком в истории женской НБА, которому 
удалось забить сверху (первой в 2002 
году оказалась центровая того же «Лос-
Анджелеса» Лайза Лэсли). Это про-
изошло за 29 секунд до конца домаш-
него матча с «Индианой» (77:63).

1По итогам сезона-2008 стала первым 
игроком в истории женской НБА, ко-
торый одновременно завоевал титу-
лы MVP и новичка сезона. Ее средние 
показатели в чемпионате составили 
18,5 очка, 9,5 подбора, 3,4 передачи, 
2,3 блок-шота и 1,3 перехвата за игру. 
До сих пор такой дубль не удалось пов-
торить никому.

111 января 2010 года дебютировала в 
чемпионате России - в гостевом поедин-
ке против «Спартака» из Санкт-Петербур-
га (91:63). Войдя в игру со скамейки за-
пасных, за 19 минут набрала 18 очков, 
сделала 6 подборов и 4 передачи.

127 апреля 2010 года во втором матче 
финальной серии чемпионата России 
против клуба «Видное» (87:79) устано-
вила личный снайперский рекорд, на-
брав 43 очка.

1Двухкратная чемпионка Олимпийских 
игр в составе сборной США (Пекин-2008 
и Лондон-2012).

Артем КАЗАНЦЕВ

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. Женщины. Плей-офф. 1/2 финала. Вторые матчи

Положа руку на сердце, 
второй матч полуфиналь-
ной серии УГМК - «Дина-

мо» особой интриги в себе не та-
ил. Разве что любопытно было 
поглядеть, как на фоне новоис-
печенных чемпионок Евроли-
ги проявят себя кандидатки в 
сборную России в майках и тру-
сах бело-голубых тонов. Воз-
главляемые, кстати, наставни-
ком нашей национальной ко-
манды - литовцем Альфредасом 
Вайнаускасом… Получилось и 
не хорошо, и не плохо. Возмож-
ная преемница знаменитой Ма-
рии Степановой на позиции ос-
новного пятого «номера» сбор-
ной - Екатерина Лисина - к 10 
очкам добавила 6 подборов, но 
во многом обесценила собствен-
ные локальные успехи 5 потеря-
ми. Американка с российским 
паспортом Эпифани Принс бы-
ла лучшей среди «своих» - но «чу-
жим» из УГМК явно уступала.

Зато MVP «Финала восьми» 
Евролиги-2012/13 Кэндис Пар-
кер набрала по итогам матча не 
менее 5 баллов по четырем ос-
новным показателям - очкам 
(19), подборам (11), блок-шотам 
(5) и перехватам (5). Настоящий 
уральский внедорожник фор-
мата «4 на 4»! Из породы тех до-
рогущих красавцев, что одина-
ково органично смотрятся и на 
парковке у элитной «сталинки» в 
пределах Бульварного кольца, и 
в грязи Подмосковья, и на треке. 
По своим соперницам Паркер во 
вторник буквально проехалась - 
сочетая мощь и напористость с 
элегантностью и грацией.

Но самое важное: звездной 
американке не хватило всего 
парочки результативных пасов 
для того, чтобы оформить неве-
роятный для России и Европы 
five-by-five (когда игрок дости-
гает отметки «5» в пяти основ-
ных показателях). За всю ис-
торию мужской НБА подобную 
статистическую коллекцию со-
бирали всего 8 человек: Хаким 
Оладжьювон (6 раз), наш Андрей 
Кириленко (3), Владе Дивац, Дэ-
вид Робинсон, Деррик Коулмэн, 
Джамал Тинсли, Маркус Кэм-
би и Николя Батюм (по одному). 
Причем до того, как в нынешнем 
сезоне пять «пятерочек» покори-
лись Батюму, этот фокус не уда-
вался никому за океаном на про-
тяжении целых семи лет!

Впрочем, как это никому? В 
мужской НБА, может, и не на-

ходилось своих героев. А вот в 
женской - пожалуйста! И сде-
лала этот единственный для 
представительниц слабого по-
ла five-by-five 29 мая 2008 года 
… именно Паркер. Затратив на 
это, кстати, 46 минут (в проиг-
ранном матче против «Индианы» 
«Лос-Анджелесу», за который вы-
ступала тогда Кэндис, пришлось 
проводить два овертайма), тог-
да как позавчера в Курске она 
провела на площадке всего 29 
минут…

Других столь разносторон-
них универсалов в современном 
женском баскетболе просто не 
существует. Пожалуй, единс-
твенной, кто помимо Паркер 
способен замахнуться на подоб-
ное статистическое достижение, 
является еще одна зведная аме-
риканка из УГМК - Дайана Та-
урази. Которая, несмотря на ам-

плуа игрока задней линии, даже 
блок-шоты соперницам выписы-
вает регулярно... Но, конечно, 
шансы 13-го номера УГМК, иг-
раючи забивающей сверху, на 
обновление российской (да и ев-
ропейской) книги баскетболь-
ных рекордов повыше.

Паркер сейчас по манере 
игры больше всего напомина-
ет одного из лучших форвардов 
в истории мужского баскетбо-
ла - Кевина Гарнетта. Этот уни-
версал, хотя и никогда не делал 
five-by-five, дважды умудрялся 
по итогам сезона стать лучшим 
в «Миннесоте» 2000-х абсолют-
но по всем показателям: очкам, 
подборам, передачам, блок-шо-
там и перехватам! Впрочем, 
должна ли Паркер брать при-
мер с Гарнетта либо с нынеш-
него вожака «Волков» и главно-
го действующего специалиста 

НБА по «пятерочкам» Андрея Ки-
риленко - большой вопрос. В том 
смысле, что тут надо крепко по-
думать - кому и с кого брать при-
мер. Даже если сравнивать Пар-
кер с легендарным центровым 
Оладжьювоном - неизвестно, 
чей вклад в баскетбольную ис-
торию выше. Титулов-то у Пар-
кер уже сейчас побольше…

Да и вообще зачем обаятель-
ной американке на кого-то рав-
няться? Она даже сверху впер-
вые умудрилась забить в более 
раннем возрасте, чем ее брат Эн-
тони - «летающая» звезда тель-
авивского «Маккаби» начала XXI 
века…

На фоне фантастического вы-
ступления Паркер в Курске даже 
первая в сезоне победа «Спар-
ты» над «Надеждой» - с четвертой 
попытки - выглядела несколько 
будничной. В составе оренбур-
женок блистали американка Де-
вонна Боннер (что традицион-
но) и MVP золотого для сборной 
России Евробаскета-2011 Еле-
на Данилочкина (что приятно). 
Однако подмосковные амери-
канки - Кэндис Дюпри и Сеймон 
Огастус - оказались круче (43 оч-
ка и 20 подборов на двоих). При 
активной поддержке проводя-
щей лучший сезон в карьере и 
претендующей на роль нового 
лидера российской националь-
ной команды Евгении Беляко-
вой красно-белые ударно отра-
ботали третью четверть и даже 
не позволили хозяйкам добрать-
ся до концовки. Как итог - ничья 
в полуфинальной серии, реша-
ющий матч которой пройдет в 
пятницу в Видном.

Владимир МОЖАЙЦЕВ,
Тимур РУСТАМОВ

Динамо К - УГМК - 63:84 (15:25, 
17:20, 16:18, 15:21). Д: Принс (17), 
Т.Джонсон (11), Лисина (10), Даглас 
(8), Бимбайте (6), Черепанова (5), 
Аликина (4), Водопьянова (2), Сноу 
(0). У: Паркер (19+11 подборов+5 
блок-шотов+5 перехватов+3 переда-
чи), Таурази (17), Нолан (17), Груда 
(11), Петракова (7), Берд (6), Екаб-
соне (5), Степанова (2), Попова (0), 
Аверкина (0). Счет в серии: 0-2 
(первый матч - 55:89).

Спарта&К - Надежда - 69:80 
(16:19, 18:15, 9:23, 26:23). С: Бон-
нер (28), Данилочкина (16), Браун 
(9), Жедик (8), Кел.Миллер (2), Мон-
тгомери (0), Сапова (0). Н: Дюпри 
(23+10 подборов), Огастус (20), 
Белякова (14), Якубу (8), Хэммон 
(7), Виеру (4), Петрович (4), Барич 
(0), Кузина (0), Рузанова (0). Счет в 
серии: 1-1 (первый матч - 86:81).

Вторник. Курск. «Динамо» К - УГМК - 63:84. Кэндис 
ПАРКЕР (на заднем плане) против Темики ДЖОНСОН.

ХРОНИКА

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ

Я всегда полагала, что прыжки в воду - 
сильно недооцененный человечеством 
вид спорта. И уж точно заслуживает та-

кого телевизионного проекта, как тот, что уже 
в апреле появится в сетке Первого канала.

Суть проекта проста: звезды театра, кино и 
эстрады под руководством профессиональных 
тренеров осваивают навыки прыжков с трам-
плина и вышки, после чего демонстрируют их 
судьям в точности с известными словами Бу-
лата Окуждавы: «То вместе, то поврозь, а то 
попеременно».

Проект абсолютно серьезен. То есть, пы-
таясь найти ответ на вопрос: «В чем они нас 
обманывают?», понимаешь, что все в проек-
те по-честному: и высота, и сложные прыж-
ки, и синяки на ногах от ударов о воду при не-
удачных попытках. 

Удивляться при этом приходится на каж-
дом шагу. Я бы, например, никогда в жизни 
не поверила, что способна трижды поставить 
10 баллов человеку, который весит 120 кг при 
весьма небольшом росте. Как невозможно по-
верить и в то, что такой человек вообще спо-
собен войти в воду иным способом, нежели 
«бомбочка», и уж тем более ориентировать-
ся в пространстве и управлять своим телом 
в полете. Не укладывается в голове и то, что 

возможно взять человека, который никогда в 
своей жизни не поднимался даже на пятимет-
ровую высоту, и за полтора месяца добиться 
того, чтобы он вполне профессионально ис-
полнил полтора оборота вперед с 10 метров 
или два оборота назад - с пяти.

Экстремальные виды спорта хороши тем, что 
отчетливо высвечивают все стороны человечес-
кого характера. Подозреваю, что герои проекта 
узнали о себе и друг друге много нового, преодо-
левая себя на тренировках и выступлениях. По 
словам тренеров проекта (а тренировали спон-
танно сложившиеся актерские коллективы луч-
шие прыжковые специалисты страны), все они 
очень ждали, что артисты начнут отказываться 
от тренировок после первых же травм.

Не тут-то было. Когда одному из участни-
ков, неудачно пришедшему на воду и повре-
дившему барабанную перепонку, врач сказал, 
что продолжать участвовать в проекте тот ка-
тегорически не должен, то в ответ услышал: 
«Доктор, вы меня не поняли. Меня не интере-
сует ваше мнение в этой части вопроса. Меня 
интересует лишь то, какие можно принять ме-
ры, чтобы с учетом уже имеющегося повреж-
дения свести вероятность повторения трав-
мы к минимуму?»

В прыжках в воду есть несколько неписа-
ных законов. Один из них - никогда не позво-
лять подниматься на большую высоту челове-
ку, который этой высоты не боится. Без чувс-

тва самосохранения, другими словами. Иногда 
не позволять не получается - с такой ситуа-
цией участники «Вышки» тоже столкнулись и, 
как мне кажется, испытали искреннее облег-
чение, когда бесстрашная героиня покинула 
шоу, не став дожидаться совсем уж тяжелых 
повреждений.

Но, пожалуй, сильнее всего меня, как поч-
ти постоянного члена жюри, поразила реакция 
коллег-судей. Что скрывать, участие в подоб-
ного рода шоу многие из участников судей-
ских бригад воспринимают как некую вынуж-
денную необходимость. Здесь же в глазах при-
глашенных то и дело мелькали интерес, страх, 
азарт, восхищение, и каждый раз они подни-
мались из-за своих столиков с единственным 
вопросом: «Как, уже все закончилось?»

Когда солидный, много чего повидавший 
в жизни вообще и на телевидении в частнос-
ти Бари Алибасов (и если бы он один!) вдруг 
спрашивает: «А можно я тоже прыгну с вышки? 
Прямо сейчас?», становится понятно, что все 
это - совершенно искренне.

Наверное, совершенно не случайно прыж-
ки в воду появились в программе Олимпийских 
игр еще в 1904 году и до сих пор совершенно 
не собираются кому-то свое место уступать.

У проекта есть лишь один существенный 
недостаток - он слишком быстро заканчива-
ется. Но это еще одна причина, по которой 
имеет смысл его увидеть.

Руководство тель-авивского «Маккаби» объявило о своем наме-
рении вернуть летом американского центрового Ричарда Хенд-
рикса, который в субботу стал победителем Кубка Европы в со-

ставе краснодарского «Локомотива», получив титул MVP финальной 
игры против «Бильбао». Напомним, что Хендрикс уже защищал цвета 
«Маккаби» в 2010 - 2012 годах, а этот сезон начинал в «Милане», у ко-
торого «Локомотив» в январе его и арендовал. Напомним, что в интер-
вью «СЭ» Хендрикс выразил желание остаться в Краснодаре. Да и ку-
банский клуб, которому осенью предстоит дебютировать в главном ев-
рокубке, не прочь выкупить контракт американца у «Милана». В то же 
время поздно вечером во вторник по московскому времени Хендрикс 
был замечен на трибунах Nokia Arena в Тель-Авиве на третьем матче 
четвертьфинальной серии Евролиги «Маккаби» - «Реал», что породи-
ло новую волну слухов о возможном переходе игрока в команду Дэви-
да Блатта. Кстати, компанию Хендриксу составил другой лидер «Локо-
мотива»-2012/13 Ник Калатес, который ездил в Тель-Авив навестить 
своего брата, выступающего в израильской лиге.

Эли ШВИДЛЕР
Евролига. Плей-офф. Третьи матчи. Маккаби Т-А - Реал - 57:69

(10:16, 20:17, 14:19, 13:17). М: Ш.Джеймс (18). Р: Кэрролл (16). Счет в 
серии: 0-3. Панатинаикос - Барселона - 65:63 (20:10, 18:19, 12:22, 
15:12). П: Брамос (14). Б: Наварро (17). Счет в серии: 2-1. «Реал» вы-
шел в полуфинал, в котором сыграет с победителем серии «Барсело-
на» - «Панатинаикос» (четвертый матч - сегодня в Афинах). Другая па-
ра полуфиналистов могла определиться уже вчера поздно вечером в 
случае гостевых побед ЦСКА над «Басконией» и «Олимпиакоса» - над 
«Эфес Пилсеном».

Вторник. Тель-Авив. Центровой «Локомотива» 
Ричард ХЕНДРИКС (слева во втором ряду) наблюдает 
за матчем Евролиги «Маккаби» - «Реал».

«ВЫШКА» ДЛЯ СУМАСШЕДШИХ ЗВЕЗД

В конце апреля Первый канал запускает новый проект под названием «Вышка». 
Специальное приглашение стать одним из членов жюри получила обозреватель 
«СЭ», олимпийская чемпионка Монреаля-1976 в прыжках с 10-метровой вышки.

В гостевой встрече с курским «Динамо» звездная нападающая УГМК Кэндис Паркер 
едва не стала автором уникального для женского европейского клубного баскетбола 

достижения, которое и в мужской НБА покорялось только восьми игрокам. 
До так называемого five-by-five американке не хватило всего двух передач.

ПАРКЕР БРОСАЕТ ВЫЗОВ 
ГАРНЕТТУ, ОЛАДЖЬЮВОНУ 

И КИРИЛЕНКО
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КУБКОВЫЙ
БАЗАРЕВИЧ

Вчера
во Владивостоке 

определился
обладатель Кубка 
России-2012/13 - 

второй год подряд 
трофей завоевали 
«Красные Крылья» 

из Самары

КРАСНЫЕ КРЫЛЬЯ - 
СПАРТАК СПб - 86:80

 (19:20, 26:22, 18:23, 23:15)

Ч.Симмонс 26 Королев 12
Балашов 16 Курбанов 0
А.Смит 7 В.Драгичевич 4
А.Майлз 11 З.Райт 12
Колесников 11 Я.Стрелниекс 5
О.Томас 0 Дж.Картер 22
Д.Кулагин 6 Маврокефалидис 15
Васильев 6 Дмитриев 8
Л.Уилсон 0 Кощеев 2
Д.Коллинз 3 Заворуев 0
17 апреля. Владивосток. СК «Олимпи-

ец». 1500 зрителей.

В то время как наши веду-
щие клубы бороздят про-
сторы еврокубков - весьма 

небезуспешно, надо заметить - 
за вывеской российских сорев-
нований скрываются все более 
сомнительные предприятия. 
Нынешний чемпионат ПБЛ ли-
шен даже стадии плей-офф, а в 
следующем году и вовсе прекра-
тит существование. Что же каса-
ется Кубка страны, то третий се-
зон кряду от участия в нем отка-
зались ЦСКА, «Химки» и УНИКС, 
а завершившийся вчера розыг-
рыш прошел еще и без «Локомо-
тива», и «Триумфа».

В общем, состав финалистов 
предугадывался заранее: в реша-
ющем матче на паркете «Олим-
пийца» сошлись победители тур-
нира двух предыдущих сезонов: 
питерский «Спартак» и «Красные 
Крылья», владевшие трофеем со-
ответственно в 2011 и 2012 го-
дах. Схватка удалась на славу. 
Большую часть встречи «Кры-
лья» лидировали, но оторваться 
хотя бы на 10 очков им удалось 
лишь однажды, при этом «Спар-
так» регулярно их догонял.

Тем не менее подопечные Сер-
гея Базаревича дожали соперни-
ка в концовке, избавив себя от 
нервотрепки последних секунд 
благодаря четкой реализации 
штрафных бросков. Напомним, 
что год назад, когда «Финал че-
тырех» Кубка проходил в Самаре 
и завершился полным триумфом 
хозяев, их также тренировал Ба-
заревич. Впрочем, совсем скоро 
48-летний рулевой «Крыльев» по-
лучит шанс пополнить свою кол-
лекцию еще одним тренерским 
титулом, ведь 26-28 апреля са-
марцев ждет «Финал четырех» 
Кубка вызова в Измире.

- Приятно выиграть Кубок 
России второй год подряд, - за-
явил вчера Базаревич коррес-

понденту «СЭ». - Тем более что в 
полуфинале мы сломили сопро-
тивление хозяев, а это всегда не-
просто. Проведение турнира во 
Владивостоке наложило отпе-
чаток на подготовку. Было не-
привычно выходить на площад-
ку два дня подряд в утренние ча-
сы. Но раз победили - значит, все 
сделали правильно.

- Почему в финале «Красные 
Крылья» неоднократно упускали 
комфортное преимущество?

- «Спартак» - хорошо укомп-
лектованная команда, которая 
ни в чем не уступает «Крыль-
ям» по именам. Конечно, хочет-
ся верить, что наша игра орга-
низованнее, интереснее, содер-
жательнее. Но «выноса» никто и 
не ждал. К тому же мне все вре-
мя приходилось реагировать на 
проводимые Кисуриным заме-
ны. Их было так много, что после 
матча я даже сказал Жене, что у 
меня от них закружилась голова 
(смеется). К счастью, в четвер-
том периоде моя команда про-
явила характер, агрессивно от-
защищалась, а Честер Симмонс 
подтвердил роль лидера своими 
важными попаданиями.

- Как, кстати, оцените пер-
вые шаги Кисурина, который сов-

сем недавно заменил на посту 
главного тренера «Спартака» Юре 
Здовца?

- Мы с Женей хорошие дру-
зья. Все-таки играли вместе, да 
и сейчас по возможности обща-
емся. Забавно, ведь в начале го-
да я думал пригласить его в свой 
штаб (смеется). В итоге ему в Пи-
тере выпал даже более уникаль-
ный шанс проявить себя. И было 
бы глупо, если бы он посреди се-
зона начал ломать существую-
щую структуру. Логично, что ри-
сунок игры «Спартака» сохранил-
ся от Здовца, которого я, кстати, 
считаю хорошим специалистом. 
Просто словенец, как мне кажет-
ся, сковал игроков рамками своей 
системы, и теперь Кисурин, дав 
баскетболистам чуть больше сво-
боды, извлекает из этого дивиден-
ды. Знаю это по себе: когда я сме-
нил Светислава Пешича на ска-
мейке «Динамо» в апреле 2008-го, 
ситуация была схожая.

- Вас радует тот факт, что 
существенную роль в победе «Кры-
льев» сыграли россияне: Балашов, 
ни разу не промахнувшийся из 
пределов «периметра», Василь-
ев, Колесников, Кулагин?

- Я не разделяю игроков на 
легионеров и россиян - у нас об-

щая цель, и мы вместе пытаемся 
ее достичь. Поэтому меня удив-
ляет, когда журналисты зада-
ют мне подобные вопросы. Воз-
никает ощущение, что от ме-
ня ждут, будто я должен делать 
ставку именно на россиян. При 
этом могу сказать, что всегда ра-
дуюсь успехам нашей молодежи. 
Когда я был начинающим трене-
ром, то категорически отказы-
вался работать с молодыми. Од-
нако потом волею судеб попал в 
армейский дубль, где поработал 
с тремя ребятами, которые се-
годня вышли на паркет, - Кур-
бановым, Заворуевым и Коро-
левым. Там я понял, какое же это 
удовольствие - следить за разви-
тием своих подопечных.

- «Финалу четырех» предшес-
твовал матч ПБЛ в Красноярс-
ке, куда ваша команда отправи-
ла второй состав. Берегли силы 
лидеров?

- Еще одного долгого переле-
та, который стал бы третьим за 
две с небольшим недели, мои по-
допечные не выдержали бы. Мы 
ведь не ЦСКА - у нас нет такой 
глубины состава, да и летаем мы 
не чартерами. Возможно, «Крас-
ные Крылья» поступились спор-
тивными принципами, но пос-
тавьте себя на наше место. Ведь 
мы просили федерацию о пере-
носе, но нам на встречу не пош-
ли. Так что пришлось расстав-
лять приоритеты.

- Что скажете о соперниках по 
«Финалу четырех» Кубка вызова?

- «Гравлин», с которым мы 
сыграем в полуфинале, лидиру-
ет в отнюдь не заурядном чем-
пионате Франции. Участники 
второй полуфинальной пары 
- «Ольденбург» и «Каршияка» - 
тоже не лыком шиты. Немцы 
в домашнем первенстве зани-
мают второе место, опережая 
«Альбу». Турки в своей лиге, ко-
торая едва ли уступает по уров-
ню российской, борются за ли-
дирующие позиции и на дан-
ный момент идут выше «Эфеса» 
и «Бешикташа», да и поддержка 
родного зала традиционно будет 
сумасшедшей. Но мы постара-
емся не ударить в грязь лицом. 
Отправляемся в Измир за еще 
одним титулом.

Тимур РУСТАМОВ
За 3-е место. Спартак В - 

Енисей - 66:59 (13:17, 10:19, 
18:17, 25:6). С: Огучи (22). Е: Дэ-
йв.Джефферсон (18).

КУБОК РОССИИ. «Финал четырех». Финал

Вчера. Владивосток. 
Сергей БАЗАРЕВИЧ - снова обладатель Кубка России.

Р
Ф

Б



18 апреля 2013 года 15

Ровно через месяц, 18 мая, 
в Шанхае Елена Исинбае-
ва собирается вернуться в 

сектор прыжков с шестом. Этап 
«Бриллиантовой лиги» должен 
стать ее первым турниром пос-
ле бронзы на Олимпиаде в Лон-
доне.

Это не может не радовать и 
само по себе - если двукратная 
олимпийская чемпионка вновь 
будет выступать, значит, по край-
ней мере со здоровьем у нее уже 
все в порядке. Но есть в возвра-
щении Исинбаевой и еще один 
аспект, в большей степени, ко-
нечно, болельщицкий. Это воз-
можное возобновление эпохаль-
ного соперничества Елены с Сер-
геем Бубкой за неофициальный 
титул самого многократного ре-
кордсмена мира в истории прыж-
ков с шестом. 

Об этом сражении в послед-
ние годы стали понемногу за-
бывать. А ведь в истории спорта 
подобных схваток было не так и 
много. На память приходит раз-
ве что успешная попытка Майкла 
Фелпса превзойти достижение 
Ларисы Латыниной по числу зо-
лотых олимпийских медалей и по 
общему количеству наград.

Впрочем, а не завершилось 
ли и сражение Исинбаевой с Буб-
кой? Вопрос возник после лон-
донского олимпийского турни-
ра, когда россиянка рассказала 
любопытную историю:

- «Бриллиантовая лига» в 
Монте-Карло, мы сидим, ужи-
наем с князем Альбером. Вдруг 
подходит статистик из Междуна-
родной федерации легкой атле-
тики. И так вкрадчиво говорит: 
«Елена, вы меня, конечно, изви-
ните, но в курсе ли вы, что Буб-
ку уже обпрыгали?» У меня глаза 
на лоб лезут. «Официально у не-
го 27 мировых рекордов». - «Как 
27?!» - «Остальные называют-
ся высшими достижениями. Так 
что вы давно его обпрыгали». Я 
статистику прямо там сказала: 
«Большое человеческое вам спа-
сибо». Оказывается, я уже сдела-
ла то, что хотела сделать. 

О чем здесь идет речь? С 1 
января 1987 года Международ-
ная федерация легкой атлетики 
решила считать высшие мировые 
достижения в зале полноценны-
ми мировыми рекордами. В офи-
циальной таблице рекордов ми-
ра у шестовиков указаны 10 ре-
зультатов Бубки в помещении, 
начиная с прыжка на 5,97, пока-
занного 17 марта 1987 года в Ту-
рине. Если прибавить к ним его 
17 мировых рекордов на откры-
том воздухе, то получится 27. А у 
Исинбаевой «полноценных» ми-
ровых рекордов 28. 

Так что же, действительно об-
прыгала?

Убежден, что так считать не-
льзя. Вместе с «высшими до-
стижениям в помещении» у Буб-
ки набирается, как известно, 35 
рекордов. Не его «вина», что до 
1987 года рекордные прыжки на-
зывались как-то иначе. Но суть их 
в контексте неофициального (!) 
соревнования с Исинбаевой от 
этого не меняется. В подтверж-
дение этой нехитрой мысли при-
веду один пример. 

Как я уже сказал, первым 
официальным мировым рекор-
дом Бубки в зале Международ-
ная федерация признает ре-
зультат 5,97. Но дело в том, что 
после исторического рубежа - 
1 января 1987 года - у Бубки был 
еще один рекордный прыжок - на 
5,96. Сделал его великий шесто-
вик 15 января в Осаке - спустя 
всего две недели после Нового 
года. И по идее именно он дол-
жен считаться первым «настоя-
щим» рекордом мира в помеще-
нии. Но не считается. А остается 
в истории «просто» высшим ми-
ровым достижением. 

Случилось это более четвер-
ти века назад, и найти в доку-
ментах федерации причину та-
кой странности не удалось. По-
этому выскажу свою версию. По 
правилам, для установления вы-
сшего мирового достижения бы-
ло достаточно того, чтобы судьи 
просто зафиксировали резуль-
тат спортсмена. Ну и, конечно, 
необходимо было, чтобы впос-
ледствии атлет не был уличен в 
применении допинга. 

При этом процедура утверж-
дения мирового рекорда куда 
сложнее. Здесь необходимо вы-
полнение довольно большого ко-
личества формальностей. При-
чем соблюдение их едва ли не 
полностью лежит на организато-
рах соревнования. Рискну пред-
положить, что, поскольку пос-
ле вступления в силу «закона о 
мировых рекордах в помеще-
нии» до момента турнира в Оса-
ке прошло очень мало времени, 
организаторы не успели подго-
товиться к выполнению всех ус-
ловий. А, может, и вовсе не об-
ратили внимания на изменения 
правил. В итоге результат Буб-
ки так и остался высшим дости-
жением. В чем прыгун уж никак 
не виноват.

Этот пример, думаю, доказы-
вает всю условность деления ре-
зультатов Бубки на высшие до-
стижения и мировые рекорды. А 
значит, великая гонка не закон-
чилась. И пожелаем Елене в ней 
успеха. Главное, чтобы не подве-
ло здоровье. Победа в этом сра-
жении навсегда вошла бы в исто-
рию спорта. Очень надеюсь, что 
так и произойдет

Чемпионат мира в Москве с боль-
шой долей вероятности мо-
жет стать последней гастролью 

27-летней Марии Савиновой перед 
длительным перерывом. Олимпий-
ская чемпионка Лондона-2012 не 
делает тайны из того, что давно хо-
чет стать матерью и, судя по ее пост-
олимпийским интервью, отложила 
декретный отпуск исключительно ра-
ди большого дела. Это вообще может 
быть грустный для России чемпио-
нат, поскольку после его окончания 
примеру Савиновой в широком смыс-
ле слова последуют многие отечест-
венные звезды. Но сейчас не об этом. 
В любом случае очевидно, что Мария, 
если она действительно подумывает 
брать таум-аут, захочет сделать это 
на высокой ноте.

История успеха Савиновой со сто-
роны кажется образцово-показатель-
ной. К Играм-2008 она еще не вошла 
в элиту и в Пекин не попала, но уже 
на ЧМ-2009 считалась одной из соис-
кательниц наград. В Берлине Мария 
показала результат 1.58,68 (5-е мес-
то). О себе того периода она говорит, 
что пристреливалась и еще только 
изучала, как нужно бежать 800-мет-
ровку. В 2011 году в Тэгу она показа-
ла свой лучший до сегодняшнего дня 
результат в карьере - 1.55,84. Нако-
нец, выиграла Олимпиаду со време-
нем 1.56,19.

На пути к вершине у нее были 
травмы (куда без них, в Тэгу, к при-
меру, беспокоила нога), но без срывов 
по медицинским причинам обойтись 
удалось. Скандалов в личной жизни 
также не наблюдается. С каждым го-
дом Савинова, удачно эксперимен-
тирующая с имиджем и прической, 
становилась только краше, несколь-
ко лет назад счастливо вышла замуж 
за бегуна Алексея Фарносова, с кото-
рым они теперь вместе тренируются 
в группе Владмира Казарина. Мария 
отмечает свой непростой характер, но 
про тренера до сих пор говорит: «Он - 
командир. Как скажет, так и будет».

Единственной тучкой в ее биогра-
фии стал прошлогодний скандал с 
олимпийскими призовыми от одного 
из регионов, который она представ-
ляет. Сразу после Лондона-2012 исто-
рия получила резонанс в прессе: сна-
чала деньги якобы пообещали, потом 
сильно сократили, а закончилось все 
вроде бы тем, что бегунья от предло-
женной суммы вообще отказалась. 

Но для ее публичной истории этот 
пример кажется скорее нетипич-
ным.

Не сказать, чтобы поводов высту-
пить с яркой цитатой в СМИ у Сави-
новой не было. К примеру, некоторые 
до сих пор считают, что ее главная со-
перница Семеня на финише в Тэгу и 
Лондоне чуть ли не играла в поддав-
ки: переставала упираться из опасе-
ний, что новая победа вновь поднимет 
гендерный вопрос. Знаменитый бри-

танский бегун Колин Джексон пуб-
лично озвучил это во время трансля-
ции олимпийского финала на ВВС, 
высказав предположение, что рывок 
Семени на финише мог бы быть и по-
мощнее. И в качестве аргумента при-
вел беспроигрышное украшение лю-
бых связанных с бегом теорий заго-
вора: дескать, время победительницы 
не было для Семени чем-то недосяга-
емым. Как будто финалов не «на вре-
мя», а «на выигрыш» даже при нынеш-
них скоростях  на крупнейших стар-
тах не бывает в принципе.

Савинова, даже если слышала по-
добные разговоры, с олимпийским 
спокойствием их игнорировала. В 
конце концов она выполнила одну 
из самых сложных задач - выиграла 
на своей дебютной Олимпиаде, ку-
да после Тэгу-2011 приехала очевид-
ным фаворитом. Так какое ей долж-
но быть дело до того, почему Семе-
ня ускорилась так, как ускорилась, 
а не иначе?

«Два года спустя я стала намного 
спокойнее и уравновешеннее как лич-
ность», - скажет о себе Савинова еще 
после финала в Тэгу, имея в виду все 
тот же 2009-й. Тогда, в Берлине, вы-
сказывания Савиновой, как и других 
бегуний, в адрес Семени мягкостью 
не отличались. Фраза россиянки «Вы 
просто посмотрите на нее», - в понят-
ном контексте сказанная о Семени на 
том чемпионате, стала «достоянием» 
не только российских репортеров.

Но после того как южноафрикан-
ке разрешили вернуться на дорожку, 
именно Мария стала одной из первых, 
кто сказал: «Зря множество людей на-
брасывалось на Семеню. Им следова-
ло выбирать выражения». Как тут не 
вспомнить, что и тогда, в 2009 году, 
Савинова призывала не только «пос-
мотреть на Семеню», но и подчерки-
вала: «Кастер - идеальный стимул раз-
виваться самой и улучшать результа-
ты». Возможно, именно такой подход 
и привел к тому, что остановить юж-
ноафриканку при немалом количест-
ве соискательниц смогла именно Са-
винова.

После олимпийского финиша в 
Лондоне Мария еще раз преподнес-
ла всему миру урок настоящего поли-
теса. На этот раз репортажи по всему 
миру украсила другая цитата, уже от 
Семени: «Мария подошла ко мне, поз-
дравила и спросила: «Почему так поз-
дно «пошла»?»

Постоянные вопросы о Семени, ко-
торые не прекращаются с 2009 года, 
Савинову, возможно, уже раздража-
ют, но она по-прежнему умеет отве-
чать на них с улыбкой: «Страшно ли 
от обещаний Семени взять реванш в 
Москве? Ужас-ужас».  Так держать, 
Мария! По поводу задач на московс-
кий ЧМ она говорит следующее: «Глав-
ное - титул, с каким результатом, не 
так важно». Но еще мы все знаем, что 
бежать медленно она не любит.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА ДО ЧЕМПИОНАТА МИРА В МОСКВЕ - 114 ДНЕЙ

САВИНОВА - СЕМЕНЯ
ЖЕНСКИЕ СЕКРЕТЫ

Два последних раунда противостояния Марии Савиновой и Кастер Семени - двух лидеров бега на 800 метров - 
остались за россиянкой, которая взяла золото сначала на чемпионате мира в Тэгу-2011, 

а затем на Олимпиаде в Лондоне-2012. Семеня уже заявила, что в Москве-2013 жаждет реванша. Перчатка брошена.

11 августа 2012 года. Лондон. Кастер СЕМЕНЯ поздравляет Марию САВИНОВУ 
с олимпийским золотом.

Сергей
РОДИЧЕНКО

СВОЯ
КОЛОНКА

Роль «плохой девочки» миро-
вой легкой атлетики Кастер 
Семеня для себя, конечно, 

не выбирала. И пусть говорят, 
что нет плохой рекламы, кроме 
некролога, вполне вероятно, с 
радостью променяла бы эту роль 
на любую другую. Но, видимо, 
уже не получится. 

Даже сейчас, когда вопрос 
о половой принадлежности бе-
гуньи из провинции Лимпопо 
вроде бы закрыт раз и навсегда, 
она продолжает фигурировать в 
громких заголовках «жареных» 
новостей. К примеру, в начале 
этого года не из самых автори-
тетных источников одна за дру-
гой появились «молнии»: сначала 
о том, что Семеня беременна (с 
предсказуемым улюлюканьем на 
всем понятную тему и рассужде-
ниями, кто мог быть отцом), за-
тем, что она помолвлена с дав-
ней подругой по имени Вайолет. 
Обе новости спортсменка сразу 
опровергла, подчеркнув, что ей 
не интересно комментировать 
подобные вещи. Но у определен-
ной - и наверняка немаленькой - 
части населения земли они, су-
дя по количеству цитирований 
в интернете, вызвали куда боль-
ший интерес, чем информация 
о том, что Семеня включила в 
свою подготовку пилатес и про-
должила сотрудничество с ле-
гендарной Марией Мутолой.

У знаменитой в прошлом бе-
гуньи Семеня по-прежнему рас-
считывает многому научиться. 
Хотя Кастер, с 2009 года сущес-
твующая на положении «боро-
датой женщины на ярмарке» и 
при этом до сих пор выходящая 
на дорожку, и сама, надо думать, 
может многим преподать урок 
выдержки. Очевидно, что далось 
ей это нелегко. Говорят, что те-
перь репортеров настоятельно 
просят не спрашивать Семеню 
про гендерный скандал под уг-
розой того, что она просто вста-
нет и уйдет. Еще говорят, репор-
теров останавливает даже не за-
прет сам по себе, а нечто вроде 
немой просьбы «Не надо» в гла-
зах спортсменки

Все началось на чемпионате 
мира в Берлине, когда 18-лет-
няя Семеня выиграла золото на 
800-метровке с великолепным 
результатом 1.55,45. Тогда толь-
ко ленивый не написал, что в 
элиту она ворвалась уж слишком 
стремительно (за считаные ме-
сяцы пройдя путь от дебютантки 
Игр Британского Содружества 
до победительницы чемпионата 
мира). И наверняка может так-
же стремительно и тихо эту эли-
ту покинуть. Потом был гендер-
ный тест, долгое расследование 

и вызванное этим 11-месячное 
отстранение от соревнований. 
Мир в это время вдоволь поглу-
мился. И только в ЮАР не сомне-
вались в национальной героине 
и в случае ее отстранения грози-
ли миру «третьей мировой». 

Весь сезон после возвраще-
ния на дорожку Семеня выгля-
дела довольно посредственно, 
показывая результаты куда сла-
бее берлинского. Но в финале 
Тэгу пробежала за 1.55,35, став 
второй.

К Семени можно относить-
ся по-разному. Поскольку ник-
то не доказал обратное, всем те-
перь известные особенности ее 
организма можно считать при-
хотью матушки-природы. Ко-
торая для самой спортсменки 
стала не только «подарком», да-
ющим преимущество над сопер-
ницами, но и бичом. Ведь оче-
видно, что восприятие Семени, 
чтобы она ни сделала в будущем, 
в глазах большинства людей на-
всегда определили ее мощная 
фигура, в которой угадывается 
уровень тестестерона. 

Например, она рассказыва-
ет, что на 800-метровке, где не-
редка жесткая контактная борь-
ба, она больше всего боится полу-
чить травму. И потому не любит 
бежать в группе, стараясь сразу 
выйти вперед. Но ее соперницы 
этих интервью не читают и про-
должают шутить, что это они бо-
ятся, как бы Семеня не двинула 
им в пылу борьбы. Еще Кастер 
любит простую африканскую еду, 
не пьет газировку и алкоголь и 
мечтает пригласить на ужин Ан-
джелину Джоли и Бреда Питта. 
Является ярой любительницей 
футбола, и когда ее спрашивают 
о раскладе на 800 м в Москве, ил-
люстрирует ответы событиями 
южноафриканского чемпионата. 
Но кто что в этом понимает?

Неудивительно, что именно 
Семеня стала одной из немно-
гих, кто публично вступился за 
Оскара Писториуса, напомнив 
всем о презумпции невиновнос-
ти, а ему посоветовав не читать 
социальных сетей. Она как ник-
то знает, каково это - ждать вер-
дикта, когда от тебя отвернулся 
весь мир, а любое решение кого-
нибудь все равно не устроит.

При всем при этом самым 
счастливым событием в жизни 
Семеня по-прежнему называет 
момент, когда выиграла титул 
чемпионки мира. И уверяет, что 
счастливее станет, только если 
повторит это снова. Так что ее 
перчатка, на словах уже брошен-
ная Савиновой, по всей видимос-
ти, не простая формальность.

Екатерина КУЛИНИЧЕВА

ВЕЛИКАЯ
ГОНКА

НЕ ЗАКОНЧЕНА

САВИНОВА СЕМЕНЯ
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ВОЛЕЙБОЛ
В МАЕ МАРИЧЕВ ВОЗГЛАВИТ 

МОСКОВСКОЕ «ДИНАМО»
По информации «СЭ», руководство столичного «Динамо» сделало 

предметное предложение о подписании двухлетнего контракта новому 
главному тренеру женской сборной России Юрию Маричеву. Напомним, 
что после сухого поражения от «Белогорья» в 1/8 финала плей-офф су-
перлиги динамовцы отправили в отставку Юрия Чередника, исполнять 
обязанности которого до конца плей-аута (турнира за право сохранить 
прописку в элитном дивизионе) было доверено Олегу Антонову.

В этом же плей-ауте сейчас участвует и Маричев в качестве руле-
вого краснодарского «Динамо» (кубанцы также вылетели из плей-офф 
на стадии 1/8 финала). Однако он уже объявил о том, что покинет Крас-
нодар по окончании сезона и летом продолжит работу в другом клубе, 
параллельно руководя женской сборной. Этим клубом и должно стать 
московское «Динамо», соглашение с которым Маричев, по нашим дан-
ным, оформит в середине мая. Что касается краснодарской команды, 
то ее летом с высокой вероятностью примет аргентинец Даниэле Кас-
тельяни, выигравший со сборной Польши золото ЧЕ-2009.

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

ШИПУЛИН ИЩЕТ БЕЛОГО КОНЯ
Мужчины

Третьи матчи

БЕЛОГОРЬЕ - ЛОКОМОТИВ Н - 
3:0 (25:22, 25:18, 25:20)

Хтей 6 Жилин 2
Мусэрский 15 Гуцалюк 5
Грозер 14 Нильссон 12
Тетюхин 7 Бирюков 11
Дафф 8 Вольвич 4
Макаров 3 Бутько 1
Ермаков (л) Голубев (л)
Кузнецов 0 Леоненко 7
Косарев 0 Зубков 0

Воронков 4
Сиденко 0

Время матча - 1:23 (25+29+29).
Набранные очки - 75:60 (атака - 

36:36, блок - 13:6, подача - 4:4, 
ошибки соперника - 22:14).

Лучшие по версии «СЭ»: 1. Мусэ-
рский (Б). 2. Грозер (Б). 3. Мака-
ров (Б).

Счет в серии: 1-2 (1:3, 0:3).
Напомним, что перед началом 

плей-офф-2013 главный тренер 
«Белогорья» Геннадий Шипулин 
высказал в интервью «СЭ» твердое 
намерение уйти со своего поста 
«на белом коне». Для максималис-
та Шипулина, 7 раз приводивше-
го белгородский клуб к чемпионс-
тву (национальный рекорд), это 
означало завоевание в нынешнем 
сезоне золотых медалей.

После двойного разгрома мос-
ковского «Динамо» в 1/8 финала 
«белый конь» вроде бы вырос ря-
дом с прославленным специалис-
том во весь рост. Однако два жес-
токих поражения, которые потер-
пели белгородцы в Новосибирске, 
кардинально изменили их статус. 
Из фаворитов плей-офф, готовых 
бросить вызов «Зениту», они пре-
вратились в потенциально глав-
ное разочарование сезона. Если 
бы вчера «Локомотив» одержал 
третью победу подряд и выбил 
«Белогорье» из гонки за медали, 
все предыдущие успехи шипу-
линской дружины, включая дека-
брьский триумф в Кубке России, 
тут же забылись бы. Наверня-
ка пошли бы разговоры о закате 
«эпохи Тетюхина», а еще о том, что 
результаты команды уж слишком 
зависят от силовой подачи.

…Вчера силовая подача не сра-
зу, но «полетела» у «Белогорья» так, 
как надо. И новосибирская исто-
рия не повторилась. Практически 
во всех компонентах хозяева вла-
дели безоговорочным преимущес-
твом. В редкий напряженный мо-
мент - в концовке стартового се-
та - на выручку им пришел опыт 
Сергея Тетюхина. А наиболее кон-
трастно по сравнению с матчами 

в Новосибирске смотрелась иг-
ра Сергея Макарова - связующий 
реабилитировался за все преды-
дущие ошибки, максимально ис-
пользровав атакующий потенци-
ал Дмитрия Мусэрского и Геор-
га Грозера.

Шипулин сдержал обеща-
ние, что в Белгороде его коман-
да предстанет другой. Но эта не-
удача вряд ли способна посеять 
панику в рядах подопечных Ан-
дрея Воронкова. Ранее они неод-
нократно с честью выбирались из 
куда более сложных ситуаций. И 
недаром выиграли в мартовском 
«Финале четырех» Лиги чемпио-
нов два тай-брейка. Третий матч 
серии состоится в белгородском 
«Космосе» сегодня.

ГАЗПРОМ-ЮГРА - ГУБЕРНИЯ - 
1:3 (20:25, 14:25, 25:22, 20:25)

Счет в серии: 0-3 (0:3, 0:3).
«Губерния» стала первым по-

луфиналистом.

КУЗБАСС - ЗЕНИТ - 3:1 
(25:20, 25:18, 19:25, 25:19)

Счет в серии: 1-2 (0:3, 0:3).

УРАЛ - ФАКЕЛ - 3:1 
(21:25, 25:23, 25:20, 25:18)

Счет в серии: 2-1 (1:3, 3:1).

Женщины
Третий матч

ДИНАМО Кр - ОМИЧКА - 1:3 
(25:23, 24:26, 19:25, 22:25)

Счет в серии: 1-2 (3:1, 0:3).
Проигравший не только ли-

шался шансов на медали, но и 
был вынужден пропустить сле-
дующий еврокубковый сезон. Де-
ло в том, что распределение мест 
между неудачниками четверть-
финальных серий, согласно рег-
ламенту, производится по итогам 
регулярного чемпионата. Поэто-
му пятую строчку (последнюю из 
еврокубковых) досрочно заброни-
ровало за собой «Заречье» (бронзо-
вый призер регулярки), которое 
ранее уступило дорогу в полуфи-
нал «Уралочке».

А ведь в Сибири уже начали 
подумывать о приглашении в па-
ру к супердиагональной сборной 
Азербайджана Наталье Маммадо-
вой колумбийской примы Мадлен 

Монтано - той самой Монтано, ко-
торая, защищая цвета бакинской 
«Рабиты», не так давно «органи-
зовала» вылет из Лиги чемпио-
нов для казанского «Динамо». Бо-
лее того, среди потенциальных 
приобретений «Омички» наряду 
с Монтано называлась сама Лю-
бовь Соколова. Но как провора-
чивать такие трансферы без ев-
рокубков…

Матч громкую афишу оправ-
дал. Спор тренеров-легионеров - 
«кубанского» голландца Авитала 
Сэлинджера и «сибирского» сер-
ба Зорана Терзича - получился за-

хватывающим. А путевку в полу-
финал забронировала «Омичка», 
которая все-таки остановила ли-
дера обладательниц Кубка вызо-
ва-2012/13 - американку Дести-
ни Хукер. Жаль только, что вче-
рашняя игра, судя по всему, стала 
для Хукер последней на россий-
ской земле.

Серия до трех побед между ка-
занским «Динамо» и «Омичкой» 
стартует 22 апреля. В этот же день 
начнут выяснять отношения мос-
ковское «Динамо» и «Уралочка».

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ,
Андрей АНФИНОГЕНТОВ

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. Плей-офф. 1/4 финала

Вчера. Белгород. «Белогорье» - «Локомотив» Н - 3:0. 
Геннадий ШИПУЛИН доволен.
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ХОККЕЙ
ЗЕЛЕНОГРАД. 24 апреля в ледовом 

дворце «Зеленоградский» пройдет матч 
памяти нападающего ярославского «Ло-
комотива» Игоря Королева, погибшего 
в авиакатастрофе 7 сентября 2011 го-
да. В игре примут участие Алексей Жам-
нов, Альберт Лещев, Максим Михайлов-
ский, Даниил Марков, Андрей Николишин 
и другие звезды российского хоккея. Все 
участники будут выступать под номером 
41. Напомним, что Королев родился 6 сен-
тября 1970 года в Зеленограде и зани-
мался хоккеем в местной ДЮСШ «Орби-
та» (Zelenograd.ru).

БЕРН. Чемпионом Швейцарии стал 
столичный «Берн», в финальной серии 
взявший верх над «Фрибургом» - 4-2. 
Самый результативный игрок серебря-
ных призеров - Андрей Быков, сын экс- 
главного тренера сборной России Вячес-
лава Быкова. Набрав 17 (4+13) очков в 17 
матчах, он занял третье место в списке 
лучших бомбардиров плей-офф. Быков-
младший стал лучшим в команде и по ито-
гам регулярного чемпионата - 46 (13+33) 
очков в 46 встречах. Его одноклубник Мак-
сим Сушинский в плей-офф провел лишь 
4 матча, отметившись одной результатив-
ной передачей.

ВЛАДИВОСТОК. Губернатор При-
морского края Владимир Миклушевский 
рассказал о ходе строительства концерт-
но-спортивного комплекса вместимостью 
семь тысяч зрителей. По его словам, объ-
ект, соответствующий требованиям КХЛ, 
будет готов осенью. Напомним, клуб из 
Владивостока, у которого пока нет назва-
ния, всерьез рассчитывает вступить в лигу 
в следующем сезоне. (Официальный сайт 
администрации Приморского края).

БОКС
МОСКВА. Россиянин Александр По-

веткин 17 мая намерен провести пое-
динок против поляка Анджея Вавжика. 
В этом бою на кону будет стоять титул 
чемпиона мира по версии WBO в супер-
тяжелом весе. (ИТАР-ТАСС)

МОСКВА. Вчера в Россию прибыл 
знаменитый промоутер Дон КИНГ, со-
провождающий своего клиента 40-лет-
него Гильермо Джонса из Панамы. «Вре-
менно не действующий» чемпион мира в 
первом тяжелом весе через месяц прове-
дет в Москве титульный поединок против 
обладателя пояса WBA россиянина Дени-
са Лебедева. (ИТАР-ТАСС)

НБА
Регулярный чемпионат. Клипперс 

- Портленд - 93:77, Атланта - Торонто - 
96:113.

НХЛ
Регулярный чемпионат. Вашинг-

тон - Торонто - 5:1 (1:0, 3:0, 1:1). Голы:
Хиллен (3), Эрат (5), Брауэр (17), ОВЕЧ-
КИН (28), Юханссон (6) - Грабовский (9). 
Наши: Овечкин (1 передача/20:55/5/0) 
- Кулемин (15:38/3/-2). «Овечкин досто-
ин приза самому ценному игроку сезона. 
Безусловно, Кросби тоже будет претен-
дентом, потому что он лидирует в споре 
бомбардиров, но он пропустил много мат-
чей из-за травмы», - сказал после матча 
наставник «Столичных» Адам Оутс. Бла-
годаря очередным двум результативным 
баллам Овечкина «Вашингтон» одержал 
восьмую победу подряд и сделал еще 
один шаг к попаданию в плей-офф. В 
последних 16 матчах на счету капитана 
«Вашингтона» 18 голов, и в снайперской 
гонке он продолжает опережать Стэмко-
са на одну шайбу.

Айлендерс - Флорида - 5:2 (3:1, 
2:1, 0:0). Голы: Мулсон (14), Штрайт (6), 
Грабнер (14), Мартинек (3), Грабнер (15) 
- КУЛИКОВ (3), Гоц (6). Броски: 31 - 28. 
Вратари: НАБОКОВ - Маркстрем, Клем-
менсен. Наши: - - Куликов (24:18/2/+1). 
Набоков одержал четвертую победу в пя-
ти матчах, а кроме этого, отметился чет-
вертым в сезоне голевым пасом. «Вы ду-
маете, я шутил, когда говорил год назад 
о нашем возможном попадании в плей-
офф? Это то, ради чего мы играем», - ска-
зал Набоков.

Оттава - Каролина - 3:2 (1:0, 2:1, 
0:1). Голы: Зибанежад (7), Михалек (4), 
Нил (4) - Фолк (4), Э. Стаал (17). Наши:
Гончар (2 передачи/21:30/4/+3) - Семин 
(22:34/2/+1). Гончар, набрав 2 очка за го-
левые передачи, опередил Зубова и стал 
самым результативным российским игро-
ком обороны за всю историю НХЛ (772 оч-
ка за карьеру).

Филадельфия - Рейнджерс - 4:2 
(2:0, 1:1, 1:1). Голы: Б. Шенн (8), Гус-
тафссон (3), Тимонен (5), Ворачек (19) - 
Цукарелло (1), Степан (15).

Эдмонтон - Миннесота - 3:5 (1:1, 
0:2, 2:2). Голы: ЯКУПОВ (11), Хоркофф 
(7), Пааярви (9) - Бродзяк (7), Койл (7), 
Гранлунд (2), Паризе (16), Бродзяк (8). 
Наши: Якупов (1 передача/18:17/2/+2) - 
-. Новобранец «Ойлерз» Якупов набрал 8 
(5+3) очков в последних восьми матчах. 
Россиянин вполне может побороться за 
«Колдер Трофи», так как его отставание от 
самого результативного новичка Юбердо 
из «Флориды» составляет всего 2 очка.

Сент-Луис - Ванкувер - 2:1 Б (0:0, 
0:1, 1:0, 0:0, 1:0). Голы: Боумистер 
(7), Стин - Эдлер (7). Наши: Тарасенко 
(11:01/0/0) - -. За «Блюзменов» дебюти-
ровал нападающий Дмитрий Яшкин, ро-
дившийся в Омске, но имеющий чешское 
хоккейное гражданство.

Виннипег - Тампа-Бэй - 4:3 Б (1:1, 
2:0, 0:2, 0:0, 1:0). Голы: Лэдд (17), Уи-
лер (16), Лэдд (18), Лэдд - Сан-Луи (12), 
Лабри (2), Стэмкос (27). Наши: Бурмис-
тров (20:45/2/-1) - -. 

Сан-Хосе - Лос-Анджелес - 3:2 Б 
(0:0, 2:2, 0:0, 0:0, 1:0). Голы: Бернс (8), 
Гальярди (4) - Маззин (7), Браун (16). На-
ши: - - Войнов (1 передача/24:46/0/-1). 

БОСТОН. Матч между «Брюинз» и 
«Оттавой», отложенный из-за взрывов 
во время Бостонского марафона, пере-
несен на 28 апреля. НХЛ пришлось пой-
ти на нарушение коллективного соглаше-
ния, так как «Бостону» придется играть 
три дня подряд. 

НЬЮ-ЙОРК. Главным тренером сбор-
ной США на предстоящем в мае чемпио-
нате мира назначен наставник «Колорадо 
Эвеланш» Джо Сакко. Он работает в «Ко-

лорадо» четвертый сезон, и лишь однаж-
ды команда под его руководством проби-
лась в плей-офф. Также он работал по-
мощником в американской сборной на 
чемпионатах мира в 2009 и 2010 годах. 
(USA Hockey)

ОТТАВА. Главным тренером сборной 
Канады на майском чемпионате мира мо-
жет стать бывший наставник «Баффало» 
Линди Рафф. 53-летний специалист, ра-
ботавший в «Сэйбрз» с 1997 года, был 
уволен из команды в середине нынешне-
го регулярного чемпионата. В 2009 году 
он завоевал с канадской сборной сереб-
ро мирового первенства в Швейцарии, а 
в 2010-м работал в штабе золотой олим-
пийской команды. (TSN)

ПЛАВАНИЕ
КАЗАНЬ. Финал Кубка Рос-

сии. Финалы. 16 апреля. Мужчины. 
400 м в/с (отборочный норматив на 
ЧМ - 3.48,41). 1. Куликов - 3.50,46. 2. 
Дегтярев - 3.52,97. 3. Ермаков - 3.53,03. 
Женщины. 400 м комплекс (4.41,23). 
1. Мартынова - 4.41,23. 2. Малютина - 
4.45,23. 3. Ларина - 4.48,23. 

17 апреля. Финалы. Мужчины. 50 м 
баттерфляй. 1. Коптелов - 23,43. 2. Коно-
валов - 23,49. 3. Коротышкин - 23,69. 100 
м спина. 1. Вятчанин - 53,47. 2. Морозов 
- 53,70. 3. Борисов - 54,33. 100 м брасс. 
1. Стрельников - 1.00,18. 2. Синькевич - 
1.00,71. 3. Лобанов - 1.01,34.

Женщины. 50 м баттерфляй. 1. 
Чимрова - 26,33. 2. Цветкова - 26,41. 3. 
Беспалова - 26,76. 100 м спина. 1. Ус-
тинова - 2.08,39. 2. Громова - 2.11,29. 3. 
Ларина - 2.12,78.

ТЕННИС
МОНТЕ-КАРЛО. Мужской турнир 

Monte-Carlo Rolex Masters. 16 апреля. 
Парный разряд. 1/8 финала. Линдстедт/
Нестор (Швеция/Канада, 3) - ЮЖНЫЙ/Си-
мон (Россия/Франция) - 6:4, 6:0.

17 апреля. 1/16 финала. Джокович 
(Сербия, 1) - ЮЖНЫЙ - 4:6, 6:1, 6:4. Мона-
ко (Аргентина, 14) - Гулбис (Латвия) - 6:0, 

3:6, 6:3. Ниеминен (Финляндия) - Раонич 
(Канада, 12) - 6:3, 1:6, 7:6 (7:3). Бердых 
(Чехия, 4) - Гранольерс (Испания) - 7:5, 
6:4. Фоньини (Италия) - А.Рамос (Испа-
ния) - 6:3, 7:5. Чилич (Хорватия, 9) - Андер-
сон (ЮАР) - 6:2, 6:3. Ф.Майер (Германия) 
- Батиста Агут (Испания) - 5:7, 6:4, 6:4. На-
даль (Испания, 3) - Матошевич (Австра-
лия) - 6:1, 6:2. Мельцер (Австрия) - Аль-
магро (Испания, 10) - 6:4, 6:2. Вавринка 
(Швейцария, 13) - Монтаньес (Испания) - 

6:1, 6:1. Э.Маррэй (Великобритания, 2) - 
Роже-Васселин (Франция) - 6:1, 6:4.

ВЕЛОШОССЕ
ЮИ. Однодневка «Флеш Валонь». 

205 км.1. Морено (Испания, «КАТЮША») 
- 4:52.33. 2. Энао (Колумбия, Sky)... 3. Бе-
танкур (Колумбия, Ag2r)… 6. Родригес (Ис-
пания, «КАТЮША») - у всех время победи-
теля.

5 ТЕННИСНЫХ ЗВЕЗД, 
СТАВШИХ ТРЕНЕРАМИ

Иван ЛЕНДЛ, США
94 титула в одиночном разряде (в том числе 8 - на турни-

рах «Большого шлема»). Экс-первая ракетка мира.
С 31 декабря 2011 года - тренер Энди Маррэя, который 

за это время дошел до финалов Australian Open-2011 и Уим-
блдона-2012, после чего победил на Олимпиаде и US Open. 
Как и Лендл, свой первый титул на турнирах «Большого шле-
ма» британец выиграл лишь после того, как проиграл четы-
ре финала. В рейтинге ATP World Tour Маррэй сейчас нахо-
дится на высшем за карьеру 2-м месте.

Джимми КОННОРС, США
109 титулов в одиночном разряде (в том числе 8 - на тур-

нирах «Большого шлема»). Экс-первая ракетка мира.
С 24 июля 2006 года тренировал экс-первую ракетку ми-

ра Энди Роддика, который практически сразу выиграл су-
пертурнир в Цинциннати и во второй раз за карьеру дошел 
до финала US Open. Большую часть сезона-2007 америка-
нец находился в первой пятерке мирового рейтинга. Одна-
ко 6 марта 2008 года было объявлено о завершении его со-
трудничества с Коннорсом.

Тони РОЧ, Австралия
26 титулов в одиночном разряде (в том числе один - на 

турнирах «Большого шлема»). Наивысшее место в рей-
тинге - 2-е.

Победитель Roland Garros-1966 в одиночном разряде и 
один из лучших парных теннисистов за всю историю, очень 
ярко проявивший себя на тренерском поприще. Его подо-
печными были Иван Лендл, Патрик Рафтер (1997 - 2002), 
Ллейтон Хьюитт (2007 - 2009, 2010 - н.в.), Роджер Федерер 
(2005 - 2007). При этом Рафтер примерно через год после 
начала сотрудничества с Рочем стал первой ракеткой ми-
ра. Интересно, что Лендл нанимал Роча, стремясь выиг-
рать Уимблдон, что, напомним, Ивану так и не удалось, а 
Федерер - ради победы на Roland Garros, которая пришла 
к Роджеру в 2009 году.

Хана МАНДЛИКОВА, Чехия/Австралия
27 титулов в одиночном разряде (в том числе 4 - на турни-

рах «Большого шлема»). Наивысшее место в рейтинге - 3-е.
На протяжении 9 лет тренировала чешку Яну Новотну, 

которая в 1997 году впервые стала второй ракеткой мира, 
а в 1998-м выиграла Уимблдон. 

Ольга МОРОЗОВА, СССР/Россия
8 титулов в одиночном разряде. Наивысшее место в 

рейтинге - 7-е.
Финалистка Roland Garros и Уимблдона 1974 года, один 

из самых известных и авторитетных российских специалис-
тов. Дважды (1988, 1990) выводила сборную СССР в финал 
Кубка федерации. В советское время работала с Ларисой 
Савченко, Натальей Зверевой, Натальей Медведевой, Лей-
лой Месхи, другими игроками. Несколько лет по контракту 
тренировала лучших юниоров Великобритании, в том числе 
будущую чемпионку Уимблдона среди девушек Лауру Роб-
сон. В 2004 году Елена Дементьева под руководством Мо-
розовой дошла до финалов Roland Garros и US Open. С осе-
ни 2008 года по март 2009-го с Морозовой работала Свет-
лана Кузнецова, которая в начале июня выиграла Roland 
Garros, тренируясь с Ларисой Савченко.

Владас ЛАСИЦКАС из Москвы

- Пойдемте в кафе, - 32-летняя 
миниатюрная швейцарка, не об-
ращая внимания на возгласы не-
довольных охранников, повела 
корреспондента «СЭ» в подтри-
бунное помещение спорткомп-
лекса «Крылатское» - туда, куда 
вход журналистам запрещен.

- Форму российской сборной 
уже получили? - спросил я Хин-
гис, дабы хоть как-то поддержать 
разговор по дороге.

- Да, - с улыбкой ответила та. - 
Но надену ее, скорее всего, только 
в выходные во время матчей.

Приезд Хингис на полуфинал 
Кубка федерации Россия - Сло-
вакия едва не затмил сам поеди-
нок. Но от интервью швейцарка 
пару дней мастерски уклонялась, 
так что пришлось подключать к 
уговорам ее подопечную Павлю-
ченкову. И этот маневр в итоге 
сработал.

- Сейчас я уже не обязана об-
щаться с журналистами, как это 
было во время моей игроцкой ка-
рьеры, - смеясь, начала беседу 
«под диктофон» Хингис, когда мы 
разместились за одним из столи-
ков кафе. - Я вообще никогда не 
любила давать интервью. Мне 
нравится спокойствие вокруг мо-
ей персоны. Я уже не звезда, и, на-
пример, на этой неделе на первых 
ролях в Москве должны быть Ма-
рия Кириленко, Настя Павлючен-
кова и другие. Вот на них, русских 
теннисистках, вам и нужно фоку-
сироваться (улыбается).

- Тем не менее давайте все же 
поговорим о том, когда и как заро-
дилось ваше сотрудничество с 
Павлюченковой.

- Все началось во вторник - 
когда мы провели первую сов-
местную тренировку (смеется).
На самом деле, как вы, навер-
ное, знаете, я являюсь тренером 
академии Патрика Муратоглу, в 
которой занимается Настя. Мы 
вместе были на предсезонном 
сборе академии на Маврикии, где 
я немного консультировала Пав-
люченкову и порой даже играла с 
ней. На тот момент она сотрудни-
чала с тренером Жеральдом Бре-
моном. Затем я давала Насте кое-
какие советы на Australian Open. 
А недавно Бремон решил уйти из 
академии, и Павлюченкова ос-
талась без тренера. Чуть позже 
я получила сообщение от Патри-
ка Муратоглу: «У меня есть кое-
что, что может тебя заинтересо-
вать». Просто незадолго до этого 
я говорила ему, что хочу само-
стоятельно поработать с кем-то 

из теннисисток. И Патрик пред-
ложил мне начать сотрудничес-
тво с Настей.

- Вы сразу согласились или 
взяли время на раздумье?

- Конечно, сразу. Я же сама хо-
тела получить подобную работу. К 
тому же мне всегда нравилось от-
ношение Насти к делу, ее стремле-
ние постоянно прогрессировать в 
игре. Она готова впитывать в се-
бя что-то новое и хочет учиться. 
За последний год-полтора я не-
плохо изучила Павлюченкову, и у 
нас с ней сформировались опреде-
ленные - хорошие - отношения. То 
есть к началу совместной работы 
мы уже доверяли друг другу, а это 
очень важно как для тренера, так 
и для спортсмена.

- Мы знаем вас как великую 
теннисистку, а в чем заключает-
ся философия тренера Мартины 
Хингис?

- Я, конечно, понимаю, что да-
же если ты был хорошим игро-
ком - это вовсе не означает, что 
ты станешь таким же тренером. 
Но, на мой взгляд, важно знать, 
что ты делаешь: нужно понимать 
процесс тренировок, знать как 
свою подопечную, так и ее сопер-
ниц. Что касается моей филосо-
фии, то я переняла ее очень дав-
но от своей мамы, которая мно-
гому научила меня. Она много 
работала, и я с детства понима-
ла: если ты хочешь быть на вер-
шине, ты должен уметь вовремя 
сделать то, что от тебя требует-
ся. Посмотрим, насколько все это 
удастся реализовать в моей рабо-
те с Настей. Только результат по-
кажет, насколько наше сотрудни-
чество успешное.

- Вы с Анастасией пока догово-
рились поработать лишь во время 
грунтовой части сезона. А какой 
результат, показанный за этот 
период, может продлить ваше 
сотрудничество?

- Наверное, если она выиграет 
хотя бы один титул на грунте, это 
точно поможет (смеется). Наде-
юсь, что так и будет. Мне нравит-
ся, когда теннисисты, выходя на 
корт, каждый раз отдаются игре 
на сто процентов. Хотя я прекрас-
но понимаю, что это очень нелег-
ко - учитывая перелеты, матчи, 
усталость. Настя как раз из тех 
спортсменов, кто полностью вы-
кладывается на корте. Поэтому я 
изначально была настроена пози-
тивно, думая о нашем возможном 
сотрудничестве. У Павлюченковой 
большой потенциал. Она талант-
ливая, и ее место - в первой десят-
ке мирового рейтинга. Хотя и сей-
час она стоит достаточно высоко - 

на 19-й позиции. Думаю, если мне 
удастся раскрыть весь ее потен-
циал, то Настя может быть в пер-
вой пятерке.

- На ваш взгляд, сделать шаг из 
первой двадцатки в первую десят-
ку - сложнее всего?

- Настя в своей карьере уже 
обыгрывала игроков из первой 
десятки, так что дело только в 
стабильности. Если ты хочешь 
находиться в десятке, то долж-
на играть стабильно и не забы-
вать про дисциплину. Конечно, 
это самая сложная вещь в жиз-
ни игрока: неделю за неделей де-
лать одни и те же вещи на вы-
соком уровне, постоянно доби-
ваться необходимого результата. 
Павлюченкова в начале сезона 
добралась до финала турнира в 
Брисбене, а затем у нее наступил 
определенный спад. И только не-
давно она выиграла титул в Мон-
террее. Так что Настя пока либо 
наверху, либо внизу, а ей необхо-
димо идти по сезону ровно.

- Сотрудничество с Павлючен-
ковой означает, что вы пока пере-
станете консультировать осталь-
ных теннисисток академии Патри-
ка Муратоглу и сосредоточитесь 
на работе с россиянкой?

- Да. Я в последнее время по-
могала Юлии Путинцевой, кото-
рая теперь представляет Казах-
стан, и провела с ней три недели 
в США. Но в ситуации с Юлией 
все было немного иначе, так как 
у нее папа - тренер. А с Настей мы 
будем работать один на один.

- Вы помогали Павлюченковой 
составлять календарь на грунто-
вую часть сезона?

- Он был сформирован еще в 
начале года. А в дальнейшем, ес-
ли мы продолжим наше сотруд-
ничество, думаю, будем вместе 
обсуждать и это. Я, например, 
всегда считала, что неделя пе-
ред стартом «Большого шлема» у 
теннисиста должна быть отдана 
под тренировки, а не под турни-
ры. Исключением, пожалуй, яв-
ляется только Australian Open, 
ведь в начале сезона необходи-
мо провести как можно больше 
матчей. В этом плане перед ны-
нешним Roland Garros у Насти 
все в порядке: она проведет четы-
ре турнира на грунте, а затем мы 
заранее уедем в Париж.

- Современному теннису не хва-
тает таких игроков, как вы, кото-
рые опираются не на мощь, а на 
ум и технику…

- (Перебивая.) Мне кажется, 
что та же Настя очень хорошо по-
нимает теннис, она как раз в сво-
ей игре может опираться не толь-

ко на мощь, но, как вы сказали, и 
на ум. Стратегия имеет в теннисе 
очень важное значение.

- После того как во второй раз 
завершили свою профессиональ-
ную карьеру, вы на какое-то время 
ушли из тенниса. А когда поняли, 
что пришло время вернуться?

- Это был затяжной процесс. 
На пару лет я действительно 
практически полностью выпала 
из теннисного мира. Затем на-
чала играть выставочные мат-
чи, стала выпускать свою линию 
теннисной одежды и поняла, что 
теннис - это мой дом. И то, что я 
умею делать лучше всего, каса-
ется именно тенниса. Именно он 
научил меня основным вещам в 
жизни. Позже я постепенно втя-
нулась в работу в академии Пат-
рика: сначала просто консульти-
ровала игроков, а теперь вот бу-
ду тренировать и самостоятельно
(улыбается).

- Русский язык уже немного 
освоили?

- Конечно! После почти двух 
лет, проведенных в академии и 
работы с Путинцевой, Дарьей 
Гавриловой и Павлюченковой, - 
я уже знаю многие русские сло-
ва. Не стоит забывать, что в свое 
время я долго и успешно играла 
в миксте с Аней Курниковой. Так 
что по-русски понимаю неплохо
(смеется).

- Кстати, когда вы в последний 
раз общались с Курниковой?

- Во время недавнего турнира 
в Майами. Но долго побеседовать 
нам не удалось: у Ани были свои 
дела, да и я должна была пойти 
на очередную тренировку.

- Напоследок проясните, пожа-
луйста: вы действительно могли 
сыграть с Роджером Федерером 
в миксте на Олимпиаде-2012 в 
Лондоне?

- Ох! Роджер позвонил мне в 
прошлом году, чем я, конечно, 
была польщена. Я сказала ему: 
«Ты действительно считаешь, что 
я могу сыграть с тобой в миксте 
после долгого отсутствия в Туре?»
(Смеется.) Но потом все же заду-
малась на этот счет. В тот пери-
од я принимала участие в аме-
риканском командном турнире 
Team Tennis и по-прежнему обыг-
рывала теннисисток, находив-
шихся в рейтинге где-то на 50-й 
или 60-й позиции. К тому же иг-
ра в паре и миксте у меня всегда 
получалась. Но в итоге я поняла: 
тренироваться до изнеможения 
на протяжении полугода только 
ради микста на Олимпиаде - для 
меня уже слишком. (Смеется.)

АВТО

G-DRIVE RACING ВЫИГРАЛА 
«6 ЧАСОВ СИЛЬВЕРСТОУНА»
Экипаж российской команды G-Drive Racing, стартовав с поул-по-

зишн, стал победителем марафона «6 часов Сильверстоуна», который 
открывал сезон чемпионата мира FIA по гонкам на выносливость (World 
Endurance Championship).

Автомобиль, которым попеременно управляли Антонио Пиццо-
ния, Тор Грейвс и Джеймс Уокер, закончил гонку с лучшим результа-
том в классе LMP2 - 184 круга (длина круга - 5,89 км) за 6:01.22,670. 
Для коллектива, основанного в прошлом году, победа в Сильверстоу-
не - первая в истории.

Заметен был и другой экипаж G-Drive Racing под управлением рос-
сиянина Романа Русинова, Майка Конвея и Джона Мартина. Экипаж 
по ходу гонки лидировал, однако из-за неожиданной ошибки Мартина 
шансов на подиум лишился.

- Машина вела себя великолепно, - рассказал Русинов. - Но затем 
- это очень по-английски - пошел дождь. К сожалению, Джон не спра-
вился с управлением, и машина влетела в стену. Времени на ремонт 
ушло много. Естественно, после такого инцидента вернуться в борьбу 
за призовые места было невозможно.

G-Drive Racing примет участие во всех 7 оставшихся этапах WEC это-
го сезона. Следующая гонка - 4 мая в Бельгии на легендарной трассе в 
Спа, где пройдет еще один шестичасовой марафон. Отметим, что ко-
манда считается одним из претендентов на победу в главном сорев-
новании сезона - легендарных «24 часах Ле-Мана».

В классе прототипов LMP1 гонку выиграли Том Кристенсен, Лойк 
Дюваль и Аллан Макниш на «Ауди» - 197 кругов за 6:00.01,686.

Кирилл КАЧНОВ

ХРОНИКА

ВТОРОЙ «ЗЕЛЕНЫЙ 
МАРАФОН» ПРОЙДЕТ 

В 42 ГОРОДАХ
18 мая в 42 городах России во второй раз стартует «Зеленый ма-

рафон». Каждый участник единого забега сможет сделать шаг к здо-
ровому образу жизни и почувствовать причастность к Играм 2014 го-
да в Сочи, преодолев символическую марафонскую дистанцию в 4,2 
км. По завершении забега участники и гости спортивного праздника 
смогут внести личный вклад в благоустройство родного города, вы-
садив новые деревья на аллеях и в городских парках.

- Мы приглашаем всех, кто любит спорт, кому небезразлична эко-
логия наших городов и кто ждет Олимпийские игры в Сочи, стать час-
тью большого праздника «Зеленый марафон», - сказал заместитель 
председателя правления «Сбербанка» Станислав Кузнецов.

- Мы благодарны нашему давнему партнеру «Сбербанку» за то, 
что он не только дает возможность всем желающим приобщиться 
к здоровому образу жизни, но и позаботиться об окружающей сре-
де. Уверен, такие акции, как «Зеленый марафон», помогут провести 
в Сочи по-настоящему «зеленые» Игры в гармонии с природой, - от-
метил, в свою очередь, президент Оргкомитета «Сочи 2014» Дмит-
рий Чернышенко.

«Зеленый марафон» - лауреат премии за вклад в устойчивое раз-
витие «Навстречу будущему!», которая впервые в истории России 
была вручена в Сочи в марте этого года. Этой наградой был отме-
чен вклад «Сбербанка» в экологические и социальные инициативы, 
реализуемые в рамках олимпийского партнерства.

В мае 2012 года на старт «Зеленого марафона» вышли более 
30 000 любителей спорта и здорового образа жизни из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Петропавловска-Камчатского, Калининграда, 
Новосибирска, Иркутска, Казани и многих других городов. Было по-
сажено более 1700 деревьев и кустарников. Проект «Зеленый мара-
фон» стал участником кампании «Миллиард деревьев», старт кото-
рой в 2007 году был дан по всему миру программой ООН по  окру-
жающей среде (UNEP).

Чтобы стать участником «Зеленого марафона», нужно до 30 апре-
ля пройти регистрацию на сайте мероприятия.

Андрей РУБЛЕВ

КУ-КА-РЕ-КУ

ТЕННИС

Мартина ХИНГИС, Швейцария
Родилась 30 сентября 1980 года в Кошице (ЧССР).
В возрасте 12 лет стала самой молодой теннисисткой, вы-

игравшей юниорский турнир «Большого шлема» (до 18 лет) - 
Roland Garros-1993.

На турнирах WTA Tour дебютировала в возрасте 14 лет и на 
Australian Open-1995 стала самой молодой теннисисткой в ис-
тории, выигравшей матч на турнирах «Большого шлема».

Самая юная победительница за всю историю турниров «Боль-
шого шлема» (15 лет 9 месяцев, Уимблдон, парный разряд).

В одиночном разряде выиграла 43 титула, в том числе 3 - на 
Australian Open (1997, 1998, 1999) и по одному на Уимблдоне 
(1997) и US Open (1997).

Наивысшее место в рейтинге - 1-е (31 марта 1997 года).
В общей сложности титул первой ракетки мира удержива-

ла на протяжении 209 недель (четвертый результат за всю ис-
торию WTA Tour).

В парном разряде выиграла 37 титулов, в том числе 9 - на 
турнирах «Большого шлема».

Наивысшее место в рейтинге - 1-е (8 июня 1998 года).
В миксте выиграла один турнир «Большого шлема».

КУБОК ФЕДЕРАЦИИ. 1/2 финала. 20 - 21 апреля. РОССИЯ - СЛОВАКИЯ

Мартина Хингис - личный тренер. И не кого-нибудь, а нашей Анастасии Павлюченковой! 
Эта сенсационная новость в последние дни обсуждается не меньше, чем шансы российской команды на выход в финал. 
Вчера суперзвезда недавнего прошлого, которая практически не дает интервью, встретилась с корреспондентом «СЭ».

Мартина ХИНГИС:
«ВИЖУ ПАВЛЮЧЕНКОВУ 

В ПЕРВОЙ ПЯТЕРКЕ»

Мартина ХИНГИС в Москве: весеннее настроение!
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